
Писатель на фронте: 
Алексей Шорохов 
о добровольцах, подлинной 
культуре и вертикали 
русского человека

ТОЛЬКО В «РГ» Министр финансов Антон Силуанов рассказал, 
в чем хранит деньги и как крупный бизнес расплатится с казной

Бюджет с переходом 
на личности

Гульнара Вахитова

П
редседатель Банка России 
Эльвира Набиуллина 
заявила о том, что валют-

ные ограничения сейчас отме-
нить невозможно, сравнив анти-
кризисные меры в целом с мощ-
ным лекарством, имеющим по-
бочные эффекты. Эксперты, 
опрошенные «РГ», согласны с 
главой ЦБ: если их отменить, то у 
банков может не хватить налич-
ных долларов и евро для расчета 
с вкладчиками из-за того, что 
США и ЕС ввели эмбарго на по-
ставку наличной валюты в стра-
ну. 

«Мы действительно примени-
ли антикризисные меры — это и 
регуляторные послабления, кро-
ме ключевой ставки и валютных 
ограничений. Но антикризисные 
меры — это  мощное лекарство, и 
как у мощного лекарства у него 

есть побочные эффекты. Поэто-
му принимать его надо прекра-
щать, как только пациент может 
справляться без него. Иначе эти 
побочные эффекты сведут на нет 
все положительное. Ровно так мы 
и действовали. Меры валютного 
контроля мы начали смягчать, 
как только ситуация немного 
успокоилась. Полностью убрать 
их пока невозможно», — отмети-

ла Набиуллина на совместном 
заседании профильных комите-
тов Госдумы.  

«Эффективность валютных 
ограничений, введенных после 
февральских событий 2022 года, 
доказана поведением валютного 
рынка в 2022 году. Эти меры 
ограничили спекулятивную ата-
ку на российский рубль», — под-
черкнул заместитель заведую-

щего Базовой кафедры инфра-
структуры финансовых рынков 
НИУ ВШЭ Андрей Столяров. В  
условиях санкционного давле-
ния эти меры снизили инвести-
ционную привлекательность не-
дружественных валют. Продле-
ние этих мер в 2023 году неиз-
бежно, поскольку ситуация не 
изменилась: экономика России 
находится под санкциями, часть 
золотовалютных резервов забло-
кирована, крупнейшие банки не 
имеют доступа на валютный ры-
нок, полагает экономист. 

По мнению главного эконо-
миста рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Антона Табаха, ва-
лютные ограничения нормали-
зовали ситуацию на рынке.. «Без 
ушата холодной воды в виде 
жестких, но быстро смягченных 
ограничений этого бы 
не случилось», — доба-
вил он.

Роман Маркелов

М
инфин заверша-
е т  р а б от у  н а д 
о б я за тел ь н ы м 
платежом круп-
ного бизнеса в 
ф е д е р а л ь н ы й 
бюджет и подго-
товил целую ли-
н е й к у  н о в ы х 

инструментов для вложений 
свободных денег гражданами. 
Об этом рассказал «Россий-
ской газете» министр финан-
сов Антон Силуанов, отвечая 
на вопросы редакции и наших 
читателей.

Когда ожидается поступле-
ние в бюджет разового взноса 
от сверхдоходов бизнеса? Со-
гласованы ли все параметры, 
на какой период будет распро-

страняться взнос, потребу-
ется ли правка Налогового ко-
декса? Какая все-таки ожида-
ется итоговая сумма поступ-
ления?

АНТОН СИЛУАНОВ: Мы сейчас фина-
лизируем работу над конструк-
цией обязательного платежа 
бизнеса в бюджет — налога на 
непредвиденный доход. 

Предполагается, что он бу-
дет носить разовый характер и 
рассчитываться на основе ве-
личины превышения прибыли 
в 2021—2022 годах по сравне-
нию с доковидными 2018—2019 
годами. 

Налогом должна облагаться 
именно непредвиденная при-
быль, то есть прибыль, превы-

шающая среднюю историче-
скую прибыль компаний. Обла-
гая только превышение, мы 
сохраняем в полном объеме ис-
точники финансирования теку-
щей деятельности и инвестици-
онных программ.

При этом налог затронет не-
большую долю компаний. Это 
крупный прибыльный бизнес, 
у которого средняя доналого-
вая прибыль за 2021—2022 
годы превышает 1 млрд рублей. 
В ходе обсуждения с бизнесом 
договорились, что поступления 
составят в общей сложности 
около 300 млрд рублей.

Эти средства пойдут на 
строительство инфраструкту-
ры, дороги, более качествен-
ное образование, здравоохра-
нение и так далее. И все эти 
деньги будут работать в эконо-
мике и в конечном счете вер-

нутся в бизнес нашим пред-
принимателям.

В каких активах сейчас лучше 
всего хранить сбережения и в 
чем храните сбережения вы?

АНТОН СИЛУАНОВ: Начну с того, что 
в принципе нужно сформиро-
вать полезную привычку ко-
пить и инвестировать, в целом 
научиться планировать свой 
бюджет. Это касается как бюд-
жета страны, так и личных бюд-
жетов семей и граждан.

Хранить сбережения в руб-
лях на банковских вкладах — это 
очень выгодная стратегия для 
консервативных инвесторов. 
Часть своих доходов я 
также храню в рублях 
в банке.

ФИНАНСЫ Валютные ограничения сейчас полностью отменить 
невозможно, ведь они смягчают влияние санкций 
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Под обязательный платеж в бюджет 
попадет только крупный бизнес 
с прибылью свыше 1 млрд рублей.

А К Ц Е Н Т

Хранить сбережения в рублях 
на банковских вкладах — это очень 
выгодная стратегия для консервативных 
инвесторов. То есть, по сути, 
для большинства людей

А К Ц Е Н Т

Антикризисные меры ЦБ показали свою 
эффективность: они позволили 
стабилизировать финансоый рынок, 
погасить панику, укрепить рубль 
и снизить инфляцию

Максут Шадаев рассказал, 
как будут работать 
реестр воинского 
учета и цифровые 
повестки

Цены на кофе и чай 
стремительно растут 
при отсутствии 
дефицита

Самой угоняемой 
маркой автомобилей 
в России 
с начала года 
стала Kia
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Сразу несколько 
авиарейсов 
связали Минск 
и российские 
регионы / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ИНИЦИАТИВА   Верховный 
суд предлагает запретить 
аресты тяжелобольных

Тюрьма не ждет 
пациентов

Владислав Куликов

Верховный суд России подготовил проект поправок в 
УПК, призванный серьезно сократить количество аре-
стов в стране. Если человек обвиняется в ненасиль-
ственном преступлении, потребуются веские основа-
ния, чтобы отправить его в СИЗО. Одновременно 
предлагается радикально сократить возможность аре-
ста женщин, имеющих малолетних детей, и совсем 
запретить аресты тяжелобольных граждан.

Как рассказали в Верховном суде страны, в про-
шлом году судами было удовлетворено 55 тыс. 196 хо-
датайств об аресте  лиц, подозреваемых и обвиняемых 
в преступлениях, не связанных с применением наси-
лия. Кто-то украл что-то по мелочи. Кто-то взял, как го-
ворится, на лапу: коррупция хоть и ужасное преступ-
ление, но все-таки с насилием не связанное. Кто-то еще 
как-то набедокурил, никого не поранив.

Как подсчитали в Верховном суде, из арестованных 
по ненасильственным делам 2593 лица (5%), обвиня-
лись в преступлениях небольшой тяжести. То есть ре-
ально речь шла о какой-то мелочевке. Еще 14 861 лицо 
(27%) обвинялось в преступлениях средней тяжести. 
Оставшиеся  37 742 лица (68%) проходили по делам о 
тяжких и особо тяжких преступлениях. Это могли 
быть, например, крупные аферы. Или масштабная кор-
рупция.

Понятно, что нередко арест мошенника вполне 
оправдан. Человек может скрыться с деньгами и уйти 
от правосудия. Однако в Верховном суде, про-
анализировав практику, сочли, что потенциал 
у идеи сокращения арестов есть.

АВТОМОБИЛИ Госдума 
отклонила наказания 
за систематические 
нарушения правил

Прав, 
пока платишь

Владимир Баршев

Госдума отклонила законопроект, который предусмат-
ривал повышенную ответственность за систематиче-
ское нарушение Правил дорожного движения. Законо-
проект предлагал лишение прав на год-полтора за на-
рушение определенных правил более трех раз в тече-
ние года. 

Законопроект был разработан МВД, в Госдуму его 
внесло правительство России. Он даже был принят в 
первом чтении. Но — еще в 2016 году. С тех пор никако-
го дальнейшего движения он не получил. Он вносил по-
правки в действующий Кодекс об административных 
правонарушениях. В нем предлагалось ввести ответ-
ственность за систематическое нарушение правил.  Но 
не всех. 

Лишиться прав, если бы законопроект был принят, 
можно было в том случае, если три раза водитель по-
пался в руки инспектора за такие грубые нарушения, 
как превышение скорости более чем на 40 км/ч, нару-
шение правил проезда железнодорожного переезда 
или проезд на красный свет. А также непропуск на 
перекрестке автомобиля, который пользует-
ся преимуществом в движении, либо непро-
пуск автомобиля со спецсигналом.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.04.23

Австралийский доллар  54,7645
Азербайджанский манат  48,2902
Армянский драм**  21,1466
Белорусский рубль  27,7953
Болгарский лев  45,7727

Бразильский реал  16,1503
Венгерский форинт**  23,8380
Вон Республики Корея***  61,9246
Вьетнамский донг****  34,7736
Гонконгский доллар  10,4744

Грузинский лари  32,4814
Датская крона  12,0157
Дирхам ОАЭ  22,3535
Доллар США  82,0934
Евро  89,7599

Египетский фунт*  26,5717
Индийская рупия**  99,8834
Индонезийская рупия****  55,1407
Казахстанский тенге**  18,2909
Канадский доллар  60,8866

Катарский риал  22,5531
Киргизский сом**  93,9069
Китайский юань  11,9142
Молдавский лей*  45,3868
Новозеландский доллар  50,8815

Новый туркменский манат  23,4553
Норвежская крона*  78,1195
Польский злотый  19,2279
Румынский лей  18,1639
СДР  110,6504

Сербский динар**  76,4885
Сингапурский доллар  61,6317
Таджикский сомони*  75,2198
Таиландский бат*  23,9889
Турецкая лира*  42,5811

Узбекский сум****  71,8975
Украинская гривна*  22,2287
Фунт стерлингов  102,0503
Чешская крона*  38,1510
Шведская крона*  78,9276

Швейцарский франк  90,9118
Южноафриканский рэнд* 44,5540
Японская иена**  61,3782
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ТЕНДЕНЦИИ Маркетплейс 
для загородного жилья 
создают в Подмосковье

Куплю дом 
в магазине

Ирина Рыбникова

В Подмосковье появится маркетплейс для индивиду-
ального жилищного строительства. По словам мини-
стра жилищной политики области Инны Федотовой, 
власти создают онлайн-магазин, где можно не просто 
подобрать типовой проект загородного дома, но и за-
казать его строительство и даже подобрать под это 
наиболее удобную ипотечную или кредитную про-
грамму. «Планируем запустить маркетплейс до конца 
года», — сказала Федотова. 

По итогам прошлого года Московская область с в 
большим отрывом лидирует среди регионов страны по 
индивидуальной застройке. Цифры говорят сами за 
себя. В области за двенадцать месяцев ввели ре-
кордные 9,5 миллиона квадратных метров таунхаусов 
или отдельно стоящих коттеджных домов. На второй 
строчке этого рейтинга расположился Крас-
нодарский край с результатом 4,5 миллиона 
квадратных метров.
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ЦСКА 
стал вторым 
финалистом 
Кубка 
Гагарина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Сенаторы усилили 
ответственность за порчу 
и контрабанду редких 
растений

В ответе 
за женьшень

Дмитрий Гончарук

Серые бизнесмены, которые занимаются незакон-
ным оборотом особо редких и ценных растений 
и грибов из Красной книги России, не отделаются 
только штрафами — нарушителям придется отвечать 
по нормам Уголовного кодекса. На заседании в среду 
Совет Федерации одобрили соответствующие 
поправки в УК, Уголовно-процессуальный кодекс 
и Кодекс об административных правонаруше-
ниях.

Пока что уголовная ответственность предусмот-
рена только за уничтожение краснокнижных живот-
ных, а также водных биологических ресурсов. УК 
дополняется новой статьей, которая устанавливает 
аналогичное наказание за умышленное уничтожение 
или повреждение, 
незаконные добы-
чу, сбор и оборот 
особо ценных рас-
тений. Одновре-
менно вводится 
уголовная ответ-
ственность и за их 
контрабанду.

За такие право-
нарушения при-
влекут к обязатель-
ным работам до 
480 часов, испра-
вительным рабо-
там до двух лет, принудительным работам или приго-
ворят к лишению свободы до четырех лет с возмож-
ным штрафом в 1 млн рублей. Если преступление со-
вершено с использованием служебного положения, 
а также с публичной демонстрацией в интернете или 
СМИ, то возможное тюремное заключение может 
увеличиться до шести лет, а штраф — до 2 млн рублей.

За незаконную покупку или продажу краснокниж-
ных растений и грибов при помощи интернета и СМИ 
можно будет отправиться за решетку на срок до семи 
лет со штрафом до 3 млн рублей. Если же преступле-
ние совершит группа лиц по предварительному сго-
вору, то наказание составит уже до девяти лет тюрь-
мы со штрафом до 3 млн рублей.

«Необходимость данных изменений вызвана тем, 
что в ряде субъектов РФ в течение последних лет на-
блюдается значительное увеличение случаев уничто-
жения редких видов растений, занесенных в Крас-
ную книгу», — сообщила один из авторов поправок 
сенатор Екатерина Алтабаева. По ее словам, ред-
кие лекарственные растения зачастую уничтожа-
ются для последующего сбыта в сопредельных стра-
нах. Например, в Хабаровском и Приморском краях 
развивается теневой бизнес по незаконной добыче 
и контрабанде в Китай корня женьшеня настоящего. 
А в Республике Крым и Севастополе варварски выру-
баются рощи фисташки туполистной, можжевельни-
ков и сосны Палласа.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с главой 
«Роскосмоса» ситуацию 
в отрасли и новую 
орбитальную станцию

С видом на Луну

Валентина Егорова 

Бюджетные ассигнования на космическую деятель-
ность растут, летом этого года будет готов эскизный 
проект новой российской орбитальной станции, одна 
из функций которой — реализация отечественной лун-
ной программы. О том, как обстоят дела в космической 
сфере и какие задачи ставит перед собой Россия, гово-
рили вчера президент РФ Владимир Путин и генераль-
ный директор «Роскосмоса» Юрий Борисов.

Освоение космоса чрезвычайно важно и для Рос-
сии, и для всего человечества, уверен глава государ-
ства. «Это не только какие-то вещи, связанные с науч-
ной фантастикой, 
а это то, что требу-
ется прямо сего-
дня народному хо-
зяйству, требует-
ся для укрепления 
и совершенствова-
ния системы обо-
роноспособности 
страны — там много 
очень компонентов, 
абсолютно живых, 
востребованных 
сегодня для разви-
тия России», — ука-
зал президент и предложил обсудить перспективы 
развития отрасли на ближайшие годы. «Всех интере-
суют всегда планы России в этой исключительной от-
расли», — подчеркнул он.

По словам главы государства, в этом году на кос-
мическую деятельность из бюджета выделено больше 
средств, чем годом ранее. «В прошлом году где-то 
224 с небольшим миллиарда (рублей), а в этом — 
уже 251 с лишним», — уточнил Путин, добавив, что вы-
ручка в отрасли также растет.

Финансовое положение в космической сфере ста-
бильное, подтвердил Юрий Борисов. «Мы понимаем, 
куда нам двигаться», — отметил он и рассказал о бли-
жайших планах, в первую очередь — по созданию рос-
сийской орбитальной станции. Борисов сообщил, что 
правительство продлило работу Международной кос-
мической станции (МКС) до 2028 года. «Но время бе-
жит быстро, а нам ни в коем случае нельзя иметь пере-
рывов в пилотируемой космонавтике», — подчеркнул 
глава «Роскосмоса». Эскизный проект орбитальной 
станции будет готов летом этого года, «но сегодня 
основные параметры и облик станции, этапы ее созда-
ния нам уже хорошо известны», уточнил Борисов.

Одна из целей создания российской орбитальной 
станции — подготовка к реализации российской лун-
ной программы. «Новая орбита, новая радиационная 
обстановка позволят нам углубиться и освоить те тех-
нологии, которые необходимы будут для дальнего кос-
моса, в частности для лунной программы», — заявил 
Юрий Борисов. «Это одно из преимуществ новой орби-
ты и нового орбитального построения будущей рос-
сийской орбитальной станции», — добавил он.  

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Госдума 
одобрила 
увеличение 
социальных 
вычетов

ТРАТЫ 
С ВОЗВРАТОМ
Татьяна Замахина

В России вырастет налоговый 
вычет по расходам на социаль-
ные цели — на обучение и лече-
ние. Такой законопроект при-
няла Госдума в первом чтении.

Законопроект подготовлен 
во исполнение Послания пре-
зидента Федеральному Собра-
нию. Глава государства под-
черкнул, что увеличение разме-
ра социальных налоговых вы-
четов даст российским семьям 
возможность решать «самые 
важные, насущные проблемы». 
В числе авторов инициативы 
— председатель Госдумы Вяче-
слав Володин, а также лидеры 
всех фракций. По словам спике-
ра, основная цель законопроек-
та — поддержать граждан, в пер-
вую очередь семьи с детьми. В 
связи с этим предлагается уве-
личить максимальный размер 
налогового вычета по тратам 
на обучение ребенка более чем 
в два раза. Сегодня предельная 
сумма расходов, с которой гра-
жданин может получить вычет 
по НДФЛ на эти цели, состав-
ляет 50 тыс. рублей. Депутаты 
предлагают повысить ее до 110 
тыс. рублей (13% от этой сум-
мы — это 14,3 тыс. рублей). 

Кроме того, законопроект 
предусматривает увеличение 
социального налогового вычета 
и по иным расходам. В том чис-
ле на собственное обучение, 
лечение (свое и членов семьи), 
покупку лекарств, негосудар-
ственное пенсионное обеспе-
чение, физкультурно-оздоро-

вительные услуги. Предельная 
сумма трат, с которой могут 
выплатить компенсацию, вы-
растет со 120 тыс. до 150 тыс. 
рублей в год. Таким образом, от 
налоговиков можно будет полу-
чить 19,5 тыс. рублей.

«Расходы на обучение, под-
держку здоровья — социально 
значимые и работают на пер-
спективу, создавая условия для 
роста качества жизни людей и 
экономики страны. Увеличение 
налоговых вычетов сэкономит 
средства, которые граждане 
смогут направить на дополни-
тельное образование», — под-
черкнул Вячеслав Володин.

«Компенсация за обучение 
детей и лечение — хорошая под-
держка для семей, чтобы напра-
вить сэкономленные деньги 
на другие сферы их жизни», 
— выразил уверенность член 
Комитета Госдумы по бюдже-
ту и налогам Никита Чаплин. В 
комментарии «РГ» он обратил 
внимание, что сумма в 150 тыс. 
рублей за лечение может быть 
увеличена в отдельных случа-
ях, когда речь идет о высоко-
технологичной медицинской 
помощи: например, об оплодо-
творении по программе ЭКО 
(средняя цена процедуры — 50—
100 тыс. рублей плюс различ-
ные дорогостоящие анализы). 
А к примеру, в случае с раковы-
ми заболеваниями суммы уве-
личиваются в десятки раз, в 
особенности если проводятся 
серьезные операции с транс-
плантацией. «Восстановление 
после операции — всегда вопрос 
больших затрат, поэтому сэко-
номленные на вычете средства 
люди могут потратить на реа-
билитацию», — сказал Чаплин.

Депутат ГД Алексей Жу-
равлев считает, что такая мера 
важна в контексте строитель-
ства социального государства. 
«Государство последовательно 
и целенаправленно расширя-
ет поддержку граждан в самых 
чувствительных отраслях — ме-
дицине и образовании, кото-
рые, конечно, всем необходи-
мы, но не у всех на дорогосто-
ящие услуги хватает средств, 
— отметил он. — Власти готовы 
компенсировать, и с каждым 
годом — все больше».

Глава думского Комитета по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов заявил, что в его фракции 
ЛДПР поддерживают проект, но 
предлагают поднять предель-
ную сумму вычета в три раза, 
до 360 тыс. рублей.  

Вводится уголов-
ное наказание 
за добычу 
растений и грибов 
из Красной 
книги РФ

Сумма, с которой 
можно получить 
налоговый вычет 
в 13% по расходам 
на обучение 
ребенка, вырастет 
с 50 тыс. до 110 тыс. 
рублей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин узнал, что будут искать российские
космические станции на других планетах

Земные вопросы
Владимир Кузьмин

В 
День космонавтики пред-
седатель правительства 
посетил в подмосковных 

Химках Научно-производствен-
ное объединение имени С.А. Ла-
вочкина. За этим названием — де-
сятилетия успехов отечествен-
ного самолето- и ракетострое-
ния, а с 1965 года организация 
занимается космической дея-
тельностью.

Михаилу Мишустину проде-
монстрировали некоторые дей-
ствующие и будущие програм-
мы. Разгонный блок «Фрегат» 
предназначен для использова-
ния в составе ракет-носителей 
среднего и тяжелого классов, 

он выводит другие космические 
аппараты на заданную орбиту. 
Семейство аппаратов «Спектр» 
вовлечено в астрофизические 
исследования, а проект «Аркти-
ка-М» предназначен для гидро-
метеорологических наблюде-
ний за соответствующим регио-
ном Земли.

Глава кабинета министров 
восхитился детальной прора-
боткой межпланетной стан-
ции «Венера-Д», которая после 
2030 года, как рассчитывают 
разработчики, отправится на 
изучение этой планеты. Один из 
вопросов экспедиции — не дви-
жется ли Земля к тому, чтобы од-
нажды превратиться в Венеру 
с ее кислотной средой.

Наконец, аппарат «Луна-25» 
может первым в истории осуще-
ствить мягкую посадку в рай-
оне Южного полюса Луны. Его 
запуск запланирован на июль 
с   космодрома Восточный. 
Проект открывает долгосроч-
ную российскую лунную про-
грамму, в рамках которой запла-
нированы миссии по изучению 
поверхности Луны с орбиты, 
а также доставка лунного грунта.

Михаил Мишустин поздра-
вил коллектив предприятия 
с праздником. Он вспомнил, что 
оно было основано в 1937 году, 
когда космонавтики еще не 
было, зарождались первые идеи 
и мысли, и за короткое время 
прогресс фактически изменил 

все технологии, которыми зани-
мались первопроходцы космо-
са. «Так и сегодня трансформа-
ция идет очень быстро. Новые 
материалы, новые технологии, 
цифровизация, цифровая транс-
формация сегодня предъяв-
ляют новые требования к аппа-
ратам, к технологиям, и вы про-
демонстрировали целый спектр 
новых замечательных идей, тех-
нологических наработок», — за-
метил премьер.

В связи с запуском новых 
проектов на НПО возникла 
большая потребность в квали-
фицированных кадрах. Она ре-
шается собственными сила-
ми и через целевой набор сту-
дентов профильных вузов. Но 
в этом году квота на «целеви-
ков» — всего 35 человек, пожа-
ловались председателю прави-
тельства сотрудники и попро-
сили увеличить ее — не только 
для объединения, но и для всего 
«Роскосмоса».

«Целевой набор — это заме-
чательная возможность для мо-
лодого человека получить ори-
ентиры, на каком предприятии 
он будет работать, и знакомить-
ся с практикой», — заявил Мишу-
стин. Он добавил, что целевой 
набор надо «абсолютно точно» 
поддерживать. Министр науки 
и высшего образования Валерий 
Фальков рассказал, что в рамках 
целевого набора «Роскосмос» 
получил больше бюджетных 
мест, которые затем распределя-
ются между конкретными пред-
приятиями. Если в прошлом году 
это было 936 мест, то в нынеш-
нем — 1356. Для НПО им. Лавоч-
кина квота также будет увеличе-
на, заверил глава минобрнауки.

Зазвучали в беседе и соци-
альные вопросы. Самым акту-

альным оказался жилищный. 
Сначала премьера попросили 
включить предприятие в про-
грамму по обеспечению ра-
ботников оборонно-промыш-
ленного комплекса льготным 
арендным жильем. Михаил Ми-
шустин подтвердил, что такое 
решение по отрасли в целом 
было принято: «На сегодняш-
ний день мы фактически те ор-
ганизации ОПК, которые зани-
маются в том числе оборонзака-
зом, будем обеспечивать льгот-
ным жильем. Это 50-процент-
ная субсидия арендной платы». 
И НПО входит в их число, успо-
коил глава кабмина.

Но следом прозвучала прось-
ба расширить для предприятия 
квоту в подмосковной програм-
ме «Социальная ипотека». Сей-
час приобрести жилье необхо-
димо восьми сотрудникам НПО. 
Премьер-министр заметил, что 
программа востребованная 
и популярная, и предложил гу-
бернатору Московской области 
Андрею Воробьеву как-то ре-
шить вопрос.

Запросов по программе 
больше, чем возможностей, ска-
зал глава Подмосковья. Он пред-
ложил руководству предприя-
тия вместе поработать, чтобы 
ипотеку могли получить самые 
ода ренные и самые ценные со-
трудники.

— Мы каждый год ее увеличи-
ваем, но радикально, условно го-
воря, с миллиарда на сто, пока 
перейти не можем, — признал гу-
бернатор.

— На восемь человек сможете 
помочь? — спросил Михаил Ми-
шустин.

— На восемь человек мы по-
стараемся помочь, — ответил Во-
робьев.  

КРЕМЛЬ Владимир Путин назвал уникальным событием
выход фильма, который был снят в космосе

«Вызов» принят
Айсель Герейханова 

С
о з д а т е л и  ф и л ь -
ма «Вызов» совер-
шили настоящий 
поступок и добы-
ли для России пер-
венство в съемках 
кино в космосе. Об 
этом президент РФ 
Владимир Путин 

заявил, выступая в Государ-
ственном Кремлевском двор-
це перед премьерой фильма на 
торжественном вечере по слу-
чаю Дня космонавтики. Глава 
государства заявил, что косми-
ческая отрасль уверенно вста-
ет на ноги, и поставил задачи на 
перспективу — увеличить груп-
пировку российских спутников 
и подумать о полетах на другие 
планеты.

«Настоящий гражданский, 
человеческий поступок совер-
шила команда фильма с очень 
символичным названием «Вы-
зов». Она осуществила замеча-
тельный научно-просветитель-
ский проект. Мы первыми сняли 
полнометражный художествен-
ный фильм на орбите, на борту 
космического корабля. Здесь 
тоже оказались первыми», — 
отметил Путин. Отметим, что 
в зале также присутствовали 
создатели и творческая команда 
фильма — актеры Юлия Пере-
сильд, Милош Бикович, Влади-
мир Машков.

Президент поблагодарил 
и поздравил всех, кто принимал 
участие в создании этой карти-
ны. «Она является уникальным 
событием для мирового кине-
матографа. Поздравляю вас! 
Желаю всем вам хорошего про-
смотра, а самое главное, всей 
отрасли — новых научных, твор-
ческих, технологических дости-
жений», — отметил Путин. По 
словам пресс-секретаря главы 
государства Дмитрия Пескова, 
президент еще не смотрел «Вы-
зов», но планирует это сделать. 

Владимир Путин поздравил 
всех россиян, космонавтов, тех, 
кто работает в ракетно-косми-
ческой отрасли, и военнослу-
жащих подразделений Воздуш-
но-космических сил России, 
которые выполняют свой долг 
в ходе СВО, с Днем космонавти-
ки. «12 апреля 1961 года совет-
ский офицер Юрий Алексеевич 
Гагарин открыл путь человече-
ству в космос. Его полет стал 
грандиозным триумфом на-
шей Родины, всего нашего наро-
да», — подчеркнул Путин.

Говоря об освоении космоса 
в наши дни, президент отметил, 
что Россия впервые в новей-
шей истории провела 100 без-
аварийных космических пус-
ков подряд. Путин пообещал, 
что Россия продолжит осваи-
вать космос. «Мы обязательно 

будем работать в этом направ-
лении. Для нас это передовые, 
необходимые для Земли техно-
логии, это качественно иной 
масштаб развития нашей нау-
ки и экономики, надежный 
и современный уровень без-
опасности страны», — заявил 
президент.

Кроме того, сегодня Рос-
сия обладает собственными 
уникальными решениями для 
выполнения оборонных за-
дач и освоения космоса, отме-
тил Путин. «За их созданием — 
напряженный труд многих по-
колений рабочих, инженеров, 

ученых, научный, организа-
торский гений Королева, Глуш-
ко, Цандера, Бармина, Келды-
ша, Пилюгина и многих других, 
которых невозможно и назвать 
в одном коротком выступле-
нии», — подчеркнул президент.

России также нужны суве-
ренные космические систе-
мы и продукты для националь-
ной экономики, отметил Пу-
тин. «Нужно быстрее перехо-
дить к производству передовых 
конкурентных продуктов в ин-
тересах национальной эконо-
мики», — поставил задачу пре-
зидент.

Путин также поставил зада-
чу по организации миссий на 
другие планеты Солнечной си-
стемы, по развитию россий-
ских космических обсервато-
рий, которые, по его словам, 
уже помогают получать новые 
факты об эволюции Вселенной. 
«Открывают десятки звезд на 
самом краю нашей галактики 
и объекты в отдаленных от нас 
звездных системах», — уточнил 
Путин.

Еще одна задача — увеличить 
выпуск спутников, и Россия мо-
жет решать эти задачи, уверен 
президент. «Нужно сосредото-
чить усилия на использовании 
околоземного пространства. 
Для этого совместно с техноло-
гическим бизнесом значитель-
но следует увеличить произ-
водство спутников. От опыт-
но-конструкторских работ 
перейти к конвейерной сборке. 
Такие задачи в мире решаются, 
и, конечно же, мы тоже можем 
решать», — заявил Путин. По 
словам президента, создание 

мощных спутниковых группи-
ровок позволит России разви-
вать беспилотный транспорт 
и решать общемировые пробле-
мы, в том числе в сфере эколо-
гии и изменения климата.

Президент уверен, что Рос-
сия реализует все свои планы 
в сфере космоса и даст достой-
ный ответ на любые вызовы. 
«Не сомневаюсь, уверен, что 
все задуманное получится», — 
сказал президент.

В свою очередь глава «Рос-
к о с м о с а »  Ю р и й  Б о р и с о в 
заявил, что проекты госкорпо-
рации продвинут освоение кос-
моса «за горизонты любой фан-
тастики». «Впереди много рабо-
ты, но я знаю, что вместе с вами 
российский космос будет все-
гда на самой высокой орбите», — 
сказал он.  

Подробнее о фильме «Вызов» 
на с. 11

Владимир Путин: Надо увеличить
выпуск спутников и подумать
о полетах на другие планеты.

Михаилу Мишустину показали модели действующих и будущих космических аппаратов.

А К Ц Е Н Т

Мы первыми сняли полнометражный
художественный фильм на орбите,
на борту космического корабля.
Здесь тоже оказались первыми

Запуск российской 
орбитальной 
станции поможет 
реализации
нашей лунной
программы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Бронепоезд «Волга» вооружен как надо. Его главный калибр — спаренная 23-мм зенитная пушка.

РЕШЕНИЕ

ТЕРРОРИЗИРОВАЛИ МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ

Иван Егоров

В 
Донецке и Луганске в еже-
недельном режиме про-
должаются судебные про-

цессы по украинским боевикам, 
терроризировавшим и убивав-
шим мирное население народ-
ных республик. 

В среду Верховный суд ДНР 
приговорил к 16 годам заклю-
чения Евгения Ткаченко — штаб-
сержанта первой зенитной бата-
реи зенитно-ракетного артилле-
рийского дивизиона нацбатальо-
на «Азов» (признан террористи-
ческой организацией и запрещен 
на территории РФ). Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Главной военной проку-
ратуры России, Ткаченко при-
знан виновным в умышленном 
повреждении чужого имущества 
путем взрыва, покушении на 
убийство, а также жестоком об-
ращении с гражданским населе-
нием и применении в вооружен-
ном конфликте запрещенных ме-
тодов и средств. 

В марте 2022 года Ткачен-
ко в селе Ильичевское Перво-

майского района заметил около 
одного из домов 62-летнюю без-
оружную местную жительни-
цу. Недолго думая, националист 
выстрелил в женщину из станко-
вого противотанкового гранато-
мета СПГ-9 «Копье». Женщину 
спасло только то, что она успе-
ла нырнуть в подвал, а осколоч-
ная граната разорвалась в стене 
дома над ней. Суд согласился с 
позицией государственного об-
винителя — представителя воен-
ной прокуратуры Объединен-
ной группировки войск и приго-
ворил «азовца» к 16 годам коло-
нии строгого режима.

Накануне Верховный суд 
ЛНР приговорил боевика укра-
инского нацбатальона «Айдар» 
(запрещенная в РФ организа-
ция) к восьми годам колонии. 
Как сообщили журналистам в 
УФСБ России по ЛНР, «айдаро-
вец» проходил службу в 24-м 
отдельном штурмовом батальо-
не «Айдар» в должности навод-
чика пулеметного отделения. 
Он был признан виновным по 
статье УК РФ «Участие в терро-
ристическом сообществе».

Кроме того, в среду стало 
известно, что Басманный суд 
Москвы заочно арестовал еще 
одного участника нападения 
на приграничные села в Брян-
ской области — уроженца Ры-
бинска Алексея Огурцова. Ра-
нее ему заочно было предъяв-
лено обвинение в совершении 
теракта и незаконном обороте 
оружия и взрывчатых веществ. 
Гражданин России Огурцов в 
2018 году сбежал на Украину, 
где присоединился к местным 
неонацистам. Он объявлен в 
федеральный и международ-
ный розыск.

В результате нападения 
2 марта украинской дивер-
сионно-разведывательной 
группы на брянские села по-
гибли два человека. Был также 
ранен мальчик 2012 года ро-
ждения. 

В ФСБ тогда официально со-
общили, что вместе с ВС РФ 
провели «мероприятия по уни-
чтожению нарушивших госу-
дарственную границу воору-
женных украинских национа-
листов».  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЧТО ВИДНО В «СЕРОЙ ЗОНЕ»

Владимир Аносов, 
Запорожская область

О
снованная на Кубани 
черноморскими каза-
ками в 1794 году стани-

ца Крыловская вновь, как и в 
стародавние времена, объеди-
нилась для помощи фронту. Ли-
дером созданной в социальных 
сетях группы волонтеров стала 
потомственная казачка Вален-
тина Перебякина. Она успеш-
ный адвокат и популярный бло-
гер, работает в Краснодаре, но 
в Крыловской, где родилась и 
выросла, бывает часто. Здесь ее 
родительский дом. Вместе с му-
жем Сергеем она активно помо-
гает своим землякам, организу-
ет сбор помощи и семьям моби-
лизованных, и бойцам на пере-
довой.  

Лечебный «спецназ»
С Валентиной и Сергеем я 

встретился в Мариуполе на раз-
битом от обстрелов ВСУ авто-
вокзале. Они согласились взять 
меня с собой в очередную во-
лонтерскую поездку. 

Первый адрес — медицинская 
рота мотострелкового полка. С 
февраля военнослужащие этого 
подразделения уже оказали по-
мощь более 2,5 тысячи людей. 
Причем не только военным. В 
большинстве случаев среди по-
стоянных посетителей — мест-
ные жители.

Валентину и Сергея здесь 
уже многие знают, даже те, кто 
стоит на блокпостах к серой 
зоне. Помимо лекарств они ве-
зут сюда обмундирование, тре-
ковую обувь, прицелы, теплови-
зоры, квадрокоптеры и другие 
необходимые военным вещи. 
Медработники выходят к маши-
не и помогают ее разгрузить.

— Сейчас стараемся на ли-
нию соприкосновения ходить 
без ярких медицинских повя-
зок, — рассказывает исполня-
ющий обязанности командира 
медицинской роты с позывным 
Приморец. — За нами постоян-
но охотятся нацбатальоны и 
ВСУ. Для них нет ничего свято-
го, хотя мы оказываем медпо-
мощь и раненым украинцам, 
попадающим в плен либо бро-
шенным своими же «товарища-
ми» при отступлении. Бывало, 
что приходилось сдавать кровь 
для местных жителей и раненых 
украинских солдат.

Лейтенант медицинской 

службы с позывным Ростов 
принимает участие в специаль-
ной военной операции с сентя-
бря прошлого года. Окончил Ро-
стовский медицинский универ-
ситет и был призван в армию.

— Безусловно, участие в бое-
вых действиях позволяет при-
обрести бесценный опыт, ведь 
здесь нет времени на консили-
умы, — поясняет Ростов. — Мы 
должны быстро остановить кро-
вотечение, провести противо-
шоковую терапию, определить 
степень ранения. Работаем не-
посредственно вблизи против-
ника, поэтому еще и организу-
ем эвакуацию пострадавших в 
госпиталь. Диверсионные раз-
ведывательные группы пыта-
ются наладить контакт с мест-
ными жителями прифронтовой 
полосы. Поэтому приходится 
часто менять свои позиции. А 
наших волонтеров Валентину 
и Сергея, да и нас, в шутку про-
звали «лечебным спецназом», — 
улыбается Ростов.

Плов в окопе
Вторым адресом поездки 

была так называемая «серая 
зона» — своеобразная нейтраль-
ная полоса между сторонами 
противников. К ней мы уже еха-
ли в сопровождении военных. 
Наш «Универсал» еле поспевал 
за их «Нивой». Главная наша за-
дача, как объяснили сопрово-
ждающие, успешно преодолеть 
обстреливаемый артиллери-
стами ВСУ участок пути. К сча-
стью, дождливая погода была 
нам на руку. 

У конечного блокпоста нас 
уже ждали. Спрятав машины 
в укрытия, мы направились к 
окопам, а военные помогли раз-
грузить машину.

Беглый взгляд с трудом вы-
хватывает спрятанные блинда-
жи и линию обороны в полях. 
Все коммуникации и проходы 
умело замаскированы. 

— Нередки артиллерийские 
дуэли: когда вражеские гауби-

цы бьют по нашим позициям, 
наши отвечают, — рассказыва-
ет начальник штаба батальо-
на с позывным Новосибирск. 
— Сейчас мы стабильно удер-
живаем позиции и готовим-
ся к наступлению. Противник 
серьезный, но победа будет за 
нами!

Мотострелковый батальон 
принимает участие в СВО с 
прошлого года. Много военно-
служащих из Северной Осетии 
и Краснодарского края. Есть 
контрактники, но основной ко-
стяк — это мобилизованные. 
Многие пришли в полк добро-
вольцами. 

По словам командира мото-
стрелкового батальона с позыв-
ным Сахара, важно не дать про-
тивнику прорвать линию обо-
роны, развить наступление в за-
порожском направлении. 

Пройдя по укрытым окопам, 
поражаешься той кропотливой 
работе, которую провели сол-
даты. Спасительные траншеи 

рыли мозолистые руки вчераш-
них водителей, токарей, меха-
ников. 

С разрешения командира 
удалось побывать в штабной 
землянке, которая расположе-
на отдельно от окопов. Это мозг 
линии обороны, сюда стекается 
вся информация, и здесь отда-
ются приказы. Снимать многое 
нельзя. На стенах висят карты 
местности, выводится инфор-
мация на экран с разных видео-
камер и летающих дронов-раз-
ведчиков.

В конце дня Сергей Пере-
бякин предложил приготовить 
для солдат настоящий плов. 
Специально для этого он при-
вез продукты, закупленные в 
Мелитополе, и домашние кон-
сервы. Наверное, вкуснее это-
го плова я еще в своей жизни не 
пробовал. Не зря ему команди-
ры мотострелкового батальо-
на предлагают должность по-
вара...  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На переднем крае снайпер работает в паре с наблюдателем. Тот фиксирует обстановку и поддерживает связь с командным пунктом. Через него снайпер получает команды на ведение огня. 

В «серую зону» гуманитарку везут под охраной. Для диверсантов ВСУ красный крест на борту машины — мишень.

А К Ц Е Н Т

Сейчас стараемся на линию соприкосно-
вения ходить без ярких медицинских 
повязок.  За нами постоянно охотятся 
нацбатальоны и ВСУМИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ НАЦИСТЫ ПРОДОЛЖАЮТ ИЗМЫВАТЬСЯ НАД ПЛЕННЫМИ

Юрий Гаврилов 

П
ро террористиче-
ские методы укрo-
нацистов сказано 
и написано нема-
ло. Многочислен-
ные факты подтвер-
ждают: этим извер-
гам неведомы ни 
жалость, ни мило-

сердие. Они одинаково жесто-
ко относятся к военным и гра-
жданским, к своим и чужим. Но 
особенно зверствуют в отно-
шении пленных и жителей Дон-
басса. 

Вчера омбудсмен Донецкой 
Народной Республики Дарья 
Морозова рассказала, какой вид 
и состояние имели люди, обме-
ненные на этой неделе на воен-
ных ВСУ.  

«В списке российских солдат, 
которые 10 апреля были освобо-
ждены из плена в рамках обме-
на с украинской стороной, 34 
защитника ДНР. В этой группе 
есть одна женщина и много ре-
бят в тяжелом состоянии. Трое 
при перемещении на террито-
рию РФ нуждались в экстренной 

медицинской помощи», — напи-
сала своем Телеграм-канале Мо-
розова. 

По ее словам, у одного из во-
енных ампутирована нога. Еще 
один парализован после ране-
ния, но в плену не получал меди-
цинской помощи. 

Омбудсмен добавила, что 
некоторые из освобожденных 
смогут вернуться в республику 
только после курса лечения. 

Измываясь над пленными, 
украинские нацисты словно 
пытаются компенсировать та-
ким образом свои неудачи на 
фронте. Похвастаться победами 
в бою у них поводов нет. 

К примеру, вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что на одном из главных направ-
лений СВО — Донецком — добро-
вольцы наших штурмовых отря-
дов овладели тремя городскими 
кварталами Артемовска. 

На флангах района боевой 
работы штурмовиков действия 
противника сковывали россий-
ские десантники. 

Генерал также заявил, что 
резервы ВСУ, пытавшиеся про-
биться в Артемовск со стороны 
Часов Яра и Богдановки, попа-
ли под удары нашей оперативно-

тактической авиации, ракетных 
войск и артиллерии группиров-
ки войск «Юг». 

Такая же участь в районе 
Константиновки в ДНР была 
уготована подразделениям 
украинской 28-й мехбригады.  

«За прошедшие сутки в дан-
ном районе российской авиаци-
ей совершенно 8 самолето-вы-
летов, ракетными войсками и 
артиллерией группировки вы-
полнены 52 огневые задачи. 

Потери противника состави-
ли более 245 украинских воен-
нослужащих, один танк, броне-
транспортер, две боевые брони-
рованные машины, три пикапа, 
восемь автомобилей, гаубица 
«Мста-Б», две гаубицы Д-20, а 
также три пусковые установки 
РСЗО «Град», — доложил гене-
рал-лейтенант Конашенков. 

По его словам, на других 
направлениях спецоперации 
противник в течение суток поте-
рял около 350 человек, самоход-
ные артиллерийские установки 
Krab польского производства 
и Paladin производства США, 
много другой техники и воору-
жения.

Под Синьковкой и Кислов-
кой в Харьковской области 
наши военные пресекли дей-
ствия трех украинских дивер-
сионно-разведывательных 
групп. Еще двум вражеским 
ДРГ не дали выполнить свои за-
дачи у Павловки и Новоселки в 
ДНР. 

Конашенков сказал, что под 
Ореховом в Запорожской обла-
сти был уничтожен склад бое-
припасов 65-й механизиро-
ванной бригады ВСУ. А в рай-
оне населенного пункта Отра-
докаменка Херсонской обла-
сти взлетел на воздух склад во-
енно-технического имущества 
121-й бригады теробороны.

В небе над Красным Лима-
ном в ДНР российские истреби-
тели сбили тактический бом-
бардировщик Су-24 воздуш-
ных сил Украины. Кроме того, 
перехвачены два реактивных 
снаряда РСЗО HIMARS и уни-
чтожены 5 вражеских беспи-
лотников.   

А К Ц Е Н Т

Зверствуя над пленными, 
украинские националисты словно 
пытаются компенсировать таким 
образом свои неудачи на линии 
боевого соприкосновения

АРСЕНАЛ

«ВОЛГА» С БРОНЕЙ КАТИТ ПО РЕЛЬСАМ

Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали и показали на 
видео, как работает в зоне 

СВО бронепоезд «Волга» Запад-
ного военного округа. Повод для 
сюжета подсказало недавнее со-
бытие. Метрах 200—300 от со-
става был замечен вражеский 
беспилотник с подозрительным 
подвесом, и наводчик зенитной 
установки по имени Александр 
быстренько его сбил.

Бронепоезд вооружен как 
надо. Его главный калибр — спа-
ренная 23-мм зенитная пушка. 
На «Волге» таких две. Они мо-
гут работать как по воздушным, 
так и по наземным целям, в том 
числе поражать бронирован-
ную технику. Как видим, легко 
справляются и с дронами.

Однако прямой задачи — уни-
чтожать объекты противника 

— у команды бронепоезда нет. В 
зоне СВО они выполняют, ско-
рее, обеспечивающие функции. 
Занимаются инженерной раз-
ведкой вдоль маршрута движе-
ния, восстанавливают повре-
жденные железнодорожные 
пути, сопровождают воинские 
грузы и пассажирские составы. 

Платформы «Волги» загру-
жены рельсами и шпалами. 
Команда поезда своими силами 
может восстановить до 100 мет-
ров полотна.

Стены жилого вагона — 20 
мм стали. За деревянной обшив-
кой уложены мешки с песком. 
Стрелки надежно укрыты в бро-
некапсуле. 

Для безопасности тепловоз 
поставили в середине состава. 
Когда нужно ускориться или 
притормозить, машинист ори-
ентируется на команды двух на-
блюдателей. 

В голове эшелона идет тяже-
лая платформа со стройматери-
алами и подавляющими радио-
управляемые взрыватели сред-
ствами РЭБ. В случае диверсии 
она примет весь удар на себя. А 
стройматериалы помогут воен-
ным быстро восстановить путь.

Но нападений стараются из-
бежать. Для этого бронепоезд 
останавливается перед мостами 
и путепроводами. Их осматри-
вают бойцы минно-подрывно-
го взвода, которых прикрывает 
боевое охранение. Работать ме-
таллоискателем здесь бесполез-
но. Пути и насыпь обследуют 
щупами. Проверяют и полотно, 
и пространство под путями. 

В это же время квадроко-
птер-разведчик осматривает 
местность вокруг. Его оператор 
по имени Василий ищет подо-
зрительные машины, сооруже-
ния, скопления людей.   

ПРОЕКТ

ЗАЩИТНИКИ ДОНБАССА 
ПОЛУЧАТ СТАТУС ВЕТЕРАНОВ
Владислав Куликов

П
равительство России 
п о д д ер ж а л о  за к о н о -
проект, наделяющий ста-

тусом участника боевых дей-
ствий ополченцев, которые вое-
вали за Донбасс с 2014 года.

С соответствующей инициа-
тивой выступила большая груп-
па депутатов и сенаторов. Зако-
нопроект уже внесен в Госдуму. 

Речь о людях, которые вы-
шли защищать свой дом от на-
цистов, захвативших власть в 
Киеве. Для тех, кто не знает ис-
торию, авторы законопроекта 
напоминают: боевые действия 
на территориях Донецкой На-
родной Республики и Луганской 
Народной Республики идут с 
2014 года. Законодатели — ав-
торы законопроекта подчер-
кивают: в ДНР и ЛНР граждане 
принимали участие в военных 
действиях в соответствии с ре-
шениями органов исполнитель-
ной власти народных респуб-
лик. Таким образом, ополченцы 
выполняли свой конституцион-
ный долг по защите Отечества. 

«Многие из них получили ра-
нения и другие увечья, за прояв-
ленные мужество и отвагу они 
отмечены наградами органов 
государственной власти ДНР и 
ЛНР», — напоминают разработ-
чики проекта.

В официальном правитель-
ственном отзыве отмечено: 
идея законопроекта о предо-
ставлении мер социальной 
поддержки указанным катего-
риям лиц заслуживает внима-
ния. Вместе с тем, продолжают 
правительственные эксперты, 
предлагаемые подходы к ее ре-
ализации нуждаются в опреде-
ленной корректировке. Напри-
мер, необходимо уточнить на-
именования органов власти, 

принимавших соответствую-
щие решения в народных рес-
публиках.

Напомним, ветераны бое-
вых действий имеют целый 
ряд льгот. Например, право на 
компенсацию платы за наем и 
содержание жилого помеще-
ния в размере 50 процентов. 
Это касается услуг по управле-
нию жилым домом, содержания 
и ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме, а также 
взноса на капремонт.

Также ветераны боевых дей-
ствий не платят налог на иму-
щество: квартиру, дом, гараж. 
Льготу предоставляют на один 
объект каждого вида, например, 
одну квартиру, один дом и один 
гараж одновременно.

Не нужно платить и земель-
ный налог с шести соток. Его 
начисляют только с превыше-
ния этой площади. Льгота же на 
транспортный налог зависит от 
региона. Ветераны боевых дей-
ствий могут брать ежегодный 
отпуск в удобное для них время. 
Еще у них есть право на отпуск 
без сохранения заработной пла-
ты сроком до 35 дней. Есть еще 
ежемесячные выплаты и на-
бор социальных услуг, включа-
ющий в том числе бесплатный 
проезд на общественном транс-
порте. И так далее.

Кроме того, недавно Госу-
дарственная Дума приняла в 
первом чтении законопроект, 
предоставляющий участникам 
и ветеранам спецоперации и 
членам их семей право на бес-
платную помощь государствен-
ных юридических бюро или ад-
вокатов. 

Инициатива призвана также 
снять финансовое бремя с ве-
теранов при решении правовых 
вопросов, связанных в том чис-
ле с оформлением льгот.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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РЫНКИ 
Почему «стесняются» 
обозначиться на новых 
территориях федеральные 
страховщики

Проблема 
ОСАГО в новых 
регионах

Станислав Крашевский

Замминистра финансов Алексей Моисеев, высту-
пая 4 апреля перед сенаторами, констатировал, что 
в четырех новых регионах России нет крупных стра-
ховщиков ОСАГО. Хотя проблема куда больше и глуб-
же, в том числе и кадровая.

Ситуация парадоксальная — юрисдикция на новых 
территориях российская, а страховщиков, способ-
ных удовлетворять потребность в ОСАГО, там нет. 
При этом закон запрещает управлять автомобилем 
без ОСАГО — без полиса штраф и машину забирают 
на штрафстоянку. И как к этому должны относить-
ся порядка 8 млн граждан наших новых территорий, 
фактически лишенных права законно перемещаться 
по стране на своих автомобилях? 

Согласно отчету ЦБ РФ в 2022 г., ОСАГО — глав-
ный драйвер страхового рынка. Когда большинство 
сегментов показало отрицательную динамику, сбо-
ры в ОСАГО достигли 273,1 млрд рублей (+21,1%). 
Лидерами выдачи полисов стали: Ингосстрах, Аль-
фаСтрахование (бывшие акционеры покинули РФ), 
ВСК, РЕСО-Гарантия, Россгострах, СОГАЗ. По закону 
об ОСАГО страховщик обязан везде присутствовать 
или сдать лицензию на ОСАГО. Непонятно, почему 
руководство ком-
мерческого страхо-
вания не развива-
ет бизнес по линии 
самого успешно-
го сектора рынка. 
Есть интересы на 
западе? 

Призывая 
расширить присут-
ствие страховщи-
ков ОСАГО на но-
вых территориях, 
замминистра Мои-
сеев сообщил, что: 
«Реально там рабо-
тают две страховые 
компании». И ни 
одной из крупней-
ших. Нет до сих пор 
ведущих страхов-
щиков и в Крыму. 

Хотя с 2014 г. 
рынок автострахо-
вания там вырос 
в пять раз — число 
автомобилей уве-
личилось с 80 ты-
сяч до 400 тысяч. 
Если даже в Крыму за восемь лет не удалось полно-
ценно обеспечить население страховыми услугами, 
очевидно, что без фактического присутствия феде-
ральных страховщиков и там, и в новых регионах 
граждане по-прежнему будут ущемлены с ОСАГО. 

Правда, президент Российского союза автостра-
ховщиков (РСА) Евгений Уфимцев надеется на он-
лайн-технологии и сообщает, что новые регионы 
смогут приобретать ОСАГО через систему Е-Гарант. 
Но, во-первых, при покупке электронного полиса си-
стема часто дает сбой. О чем свидетельствуют в сети 
гневные пассажи автовладельцев Крыма, где, кстати, 
958 тысяч человек (49,5% населения) живет в сель-
ской местности и не все умеют пользоваться интер-
нетом. Во-вторых, в новых регионах сельских терри-
торий тоже немало, а также с сетью вообще проблема 
из-за СВО. В-третьих, сейчас система ОСАГО претер-
певает внутреннюю реформу и как раз с электронны-
ми базами данных — ЦБ создал дочернюю структуру 
АИС ОСАГО, куда забрал из РСА все данные. 

Насколько полезной окажется дочерняя компа-
ния? Сможет ли она способствовать решению 
проблем с ОСАГО в новых регионах? Будут ли там 
работать крупные страховщики уже в 2024 году и 
удастся ли перестать вводить всех в заблуждение об 
отсутствии новых запасных частей для ремонта ав-
томобилей? Пока лишь есть сведения, что страховые 
компании будут вынуждены платить 0,4% от сборов 
с ОСАГО за доступ к IT-базе ЦБ.

Сможет ли АИС ОСАГО стать эффективным стра-
ховым механизмом для рынка? Ведь, как мы помним, 
другая «дочка» ЦБ — Российская национальная пере-
страховочная компания (РНПК) до закрытия рын-
ка не совсем справлялась со своей задачей. Известно 
много случаев, когда РНПК попросту отказывала в 
перестраховании.   

Впрочем, есть и другие примеры. Так в 2018 г. 
структура «Ростеха», «Рособоронэкспорт», получи-
ла ущерб порядка 11 млрд рублей из-за поврежде-
ния ракет при перевозке зенитного комплекса С-400. 
По заявлению президента РНПК Николая Галушина: 
«Доля РНПК в этом риске составляла 70%». Страхо-
вой случай произошел 3 января 2018 г., и только год 
спустя РНПК произвела Национальной страховой 
группе оплату этого ущерба. Компания перестрахо-
вывала риски в РНПК и к тому времени была соот-
ветчиком по исковым требованиям «Рособорнэкс-
порта». Спустя немного времени Галушин покинул 
РНПК, а Госдума поручила Счетной палате прове-
рить компанию. Возможно, причиной его отставки 
стала история с «Ростехом», а возможно, он поки-
нул пост после проверки управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции МВД 
России.

Как бы ни было в прошлом, куда важней обеспе-
чить граждан ОСАГО в настоящем и будущем. Что 
во многом зависит и от эффективности руководства 
страховщиками. Кто же возглавит АИС ОСАГО? По 
некоторым сведениям, среди прочих кандидатур 
рассматривается тот самый Николай Галушин, ко-
торый сейчас является членом совета директоров  
«Росгосстраха», что создает явные предпосылки для 
возникновения конфликта интересов с остальны-
ми участниками страхового рынка. Ведь страховые 
компании будут передавать сведения по ОСАГО в но-
вую информационную систему. Значит, нынешний 
менеджер Росгосстраха (а оставит ли он этот пост по-
сле назначения?) получит доступ к статистике дру-
гих страховщиков через АИС ОСАГО? 

Как может управлять компанией, имеющей пря-
мое отношение к социальному страхованию, мене-
джер, допустивший проблемы с крупными страхо-
выми выплатами в прошлом? И неужели автовла-
дельцам новых регионов, как и Крыма, еще долго не 
увидеть справедливых цен на ОСАГО и каско, как и 
появления самих федеральных страховщиков в 2024 
году?  

АРМИЯ   РВСН 
испытали 
новую 
боеголовку

ВТОРАЯ 
ЖИЗНЬ 
РАКЕТЫ
Юрий Гаврилов

Стали известны подробности 
того, как и с какой целью во 
вторник с полигона Капустин 
Яр в Астраханской области 
запустили межконтиненталь-
ную баллистическую ракету. 

Ее отправил в небо рас-
чет подвижного грунтового 
комплекса РВСН. «Целью пуска 
явилось испытание перспектив-
ного боевого оснащения меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет. Данный пуск позво-
лил подтвердить правильность 
схемно-конструктивных и тех-
нических решений, применяе-
мых при разработке новых ра-
кетных комплексов стратегиче-
ского назначения», — объясни-
ли в Минобороны России.

Там добавили, что испыта-
тельная стрельба была успеш-
ной.  Все задачи выполнены. 
Учебная боевая часть ракеты с 
заданной точностью поразила 
условную цель на полигоне Са-
ры-Шаган в Казахстане. 

Ядерного заряда ракета, ра-
зумеется, не несла. Военные 
главным образом проверяли, 
как ведет себя в воздухе и с ка-
кой точностью ложится в цель 
на земле его новый имитатор. 

Такие пуски стратегические 
ракетчики выполняют еще и 
для того, чтобы выяснить, как 
перспективная боевая часть ра-
кеты реагирует на систему ПРО 
вероятного противника. В по-
следующем эту информацию 
используют для разработки эф-
фективных средств преодоле-
ния противоракетной обороны. 

Какой именно носитель сна-
рядили перспективной боего-
ловкой, в ведомстве не уточня-
ли. Однако, судя по опыту прош-
лых испытательных пусков, это 
могла быть ракета знаменито-
го стратегического ядерного 
комплекса РС-12М «Тополь». 

В РВСН его практически по-
всеместно сняли с боевого де-
журства. Но резать, что называ-
ется, на иголки десятки таких 
боеприпасов наши генералы не 
торопятся. Устаревшая, но все 
еще надежная ракета продолжа-
ет служить России — в том чис-
ле в качестве носителя опытных 
образцов перспективного бое-
вого оснащения. 

Резон здесь двойной: старый 
носитель помогает испытывать 
новую боеголовку. К тому же не 
надо тратиться на утилизацию 
баллистической ракеты.

Свои пуски РВСН осуще-
ствляют, как правило, с двух 
площадок — либо из Плесецка 
по полигону Кура на Камчат-
ке, либо с Капустина Яра по Са-
ры-Шагану. Выбор зависит от 
стоящей перед конструкторами 
и генералами задачи. 

Если им нужно проверить 
эффективность всего  ядерно-
го комплекса, то его ракету от-
правляют по длинному марш-
руту на дальневосточный поли-
гон. А когда речь идет об апро-
бации новой боеголовки, для 
этой цели лучше всего подходит 
астраханская площадка. 

В минобороны утверждают, 
что Капустин Яр уникален свои-
ми испытательными трассами 
и полигонным измерительным 
комплексом. К тому же полет 
ракеты оттуда до Сары-Шагана 
занимает совсем немного вре-
мени. А это важно с точки зре-
ния скрытности испытания но-
вого оружия.

Но самое главное, что техно-
логическая площадка в Капу-
стином Яре позволяет апроби-
ровать перспективное боевое 
оснащение межконтиненталь-
ных баллистических ракет во 
всем диапазоне возможных 
условий его доставки к целям в 
интересах РВСН и ВМФ.    

Прав, пока платишь

Кроме того, предлага-
лось дополнительно 
наказывать тех, кто не 

уступает дорогу пешеходам на 
переходах. А также за выезд на 
встречную полосу или за пово-
рот или разворот через сплош-
ную линию разметки. Причем 
нарушения могли комбиниро-
ваться. Например, один раз по-
пался на превышении скорости 
более чем на 40 км/час, а в дру-
гой раз за выезд на трамвайные 
пути встречного направления — 
все это должно было пойти в за-
чет. При, например, проезде на 
красный свет эта статья начала 
бы действовать. 

Напомним, при внесении 
этих поправок в пояснительной 

записке приводились следую-
щие факты. Почти 40%, а это 
76,9 тысячи, ДТП совершено по 
вине водителей, которые неод-
нократно нарушали правила.

Каждый четвертый водитель 
совершил нарушения неодно-
кратно. Неоднократные право-
нарушения, как правило, совер-
шает узкая категория граждан. 

В 2014 году 4,2 тысячи физиче-
ских и юридических лиц совер-
шили 100 и более нарушений 
правил в год.

У нас регулярно фиксируют-
ся аварии, виновник которых 
до этого получил 50, 100, 500 
штрафов в год. А способов борь-
бы с ними — нет. Если человек 
заплатил штраф за свое нару-

шение — предъявить ему больше 
нечего. Таким образом, получа-
ется, что те, у кого есть деньги, 
могут сколь угодно много на-
рушать правила. Это своеоб-
разная плата за проезд. В итоге 
большинство из них совершают 
аварии, в которых страдают, а 
то и погибают люди. 

Очевидно, что если водитель 
регулярно и в большом количе-
стве нарушает правила, то рано 
или поздно он устроит аварию. 
Но нет у нас «методов против 
Кости Сапрыкина». 

И не будет. Поскольку депу-
таты отменили поправки, с по-
мощью которых можно было бы 
привлечь злостного нарушителя 
к более серьезной ответственно-

сти, чем штраф. То есть нарушил 
— и езжай. Платить не забывай. 

Примечательно, что эти но-
вации содержатся в проекте 
нового КоАП. Но когда он бу-
дет принят — пока никому не из-
вестно.

А отмену внесенных попра-
вок в действующий кодекс экс-
перты связывают с тем, что 
Госдума избавляется от давно 
висящих на ней непринятых за-
конопроектов.   

Неоднократное превышение 
скорости не станет поводом 
для лишения прав. 

Ядерного заряда 
ракета, разумеет-
ся, не несла. 
Военные главным 
образом проверя-
ли, как ведет себя 
в воздухе и с какой 
точностью ложит-
ся в цель на земле 
перспективный 
имитатор ее бое-
вой части 

Неужели 
автовладельцам 
четырех новых 
регионов, 
как и Крыма, 
еще долго 
не увидеть 
справедливых цен 
на ОСАГО и каско, 
как и появления 
самих федераль-
ных страховщиков 
в 2024 году?

— Фоторепортаж и видео 
с запуска смотрите на сайте
rg.ru/art/2535560

ТЕНДЕНЦИЯ Самой угоняемой 
маркой автомобилей в России 
с начала года стала Kia 

Джип в цене 
по-прежнему

Владимир Баршев

За три месяца этого года самы-
ми угоняемыми на российских 
дорогах машинами стали ав-
томобили марки Kia, посчитал 
Страховой Дом ВСК. Эти маши-
ны крали в 43% случаев. 

При этом самыми популяр-
ными у автоугонщиков были 
новые флагманские модели K5. 
Первую строчку рейтинга Kia 
отобрала у другого корейско-
го производителя — компании 
Hyundai, которая лидировала в 
списке на протяжении двух по-
следних лет. 

При этом общее количество 
краж в первые три месяца 2023 
года составило на 20% меньше, 
чем за аналогичный период го-
дом ранее.

Автомобили Hyundai отста-
ли от своего прямого конку-
рента совсем немного: их доля 
среди всех угнанных машин 
составила 14%. Особенно же-
ланными у воров оказались мо-
дели Santa Fe. Третью строчку 
среди похищенных авто заня-
ла японская марка Mitsubishi 
(14%) и ее самый известный го-
родской кроссовер Outlander.

Н а и б о л е е  ч а с т о  у г о н ы 
происходят в Москве и Мо-
сковской области (57%), что 
обусловлено общим большим 
количеством транспортных 
средств. 

На втором месте по этому 
показателю — Санкт-Петербург 
и Ленинградская область (14%). 
На третьем неожиданно оказа-
лась Калужская область (8%), в 
которой зарегистрировано ав-
томобилей примерно в 25 раз 
меньше, чем в столице и Подмо-
сковье.

Надо оговориться, что дан-
ные по  угонам страховых 
компаний всегда очень силь-
но зависят от их портфелей. 
Например, в портфеле ВСК 
большое количество автомоби-
лей Kia. Очевидно, что количе-
ство выплат по угонам этих ма-
шин будет очень высоким. 

По данным МВД лидером 
среди угоняемых машин по-
прежнему остается Lada. И ни-
куда нам от этого не деться по 
простой причине. Этих машин 
абсолютное большинство на 
рынке и на дорогах. А значит, на 
них нужны запчасти, пусть даже 
и подержанные.   

Тюрьма не ждет 
пациентов

«В настоящее время 
законодательство Рос-
сийской Федерации не 

предусматривает дифференци-
рованного подхода при избра-
нии меры пресечения в зависи-
мости от того, связано ли пре-
ступление, в совершении кото-
рого подозревается или обвиня-
ется гражданин, с применением 
насилия или угрозой его при-
менения», — пояснили в Верхов-
ном суде России.

Иными словами, формаль-
но нет разницы, украл чело-
век несколько тонн картошки 
или приставил пистолет к голо-
ве соседа. Алгоритм действия 
судьи при рассмотрении хода-
тайства об аресте будет один и 
тот же. Подготовленный же за-
конопроект обязывает судью 
обращать особое внимание на 
то, обвиняется человек в насиль-
ственном или ненасильствен-
ном преступлении.

«Предлагается предусмот-
реть возможность избрания 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу по уголов-
ным делам о преступлениях не-
большой тяжести только в слу-
чае, если подозреваемый или 
обвиняемый пытался скрыться 
либо им нарушена ранее избран-
ная мера пресечения», — поясня-
ют в Верховном суде.

Таким образом, если человек, 
обвиняющийся в мелкой краже, 
не сидел дома под домашним аре-
стом или был взят прямо у трапа 
самолета, то у суда будут основа-
ния отправить его в СИЗО. 

Если же фигурант проходит 
по делу средней тяжести, не свя-
занному с насилием, арест будет 
возможен в четырех случаях.

«Эти обстоятельства вклю-
чают попытку обвиняемого или 
подозреваемого скрыться, на-
рушение ранее избранной меры 
пресечения, отсутствие у него 
места жительства или места пре-
бывания и неустановление его 
личности», поясняют в Верхов-
ном суде страны.

Всегда непростой вопрос, 
когда арест грозит маме малень-
ких детей. Возможно, она дей-
ствительно наломала дров и на-
делала ошибок. Однако детей 
жалко. Поэтому предлагаются 
дополнительные ограничения 
для ареста мам. 

«В отношении женщин, 
имеющих малолетних детей, 
предлагается предусмотреть 
возможность избрания меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу только при условии, 
что они подозреваются или об-
виняются в совершении тяжко-
го или особо тяжкого преступ-
ления, а в исключительных слу-
чаях — преступления средней 
тяжести насильственного ха-
рактера», сообщили в Верхов-
ном суде.

Еще одна новация: предлага-
ется установить запрет избра-
ния меры пресечения в виде за-
ключения под стражу в отноше-
нии лица, страдающего тяже-
лым заболеванием, препятству-
ющим его содержанию под стра-
жей. Сегодня, поясняют в ВС 
России, по этому вопросу име-
ется законодательный пробел. 
Так что арестовать могут даже 
человека, которого в тюрьме по 
здоровью держать нельзя.   

1

А К Ц Е Н Т

Те, у кого есть деньги, платят штраф — 
индульгенцию за проезд. И нарушают 
правила по сто и больше раз за год

1

— Об изменениях в ПДД читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/383 
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Если женщина имеет малолетних 
детей, арест будет возможен 
лишь в крайних случаях
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ТОРГОВЛЯ Цены на кофе 
выросли за год на 30%

В гуще событий

Татьяна Карабут

За последний год кофейно-чайный рынок в России се-
рьезно изменился. Из-за ухода некоторых игроков 
ассортимент продукции сократился, а сложности в ло-
гистике и неурожай кофе в Бразилии привели к суще-
ственному росту цен. Однако дефицита продукции в 
магазинах нет, а выход новых продуктов на рынок уже 
почти компенсировал уход иностранных брендов. 

За год (с февраля 2022 года по февраль 2023 года) 
кофе подорожал на 30%, а чай — на 20,1%, рассказали 
«РГ» в исследовательской компании NielsenIQ. В день-
гах продажи ожидаемо выросли — в кофе на четверть, а 
в чае — на 13,5%. Но в объемах и кофе, и чай упали — на 
3,7% и 5,5% соответственно. В кофе самой стабильной 
категорией остается растворимый, но снижаются про-
дажи натурального. В чае больше падают продажи зе-
леного чая. 

Впрочем, эксперты NielsenIQ отмечают, что стре-
мительное падение продаж горячих напитков в тради-
ционной рознице отчасти компенсирует рост продаж в 
онлайн-каналах. Потребители ищут товар подешевле. 
Производители и торговля со своей стороны пытаются 
удержать продажи с помощью уменьшения веса пачки 
кофе или чая и промоакциями.  

За последний год в крупных сетях произошла оп-
тимизация ассортимента кофе и чая в пределах 10%, 
а также ротация брендов в связи с уходом с рынка 
ряда крупных международных поставщиков, призна-
ет председатель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. Плохой 
урожай кофе в Бразилии в 2022 году и рост стоимо-
сти контейнерных перевозок из Латинской Америки 
привели к росту закупочных цен на кофе минимум на 
30%. Потребитель в этих условиях при выборе продук-
та стал в большей степени руководствоваться ценой и 
промоактивностью производителей. «Сейчас мы на-
блюдаем устойчивый спрос на большие упаковки па-
кетированного чая и зернового кофе, при этом в сег-
менте растворимого кофе растет спрос на маленькие 
упаковки: 95 и 100 граммов», — говорит эксперт. 

Дефицита кофе и чая на рынке нет, крупные отече-
ственные бренды в этом сегменте расширяют продук-
товую линейку, а ритейлеры развивают собственные 
торговые марки, особенно в сегменте растворимого 
кофе, говорит Караваев.  

ЭКСПОРТ   Наша 
нефть в Китае 
продается 
дороже 
иранской

БОЧКАМ 
СТАЛО ТЕСНО
Сергей Тихонов

Китай с февраля наращивает 
импорт нефти из Ирана. По-
ставки с января выросли на 
20%, и потенциально это уве-
личение могли закрыть экс-
портеры из России. Такие дан-
ные приводит аналитическая 
компания Kpler. 

Предпочтение иранской 
нефти оказывают частные ки-
тайские нефтеперерабатываю-
щие заводы (НПЗ), подчас со-
всем небольшие, которые не-
редко называют «самоварами». 
Но недооценивать их не стоит, 
суммарно на них приходится 
более 20% рынка нефтеперера-
ботки Поднебесной.

Выбор в пользу иранской 
нефти обусловлен ее низкой це-
ной. По данным Kpler, скидка 
на нее по контрактам с постав-
кой в мае доходит до 12 долла-
ров к цене одного барреля севе-
роморского сорта Brent, стоя-
щего сейчас около 85,7 долла-
ра. Скидка на российские сорта 
меньше, на нефть Urals — до 10 
долларов, а на ESPO — до 6 дол-
ларов от Brent.

Россия поставляет нефти 
в Китай значительно больше 
Ирана. В 2022 году в среднем 
наши отгрузки в Поднебесную 
составили более 1,3 млн барре-
лей в сутки. Китайский импорт 
нефти из Ирана в марте этого 
года вырос только до 0,8 млн 
баррелей в сутки. Впрочем, экс-
перты считают, что места на ки-
тайском рынке хватит всем.

Китайский рынок находится 
в стадии восстановления после 
выхода из ковидных ограниче-
ний. Поэтому спрос на энерго-
ресурсы будет расширяться, 
что открывает возможности 
для дополнительных поставок 
как из России, так и из Ирана, 
считает доцент Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ, эксперт аналитическо-
го центра ИнфоТЭК Валерий 
Андрианов.

Но основная проблема для 
российских экспортеров не в 
потере доли китайского рынка, 
а в ценовом давлении на стои-
мость нашей нефти из-за роста 
поставок из Ирана. Дисконт на 
нашу нефть начал уменьшаться 
с февраля, процесс ускорился в 
марте, а сейчас он может оста-
новиться или замедлиться не 
из-за действий стран Запада, а в 
результате конкуренции с дру-
жественным Ираном.

По мнению аналитика 
Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова, подсанкцион-
ные страны могут конкуриро-
вать между собой лишь за счет 
увеличения дисконта на свои 
экспортные ресурсы. Но такая 
конкуренция невыгодна всем 
поставщикам, не только Рос-
сии. С апреля вступает в силу 
новый метод расчета налога на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) — основного для наших 
нефтяников, с привязкой экс-
портной стоимости Urals к цене 
Brent и ограничением дисконта 
на наше сырье. Если экспорте-
ры не начнут снижать скидки, 
то оплачивать НДПИ им при-
дется из своего кармана. Кон-
куренция с Ираном может за-
тормозить процесс снижения 
дисконта.

У Андрианова иной взгляд на 
проблему. Он считает, что под-
санкционные страны и их парт-
неры начинают формировать 
отдельный сегмент мирового 
рынка нефти, все менее привя-
занный к искусственным коти-
ровкам сортов Brent и WTI (се-
вероамериканский сорт). Цено-
образование на сырье, постав-
ляемое, в частности, в Китай и 
другие страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР), бу-
дет происходить на основе ба-
ланса спроса и предложения, 
исходя из учета интересов про-
давца и покупателя, а не аппе-
титов биржевых спекулянтов. 
Поэтому снижение цен поста-
вок Ирана на рынок КНР стоит 
рассматривать именно с такой 
точки зрения. Это не «ценовая 
война» против России, а фор-
мирование новых равновесных 
цен.  

Бюджет с переходом 
на личности

Для тех инвесторов, 
кто хочет не просто 
сберечь свои деньги от 

инфляции, но и получить доход, 
мы подготовили целую линейку 
инструментов — это новый тип 
индивидуального инвестици-
онного счета, программа дол-
госрочного страхования жизни 
и программа долгосрочных сбе-
режений граждан. 

По всем этим продуктам бу-
дет предусмотрена единая на-
логовая льгота: налоговый вы-
чет и освобождение от налога 
на прибыль. Такие инструмен-
ты — хорошая возможность для 
наших граждан, которые хотят 
инвестировать и зарабатывать 
деньги на будущее, но не зна-
ют, как это делать. То есть они 
не являются профессиональны-
ми инвесторами и не обладают 
нужными знаниями. Поэтому 
государство предложит им про-
стые и понятные решения. Уча-
стие в этих программах — добро-
вольное. 

Вопрос конкретно о програм-
ме долгосрочных накоплений 
задала читатель «РГ» Еле-
на из Москвы: «Разъясните, 
пожалуйста, суть новой про-
граммы долгосрочных сбере-
жений граждан. Это очеред-
ная пенсионная реформа? И 
что будет со старыми на-
коплениями в пенсионных 
фондах?»

АНТОН СИЛУАНОВ: Суть программы 
долгосрочных сбережений — 
предоставить гражданам понят-
ный финансовый продукт, кото-
рый позволит им сформировать 
«подушку безопасности» или 
сделать накопления, например, 
на образование для детей, на по-
купку квартиры.

Если человек захочет нако-
пить средства себе на пенсию, 
безусловно, он также может это 
сделать, воспользовавшись про-
граммой. В этом случае при вы-
ходе на пенсию он просто полу-
чит дополнительные средства к 
своей страховой пенсии.

Важно понимать, что заяв-
ленная программа не являет-
ся пенсионной реформой. Пен-
сионные накопления граждан 
продолжат управляться Соци-
альным фондом России и него-
сударственными пенсионны-
ми фондами. И правительство 
много раз говорило о том, что 
средства в бюджете на выпла-
ту пенсий есть. Все социальные 
обязательства выполняются в 
приоритетном порядке.

Кстати, те люди, которые де-
лали накопления до 2014 года, 
сейчас при выходе на пенсию 
могут и пользуются накоплен-
ными ранее средствами. Для 
этого достаточно написать 

заявление в Социальный фонд 
России.

В рамках новой програм-
мы долгосрочных сбережений 
участники программы смогут 
получить выплаты также и в 
случае особой жизненной си-
туации, например, если потре-
буется дорогостоящее лечение 
или на оплату высшего образо-
вания для ребенка. Накоплен-
ные средства будут выплачи-
ваться наследникам.

Еще один плюс программы 
— на долгосрочные сбережения 
до 400 тысяч рублей можно бу-
дет получить единый налоговый 
вычет 13%, то есть до 52 тысяч 
рублей.

Кроме того, взносы по про-
грамме будут софинансиро-
ваться государством. Софинан-
сирование может составлять 
до 36 тысяч рублей в год в тече-
ние первых трех лет. При этом 
всем участникам программы, 

вне зависимости от дохода, го-
сударство гарантирует сохран-
ность накоплений — защита сбе-
режений составит 2,8 млн руб-
лей, что вдвое выше, чем по 
банковским депозитам.

Так что программа долго-
срочных сбережений — привле-
кательный инструмент, кото-
рый поможет сформировать 
надежный источник дохода в 
будущем на разные семейные 
цели.  

Всем участникам программы долгосрочных сбережений вне зависимости от дохода государство гарантирует сохранность накоплений.

В 2022 году 
Россия отправила 
в Китай 67 млн 
тонн нефти, почти 
треть от всего 
объема экспорта

—За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625 

1

Лекарство
от давления

Весной прошлого года 
после начала СВО и по-
следовавших жестких 

западных санкций крупнейшие 
российские банки оказались 
отрезаны от международных 
валютных транзакций, а ЦБ РФ 
лишился доступа к своим ре-
зервам в основных мировых ва-
лютах, которые мог бы исполь-
зовать для стабилизации ситу-
ации на внутреннем валютном 
рынке. В стране быстро разви-
вался валютный и финансовый 
кризис, курс доллара взлетел 
до 120 рублей, начался «набег» 
клиентов на банки. Из-за этого 
в России тогда были введены се-
рьезные валютные и капиталь-
ные ограничения, напомнила 
руководитель отдела макроэко-
номического анализа «Фина-
ма» Ольга Беленькая.

«В условиях слабого внеш-
неторгового баланса и тонкого 
внутреннего валютного рын-
ка послабления для нерезиден-
тов по выводу активов приво-
дят к непривычно сильному 
давлению на курс рубля, что 
дает облегчение бюджету и экс-
портерам, но может способ-
ствовать ускорению инфляции. 
Поэтому сейчас трудно ожидать 
дальнейшего смягчения валют-
ных ограничений», — отмети-
ла она.

 Действующие меры капи-
тального контроля направлены 
скорее на поддержание финан-
совой стабильности, нежели 
на противодействие санкциям, 
продолжает главный экономист 
«Ренессанс Капитала» по Рос-
сии и СНГ Софья Донец. «Проще 
говоря, это элемент подстрой-
ки к новым условиям, где одно-
стороннее снятие ограничений 
точно невозможно», — отметила 
она. Например, «разморозить» 
портфельные инвестиции не-
резидентов в России невозмож-
но, если не «разморожены» зо-

лотовалютные резервы Банка 
России, без которых концен-
трированному оттоку капитала 
нерезидентов будет просто не-
чего противопоставить, что ре-
зультирует в разрушительную 
волатильность для рынка. 

Начальник аналитического 
управления БКФ Банка Максим 
Осадчий считает, что эти огра-
ничения могут быть изменены. 
Например, по его мнению, мож-
но сохранить их только в отно-
шении «токсичных» валют и 
отменить в отношении «друже-
ственных» валют. Возвращаясь 
к теме «побочных эффектов», 
из-за действующих ограниче-
ний сохраняется неблагопри-
ятная тенденция оттока валют-
ных средств населения из рос-
сийских банков в зарубежные 
и в наличную валюту, пояснил 
Осадчий. 

Так, объем валютных депо-
зитов россиян в зарубежных 
банках уже на 1 ноября 2022 
года стал больше, чем в россий-
ских банках. На 1 марта 2023 
года объем валютных депозитов 
россиян в зарубежных банках 
составил 5,1 трлн рублей, в рос-
сийских — 4 трлн, посчитал эко-
номист.

Продление ограничений ЦБ 
вполне логично, согласна до-
цент кафедры государствен-
ных и муниципальных финан-
сов РЭУ им. Г. В. Плеханова Еле-
на Воронкова. Эти ограничения 
позволили сдержать курсовые 
шоки, например, через введе-
ние норматива обязательной 
продажи валютной выручки 
экспортами. «Для регулирова-
ния курса без подобных огра-
ничений мегарегулятору по-
требовалось значительно по-
тратить международные резер-
вы, что не очень желательно в 
условиях сокращения экспорт-
ных возможностей», — резю-
мировала она.  

СИТУАЦИЯ Глава минцифры рассказал о реестре 
воинского учета и электронных повестках 

Ответить на призыв  
Олег Капранов

М
инцифры по заданию 
минобороны занимает-
ся созданием реестра 

воинского учета, чтобы опти-
мизировать призыв на сроч-
ную службу. Об этом глава мин-
цифры Максут Шадаев расска-
зал в одном из профильных 
Telegram-чатов. Он поделился и 
другой информацией с участни-
ками IT-отрасли.

Связаны ли поправки в зако-
нодательство о призыве с пла-
нами по возобновлению моби-
лизации?

МАКСУТ ШАДАЕВ: Нет. Наоборот, 
насколько мне известно, сей-
час ставка сделана на привле-
чение к службе контрактни-
ков на добровольных началах. 
Многие регионы уже начали ак-
тивно рекламировать возмож-
ность поступления на военную 
службу по контракту. Напри-
мер, Москва на прошлой неде-
ле запустила отдельный сайт 
contract.mos.ru.

Прошлой осенью многие 
смогли на себе ощутить несо-
вершенство системы воинского 
учета и призыва. Стало понят-
но, что существующую систе-
му нужно улучшать. Собствен-
но, сейчас и предлагается опти-
мизировать порядок воинско-
го учета и призыва на срочную 
службу. Я понимаю всю нервоз-
ность вокруг этой темы. Но за-
дача на входе следующая — по-
вестки для призыва на срочную 
службу должны получать те, 
кого можно призвать и кто со-
ответствует всем необходимым 
требованиям. Хочу также напо-
мнить, что сейчас идет весен-
ний призыв на срочную службу. 
Системных проблем с отсроч-
кой нет. 

Кто будет делать реестр 
воинского учета? Есть ли сро-
ки, когда он будет запущен?

М А К С У Т  Ш А Д А Е В :  Разработкой 
реестра занимается минцифры 
по заданию минобороны. Цель 
— систематизировать сведе-
ния о гражданах, состоящих на 
воинском учете, и обеспечить 
их актуализацию в режиме он-
лайн. С граждан снимается обя-
занность по информированию 
военкоматов об изменении сво-

его семейного положения, про-
писки, места работы, образова-
ния и др. (а такая обязанность 
сейчас в действующем законе 
предусмотрена). 

Работодатель или образова-
тельная организация также бу-
дут избавлены от необходимо-
сти предоставления целого на-
бора сведений по факту их из-
менения и смогут перейти на 
отправку ежегодных отчетов 
через «Госуслуги». 

То ч н ы е  с р о к и  з а п у с к а 
реестра будут определены по-
сле принятия закона, но, скорее 
всего, запустить его в полном 
объеме можно будет не рань-
ше начала очередного осеннего 
призыва на срочную службу.

Какую информацию о себе бу-
дет видеть пользователь в 
личном кабинете?

МАКСУТ ШАДАЕВ: На «Госуслугах» 
каждый пользователь сможет 
проверить, в каком военкома-
те он состоит на учете и есть ли 
у него право на отсрочку. Если 

вдруг есть неточности, он все-
гда сможет прямо через портал 
подать заявление на исправ-
ление ошибок. Само уведом-
ление о том, что выписана по-
вестка, также придет в личный 
кабинет на «Госуслугах» — если 
только пользователь сам не от-
ключит эту функцию. Уведом-
ления о применении к поль-
зователю каких-то ограничи-
тельных мер будут приходить 
всегда.

Что делать пользователям 
«Госуслуг», имеющим право 
на отсрочку, если они полу-
чат повестку?

М А К С У Т  Ш А Д А Е В :  Пользователь 
не должен получить повестку, 
если подтверждено его право 
на отсрочку. Его данные будут 
исключены еще на этапе фор-
мирования списка рассылки. 
Но если вдруг повестка все же 
придет, ее можно будет обжа-
ловать на «Госуслугах» и под-
твердить свое право на отсроч-
ку, приложив необходимые до-
кументы. Обжаловать можно 
будет также решения военко-
матов об установлении ограни-
чительных мер, постановке на 
учет и многое другое. Такие об-
ращения будут рассматривать-
ся в ускоренном упрощенном 
режиме — в течение пяти дней. 
Кстати, если пришла повестка, 
а явиться в военкомат по ува-
жительной причине гражданин 
не смог (например, заболел), 
можно будет сообщить об этом 
на «Госуслугах».  

ЦИФРА
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составит верхняя годовая 

планка софинансирования госу-

дарством взносов по програм-

ме долгосрочных сбережений
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Реестр будет запущен в полном объеме 
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ТЕХНОЛОГИИ Чем России 
может грозить создание 
IT-картеля

Границы 
интеллекта

Олег Капранов

В мире может появиться закрытый клуб крупнейших 
стран в сфере искусственного интеллекта (ИИ), заявил 
глава Сбербанка Герман Греф во время выступления в 
Совете Федерации. «Есть опасность создания наряду 
с ядерным закрытым клубом мировых держав закры-
того клуба мировых держав в области искусственного 
интеллекта», — ска-
зал Греф.

Первым факто-
ром, ограничиваю-
щим доступ к тех-
нологиям ИИ, мо-
жет стать запрет на 
экспорт компью-
терного оборудова-
ния, полагает глава 
Российской ассо-
циации электрон-
ных коммуникаций 
(РАЭК) и член Об-
щественной пала-
ты Сергей Гребенников. «Большие генеративные мо-
дели требуют много ресурсов: как денег, так и мощно-
стей. И мало у кого есть такие возможности. В связи с 
этим возникает риск, что наиболее прорывные техно-
логии будут доступны лишь избранным — тем, у кого 
есть достаточно ресурсов. Например, сейчас наиболее 
распространенные чипы для ИИ производит амери-
канская компания Nvidia. Их экспорт ограничен в Рос-
сию и Китай», — говорит он. По словам Гребенникова, 
страна, владеющая прорывными технологиями, может 
закрыть к ним доступ тех стран, которые она считает 
«недружественными». В результате будет сформиро-
ван картель.

В России свои большие модели есть у «Яндекса» и 
«Сбера». В части системы распознавания лиц Россия 
находится в топ-5, а лидеры там — китайские компа-
нии, отмечает Дмитрий Марков, исполнительный ди-
ректор MTS AI. Но в будущем они будут требовать еще 
больше ресурсов. Отстает Россия от лидеров в разви-
тии ИИ в первую очередь из-за низкого объема доступ-
ных для исследований ИИ вычислительных мощно-
стей, соглашается Отари Меликишвили, IT-эксперт в 
области искусственного интеллекта.

Опрошенные «РГ» эксперты отмечают, что для ре-
шения задачи и сохранения страны в числе лидеров ис-
следований в области ИИ необходимы серьезные инве-
стиции в отрасль и развитие международной коопера-
ции между странами.

Второе направление изоляции ИИ — нагнетание 
страхов. Сюда можно отнести и недавнее письмо 
Future of Life Institute, призывавшего остановить все 
работы по ChatGPT. Эксперты отмечают, что это может 
быть как фактором борьбы за раздел перспективного 
рынка, так и попыткой создать картель, который отсе-
чет неугодные государства от отрасли, доходы от кото-
рой могут начать составлять значимую часть ВВП.  

Есть риски созда-
ния закрытого 
клуба мировых 
держав в области 
искусственного 
интеллекта
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ На Апеннинах 
зафиксировали 
«образовательную 
бедность»

Из школы — вон

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Апеннины столкнулись с новым феноменом — «образо-
вательная бедность». Число отчисленных учеников и 
студентов перешагнуло все разумные пределы. На мо-
мент завершения прошлого учебного года до экзаме-
нов по причине плохой посещаемости не были допуще-
ны 83 тысячи человек. По данным Ассоциации Svimez, 
в 2023 году традиционное разделение на «богатый» 
Север и «бедный» Юг стало применимо и к образова-
нию. Так, в южных регионах процент молодых людей в 
возрасте от 18 до 24 лет, не окончивших среднюю шко-
лу или имеющих только школьный аттестат, сегодня 
составляет 16,6 процента (в Неаполе — 23 процента), 
тогда как в центральной и северной части страны он 
застыл на отметке 10,4 процента. По словам исследо-
вателей, если когда-то образование объединяло стра-
ну, то сейчас действует принцип: «Скажи мне, где ты 
родился, и ты узнаешь, какая судьба ждет тебя». Они 
утверждают, что существует прямая взаимосвязь меж-
ду услугами, которые школа не в состоянии предло-
жить, и преждевременным уходом из нее. На юге Ита-
лии школ продленного дня всего 18 процентов, в то 
время как в остальной части страны — 48 процентов. 
Для сравнения: в Милане этот показатель составляет 
80 процентов, а в Неаполе — лишь 20 процентов. Ана-
литики Svimez создали мультфильм «Одна страна, 
две школы», где рассказывается о двух пятиклассни-
ках: один живет в Тоскане, где 85 процентов школ име-
ют столовую и спортзал; другой школьник — в Неапо-
ле, где 80 процентов школ без столовой и 83 процента 
без спортзала. Ребенок с Севера к концу пятого класса 
благодаря полному учебному дню отучится 1226 ча-
сов, а ребенок с Юга — только 1000 часов.   

АУКЦИОН В Британии 
продали кроссовки 
Майкла Джордана 

Кто купит 
«Мону Лизу»

Анна Белорусцева

Пара кроссовок Air Jordan 13, более 20 лет назад при-
надлежавшая баскетболисту Майклу Джордану, ушла с 
молотка за сенсационные 2,2 миллиона долларов. Лот 
представили на торгах аукционного дома Sotheby’s. В 
проданной паре черно-красных кроссовок спортсмен 
вышел на площадку во второй игре своего последнего 
финала Национальной баскетбольной ассоциации в 
1998 году. Его команде «Чикаго Буллз» предстоял не-
простой матч с «Юта Джаз», победа в котором и проло-
жила Майклу дорогу к заключительному — шестому по 
счету — чемпионскому титулу НБА в карьере. Тот фи-
нал собрал у экранов многомиллионную аудиторию 
и стал самым популярным в истории турнира. По ин-
формации аукционного дома, Джордан после игры по-
дарил счастливые кроссовки с автографом мальчику, 
подававшему мячи баскетболистам, который накану-
не нашел потерянную куртку спортсмена. В Sotheby’s 
утверждают, что пара находится в идеальном состоя-
нии, несмотря на «преклонный» возраст.

К слову, легендарные «джорданы» стали самой до-
рогостоящей парой кроссовок, когда-либо принадле-
жавшей спортсмену, в так называемый Год Джордана 
— баскетболист играл под номером 23. Впрочем, обувь 
чемпиона регулярно уходит с молотка за баснослов-
ные суммы. Так, в сентябре 2021 года фанаты-коллек-
ционеры оценили очередную спортивную пару бас-
кетболиста в полтора миллиона долларов, побив пре-
дыдущий рекорд в 560 тысяч, поставленный годом 
ранее в результате продажи «джорданов» с разными 
размерами левой и правой кроссовки. На торги выстав-
ляли и более «бюджетные» лоты от легенды. «Олим-
пийские» кроссовки Майкла, в которых тот в составе 
американской сборной завоевал золото на играх 1984 
года, принесли почти 200 тысяч долларов. К слову, то-
гда баскетболист еще не был совладельцем собственно-
го бренда спортивной обуви. А вот уже на следующую 
олимпиаду в 1992 году Майкл отправился в Air Jordan 
7. После победной игры в Барселоне Джордан осчаст-
ливил администратора отеля, презентовав ему «золо-
тую» пару. В 2020 году эти кроссовки ушли с молотка 
за 112,5 тысячи долларов. Очередные «джорданы» по-
пали «в народ» в 1997 году после знаменитой Flu Game 
(«Игра с гриппом»), когда Майкл, несмотря на недуг, 
помог «чикагским быкам» одержать победу. В 2013 
году эта пара была продана на аукционе за 104 тысячи 
долларов.Кстати, недавно Sotheby’s пообещал выста-
вить на продажу набор кроссовок спортсмена, в кото-
рых тот выступал в шести чемпионских играх за «Чи-
каго Буллз» в 90-х. Уникальную коллекцию будут про-
давать по фиксированной цене. Сумму сделки пока не 
разглашают. Глава Sotheby’s по уличной одежде и совре-
менным предметам коллекционирования Брам Вахтер 
уже назвал этот лот «Моной Лизой для коллекционеров 
кроссовок и спортивных памятных вещей».  

ГЕОПОЛИТИКА Китай игнорирует истерики Зеленского и по-прежнему не идет 
на контакт с украинским руководством

Что стоит проглотить Киеву
Иван Сысоев

К
итайское издание South 
China Morning Post посо-
ветовало президенту Зе-

ленскому поспешить на мир-
ные переговоры с Россией, пока 
украинские власти еще имеют 
право голоса. Однако, как пола-
гает газета, в скором времени 
рычагов влияния на ситуацию 
у Киева уже не будет. Издание 
уверено, что «украинским ли-
дерам следует проглотить свою 
гордость», поскольку «Запад 
может просто оказаться не в 
состоянии выписать чек, на ко-
торый, вероятно, надеется Зе-
ленский». Руководство КНР, 
предложившее свою «дорож-
ную карту» мирного решения 
украинского конфликта, в луч-
ших традициях восточной ди-
пломатии дает понять Зелен-
скому, что тот находится не в 
той ситуации, когда может дик-
товать условия. Но украинский 
лидер, излишне полагающий-
ся на поддержку Запада, «сиг-
налов» из Пекина не понимает, 
точнее не желает понимать. В 
привычной истеричной мане-
ре он то требует от председате-
ля КНР Си Цзиньпина срочно 
ему позвонить, то заискивающе 

приглашает главу Китая прие-
хать на Украину. Официальный 
ответ из Поднебесной — перего-
воры между лидерами Китая и 
Украины могут пройти, «когда 
для этого наступит подходящее 
время». Сдержанная позиция 

Китая в отношении Украины 
легко объяснима, если посмот-
реть на предысторию того, как 
Киев выстраивал отношения 
с Поднебесной. Еще до начала 
СВО украинские власти, полно-
стью подконтрольные Вашинг-
тону и выполнявшие его указа-
ния, выбрали откровенно анти-
китайскую позицию, действуя 
зачастую в ущерб собственным 
национальным интересам. Наи-
более показательной стала си-
туация с заводом авиадвига-
телей «Мотор Сич», который 

китайские инвесторы приобре-
ли в 2017 году. Спустя три года 
Киев национализировал завод, 
фактически обманув китайцев. 
На попытки Пекина цивилизо-
ванно решить вопрос в Между-
народном арбитражном суде, 

куда был подан иск о взыска-
нии с Киева 4,5 миллиарда дол-
ларов, Украина ввела санкции 
против китайских физических 
и юридических лиц. 

Стоящий за спиной Кие-
ва Вашингтон заставил укра-
инский режим прекратить со-
трудничество с китайским 
телекоммуникационным ги-
гантом «Хуавей» ради ком-
мерческих интересов амери-
канской компании «Сиско». 
В Белом доме не обошли сто-
роной даже вопрос закупки 

Украиной китайской вакцины 
от коронавируса, до последне-
го пытаясь сорвать сделку. А в 
2019 году украинские наци-
оналисты и радикалы, создав 
«Украинский центр свободно-
го Гонконга», присоединились 
к акциям так называемого ан-
тикитайского «протестного 
движения». Никакого осужде-
ния таких действий со стороны 
официального Киева не после-
довало.

Давление США на Украину 
усилилось и по «тайваньской» 
повестке. В июне прошлого года 
Зеленский прямо высказался 
за вмешательство международ-
ного сообщества в отношения 
между берегами Тайваньского 
пролива, а в августе в Верхов-
ной раде Украины была созда-
на межфракционная группа по 
связям с Тайванем. После чего 
украинские депутаты посети-
ли Тайвань с визитом. А в мар-
те мэрия Киева подписала ме-
морандум о сотрудничестве 
с Тайбэем. Буквально на днях 
глава комитета по междуна-
родным делам Верховной рады 
Александр Мережко заявил 
следующее: у Китая «нет ника-
ких юридических оснований на 
Тайвань». Кстати, это заявле-

ние депутат сделал на англий-
ском языке. 

После того как Пекин пред-
ставил международному сооб-
ществу план урегулирования 
кризиса на Украине, а лидер 
КНР совершил знаковый визит в 
Москву, в Вашингтоне резко ак-
тивизировали антикитайскую 
риторику. По совету западных 
наставников Зеленский про-
должает настойчиво требовать 
разговора с китайским лиде-
ром. В итоге сложилась комич-
ная ситуация: с одной сторо-
ны Зеленский в угоду Вашинг-
тону и европейским столицам 
продолжает демонстративно 
недружественную политику 
в отношении Пекина, а с дру-
гой — желает, чтобы председа-
тель КНР с ним говорил на рав-
ных и прислушивался к его мне-
нию. Но в Китае подчеркивают, 
что страна «всегда занимала 
объективную позицию, а исто-
рия в конечном итоге покажет, 
кто на самом деле стоит на сто-
роне справедливости». Ведь для 
официального Пекина вести се-
рьезный диалог со слугой, ко-
торый давно стал марионеточ-
ным лидером Украины, а не с 
его господином из Вашингтона 
— себя не уважать.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии очередь на просмотр арендной 
квартиры достигала 150 метров 

Ищут давно, 
но не могут найти
Василий Федорцев

В 
Берлине выстроилась 
150-метровая оче-
редь из желающих по-
смотреть сдающую-
ся в аренду квартиру. 
Сразу после разме-
щения объявления о 
ее сдаче на просмотр 
за п и са л и с ь  б ол е е 

600 человек. Событие сдела-
ло заголовки немецкой прессе, 
хотя квартира — самая обычная 
трешка, даже без балкона. Но 
зато с очень привлекательной 
ценой по меркам немецкой сто-
лицы — чуть больше 1000 евро в 
месяц вместе с коммуналкой.

Ситуация на жилищном 
рынке в Берлине, как, впрочем, 
и по всей Германии, уже давно 
крайне напряженная. Квартир 
не хватает, цены стремительно 
растут, и любой мало-мальски 
хороший вариант собирает сот-
ни заявок на просмотр. Обыч-
но, правда, маклеры сразу отсе-
кают тех, кто потенциально мо-
жет не понравиться арендодате-
лю, и в итоге посмотреть квар-
тиру приходят только 30—40 че-
ловек. Из них-то уже владельцы 
недвижимости привередливо 
выбирают себе наиболее под-
ходящих жильцов — при таком 
ажиотажном спросе они впол-
не могут себе это позволить. Но 
в данном случае, видимо, при-
гласили сразу всех желающих, в 
результате чего и образовалась 
очередь. Большинство из стояв-
ших, правда, не успели даже по-
смотреть вожделенную трешку 
— ее сдали менее чем за час.

Некоторые безуспешно 
ищут себе квартиру годами. «В 
Берлине нужны связи, чтобы 
получить хорошую квартиру по 
разумной цене», — говорит в ин-
тервью газете Berliner Zeitung 
политтехнолог Пол Кремер. В 
немецкой столице он работает 
уже более двух лет, но за все это 
время не смог найти себе подхо-
дящего жилья и вынужден сни-
мать комнату в общей кварти-
ре. Эти 20 квадратных метров 
обходятся ему в 600 евро в ме-
сяц. Раньше Кремер работал в 
Лондоне, Москве и Вене, но ни-
где, по его словам, таких слож-
ностей с арендой, как в Берли-
не, нет. Помимо высоких цен и 
дефицита вариантов немецкие 
арендодатели требуют от по-
тенциальных жильцов предъ-
явить еще и ворох документов 
— справки о доходах, рекомен-
дации от предыдущих хозя-
ев и тому подобное. Эти бума-
ги - неотъемлемая и фактически 
обязательная часть того самого 

тщательного отбора. Даже для 
того, чтобы снять свою двадца-
тиметровую комнату, Креме-
ру пришлось пройти кастинг, 
в котором помимо него само-
го участвовали еще два десят-
ка претендентов. Кто-то, отча-
явшись найти себе квартиру, 
переезжает жить в «дома на ко-
лесах», тем более что это значи-
тельно дешевле, в том числе и в 
плане коммунальных платежей. 
Подобные истории в последнее 
время нередко появляются в не-
мецких СМИ, а прошлой осе-
нью журнал Spiegel сделал даже 
большой репортаж о таких ту-
ристах поневоле.

Цены на аренду жилой не-

движимости в Берлине за по-
следние три месяца выросли по-
чти на 30 процентов. Эксперты 
объясняют этот рост наплывом 
людей в столицу после оконча-
ния пандемии, потоком прие-
хавших в Германию в прошлом 
году беженцев из Украины, а 
также падением темпов строи-
тельства новых домов. Дефи-
цит жилья в Германии сейчас 
оценивается примерно в 700 
тысяч квартир. Чтобы покрыть 
эту нехватку, правительство 
пообещало ежегодно строить 
400 тысяч новых квартир, но 
в прошлом году было построе-
но только 250 тысяч. Рост цен 
на стройматериалы и повыше-

ние кредитных вызвало стагна-
цию в немецкой строительной 
отрасли. Инвесторы больше не 
хотят вкладывать в нее деньги, 
а застройщики все чаще откла-
дывают или полностью отменя-
ют проекты. При этом спрос, по 
крайней мере на аренду, про-
должает расти. «Было бы наив-
но полагать, что через несколь-
ко лет в Германии будет жить 
меньше людей, чем сегодня», 
— говорит в интервью изданию 
Bild am Sonntag Маттиас Гюн-
тер, директор Института Песте-
ля, занимающегося исследова-
ниями рынка недвижимости. 
По словам Гюнтера, в Германию 
продолжают приезжать все но-
вые и новые мигранты, и ника-
ких признаков замедления это-
го процесса пока не предвидит-
ся. В начале 2010-х в страну еха-
ли рабочие из восточных стран 
ЕС, затем — беженцы с Ближнего 
Востока, а сейчас — из Украины. 
И всем им нужно жилье.

Впрочем, по крайней мере 
о д н о  р е ш е н и е  ж и л и щ н о й 

проблемы у немецких экспер-
тов по рынку недвижимости 
есть, хотя и весьма радикаль-
ное. Они предлагают резко по-
высить арендную плату по ста-
рым договорам, которые заклю-
чались еще в те времена, когда 
цены были низкими. По мне-
нию исследователей из Инсти-
тута недвижимости при Уни-
верситете Регенсбурга, это за-
ставит одиноких людей, прожи-
вающих в больших, но дешевых 
квартирах, переехать в жилье 
размером поменьше, а на их ме-
сто смогут заселиться, напри-
мер, семейные пары с детьми, 
которые сейчас ничего не могут 
найти. 

Текущая статистика показы-
вает, что в Германии значитель-
ное число семей с детьми живут 
в слишком тесных квартирах, 
в то время как многие пенсио-
неры — в слишком просторных. 
Поэтому эксперты предлагают, 
по сути, перераспределить жи-
лье между ними — по справедли-
вости.   

Спрос на аренду жилья в Берлине на порядок выше предложения, поэтому на просмотр обычной трешки, но с привлекательной ценой выстроилась 
очередь. Но большинство потенциальных арендаторов даже не успели посмотреть квартиру — ее сдали меньше чем за час.

А К Ц Е Н Т

Цены на аренду жилой недвижимости 
в Берлине за последние три месяца 
выросли почти на 30 процентов

РЕЗОНАНС 

США могут 
ввести санкции 
против 
Венгрии

ДУБИНКА 
ДЛЯ ДРУЗЕЙ
Игорь Дунаевский

Администрация президента 
США Джо Байдена изучает воз-
можность введения санкций 
против Венгрии за стропти-
вость ее руководства, пытаю-
щегося проводить независи-
мый от американцев внешнепо-
литический курс. Как сообщил 
венгерский информационный 
ресурс 444 со ссылкой на ди-
пломатические источники, Ва-
шингтон может анонсировать 
рестрикции уже на этой неделе. 
По данным ресурса, который 
симпатизирует венгерской оп-
позиции и нередко критикует 
правительство Виктора Орба-
на, речь идет об индивидуаль-
ных санкциях против влиятель-
ных лиц. На момент подписа-
ния номера в печать заявлений 
из США на этот счет не звуча-
ло, но венгерские СМИ обра-
тили внимание на то, что аме-
риканский посол в Будапеште 
Дэвид Прессман планировал 
провести пресс-конференцию 
для журналистов, тема которой 
заранее не раскрывалась.

Отношения Венгрии и США 
в последнее время шли по нис-
ходящей из-за отказа Будапе-
шта подчиняться той линии 
по конфликту на Украине, ко-
торую европейским союзни-
кам навязывает Вашингтон. 
Прессман уже не раз критико-
вал кабинет Орбана за связи с 
Россией. В качестве наказания 
Венгрия стала единственной 
страной Евросоюза, которую 
США не пригласили на оба так 
называемых Саммита за демо-
кратию, организованные адми-
нистрацией Байдена в 2021 и 
2023 годах. Кроме того, США и 
страны Евросоюза неоднократ-
но выставляли Венгрии претен-
зии по коррупции и правам че-
ловека.

Будапешт тем не менее гнет 
свою линию, обвиняя амери-
канцев в попытках вмешатель-
ства во внутренние дела. На-
кануне газета The Wall Street 
Journal сообщила, что Орбан 
в феврале на встрече с депута-
тами от правящей партийной 
коалиции назвал своими поли-
тическими противниками всех, 
кто поддерживает военный 
путь решения конфликта на 
Украине, включая руководство 
США. Как утверждает газета, 
в Вашингтоне это заметили и 
расценили как «антиамери-
канскую риторику».

В этом контексте введе-
ние ограничений против Вен-
грии большим сюрпризом не 
стало бы, поскольку санкции 
— это широко применяемый 
инструмент внешней политики 
США против всех несогласных, 
включая не только традицион-
ных оппонентов Вашингтона, 
но и его союзников. Так, в 2014 
году США уже вводили санкции 
против нескольких венгерских 
граждан, которых американцы 
посчитали причастными к кор-
рупции.

Хотя США не вводят пря-
мых санкций против других 
стран ЕС, европейские компа-
нии многократно попадали 
под так называемые вторич-
ные рестрикции. Это те экс-
территориальные меры США, 
которые вводятся против тре-
тьих сторон за их сотрудниче-
ство с государством, являю-
щимся основной целью санк-
ций. Так, например, европей-
ские компании неоднократно 
теряли деньги из-за санкций 
США, введенных против Рос-
сии и Ирана. Согласно иссле-
дованию Российского совета 
по международным делам, из 
примерно двух сотен случаев 
применения штрафов минфи-
ном США в 2009—2020 годах 
более 80 процентов выплат 
пришлось именно на компании 
из Евросоюза.   

Будапешт гнет 
свою линию, обви-
няя американцев 
в попытках вмеша-
тельства во внут-
ренние дела

А К Ц Е Н Т

По совету западных наставников 
Зеленский продолжает настойчиво 
требовать разговора с китайским 
лидером
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ 

Суд разрешил 
ругать плохими 
словами 
дебоширов

ЗАПИСАЛИ 
В ПЬЯНИЦЫ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге при-
знал право граждан называть 
соседей-пьяниц своими имена-
ми. То есть пьяницами. В дан-
ном случае, подчеркнул суд, 
это констатация факта, а не 
оскорбление.

Данная история принципи-
ально важна: мы не обязаны де-
лать хорошую мину при виде 
соседей-дебоширов. И некото-
рые сгоряча сказанные выра-
жения в адрес таких граждан 
законом допустимы.

В этом на собственном пра-
вовом опыте убедилась троица 
жителей Лужского района Ле-
нинградской области: Наталья 
Ч., Дмитрий М. и Юлия М. Они 
обиделись, что соседка Светла-
на И. с ними не здоровается. По-
требовали объяснений, а когда 
она сказала все, что о них ду-
мает (а может,  далеко и не все), 
они обиделись и подали в суд.

«Истцы рассказали, что 9 
мая 2022-го они находились в 
доме в Лужском районе ЛО. В 
тот же день ответчик, прожива-
ющая в соседнем жилом доме, 
неоднократно посещала ист-
цов, — рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга. — При этом 
во время посещений ответчик 
демонстрировала высокомер-
ное поведение, не здоровалась 
со своими соседями. Во вре-
мя одного из визитов Дмитрий 
М. сделал И. замечание, после 
чего И., повернувшись к истцам 

произнесла: «Вы пьяницы и 
проститутки, поэтому я с вами 
не здороваюсь». Данное утвер-
ждение не соответствует дей-
ствительности, порочит честь 
и доброе имя истцов, нарушает 
личные неимущественные пра-
ва». Оскорбленные истцы по-
требовали с женщины по 300 
тысяч рублей каждому. 

Также они настаивали, что-
бы соседка по месту житель-
ства произнесла три фразы. 
«Наталья Ч. не пьяница и не 
проститутка». «Юлия М. не пья-
ница и не проститутка». «Дмит-
рий М. не пьяница». Однако в 
ходе разбирательства выясни-
лось, что кое-какие основания 
называть своих соседей пьяни-
цами у ответчицы были. 

«Из материалов дела следу-
ет, что в июле 2022-го Дмитрий 
М., будучи в состоянии алко-
гольного опьянения, в ходе кон-
фликта умышленно демонстри-
ровал перед Светланой И. охо-
лощенный пистолет, который 
она воспринимала как боевой, 
направлял его в сторону по-
следней, после чего схватил И., 
повалил на землю, приставил к 
ее голове указанный пистолет, 
— рассказывают в суде. — Так-
же в отношении М. возбуждено 
уголовное дело по причинению 
И. ущерба на 11 000 рублей».

Кроме того, продолжает суд, 
Дмитрий М.  и Юлия М. по ме-
сту жительства характеризу-
ются отрицательно. «Ранее от 
соседей поступали жалобы: в 
обществе ведут себя вызываю-
ще, провоцируют на скандал, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— М. ранее привлекался к уго-
ловной ответственности, был 
замечен неоднократно за упо-
треблением спиртосодержа-
щих напитков в общественных 
местах».

В свою очередь, Светлана И. 
по месту жительства характе-
ризуется положительно. Таким 
образом, решил суд, между ист-
цами и ответчиком сложились 
непростые (и это мягко гово-
ря) отношения. Этот контекст 
надо учитывать, оценивая сло-
ва женщины. 

«Суд разъяснил, что утвер-
ждение истцов об оскорби-
тельном характере высказыва-
ния ответчика является субъ-
ективной интерпретацией 
спорного события и не позво-
ляет с достаточной степенью 
достоверности констатиро-
вать наличие в действиях от-
ветчика признаков противо-
правного поведения, наруша-
ющих личные неимуществен-
ные права каждого из истцов 
в отдельности», — сообщили в 
пресс-службе.

Проще говоря, нечего на со-
седей пенять, когда сам любишь 
выпить.  

Соседи под-
твердили: «оби-
женные» истцы 
регулярно выпи-
вают и затевают 
скандалы

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, что магазин 
должен отвечать за травму, 
полученную на его пороге 
покупателем

Скользкие 
ступени

Наталья Козлова

Исключительно полезное для граждан разъяснение 
сделал Верховный суд РФ, когда встал на защиту поку-
пателя магазина, упавшего на его пороге. 

Подобных ситуаций, особенно в мокрый и скольз-
кий сезон, у порогов как крупных торговых центров, 
так и маленьких магазинов  возникает не просто 
много, а очень много. Верховный суд РФ в этой связи 
напомнил гражданам, что они как потребители имеют 
право на безопасные условия покупки. Напомнил Вер-
ховный суд и хозяевам торговых точек, что владель-
цы магазинов должны обеспечить людям безопасные 
условия, иначе придется платить потребительский 
штраф, если покупатель пострадает. 

Случай, кото-
рый стал предметом 
долгих судебных 
тяжб, произошел в 
Иркутской области. 
И первым его за-
метил портал Пра-
во ru.

А началось все с 
того, что местный 
предприниматель 
сдал в аренду торго-
вой компании под-
вальное помеще-
ние. Там фирма раз-
местила продовольственный магазин. 

В начале весны покупательница спускалась в этот 
магазин по лестнице и поскользнулась на его ступенях. 
С трудом после падения женщина дошла до прилавка, 
купила хлеб и написала в книге жалоб и предложений 
требование — почистить вход в магазин, чтобы люди 
не падали при входе, как она. Но травма у женщины не 
проходила, и  два дня спустя ей пришлось обратить-
ся за медпомощью. Вот тогда-то и оказалось, что у гра-
жданки  травмирован позвоночник. 

Пожилая женщина потратила на лечение почти всю 
пенсию, но по предписанию врача ей потребовалось 
еще и санаторно-курортное лечение. Кроме того гра-
жданка подрабатывала, и эта травма лишила ее зара-
ботка.

Вот тогда наша героиня и отправила претензии 
предпринимателю — собственнику подвала, а также 
торговой компании. Но пострадавшей никто из них 
даже не счел нужным ответить. Ее претензию банально 
проигнорировали, поэтому гражданка пошла в суд и 
подала иск к компании и предпринимателю. 

Покупательница хотела взыскать с них 150 000 руб-
лей морального вреда, 50% потребительского штрафа 
от суммы, которую присудят в ее пользу, и 1308 рублей 
судебных расходов. Бизнесмен и торговая точка были 
категорически не согласны с такими требованиями. По 
их мнению, нет никаких доказательств, что лестницу в 
магазине содержали ненадлежащим образом.

Первая инстанция с покупательницей согласилась 
и взыскала с предпринимателя и магазина в пользу по-
страдавшей гражданки 70 000 рублей компенсации 
морального вреда, плюс 35 000 рублей потребитель-
ского штрафа, а еще запрашиваемую ею сумму судеб-
ных расходов. 

Районный суд в решении записал, что истица по-
страдала из-за падения на лестнице в магазин. Кро-
ме того, бизнесмен и компания не стали добровольно 
удовлетворять ее претензию. Проигравшие оспорили 
такое решение.

Апелляция с ними согласилась и отменила реше-
ние в пользу упавшей. По мнению апелляции, между 
покупательницей и ответчиками «сложились отноше-
ния из причинения вреда, а не потребительские». Эта 
витиеватая фраза означает, что к ситуации не приме-
няется Закон «О защите прав потребителей». Покупа-
тельница с таким вердиктом была не согласна и пошла 
дальше. Но кассация также встала на сторону магазина 
и предпринимателя .

Вот тогда покупательница решила идти до конца и 
обратилась в Верховный суд РФ. Там дело изучили и 
пришли к выводу, что аргументы пострадавшей заслу-
живают самого серьезного отношения. В итоге Верхов-
ный суд отменил акты апелляции и кассации и напра-
вил дело на новое рассмотрение в Иркутский област-
ной суд.* 

Вот главные аргументы высокого суда. Коллегия 
ВС по гражданским делам отметила, что местные суды 
ошибочно не применили Закон «О защите прав потре-
бителей». Ведь в деле все суды установили, что постра-
давшая получила травму по пути в магазин, куда шла 
за хлебом. Более того, она совершила покупку, хотя 
уже и после падения, — подчеркнул ВС. Если обязатель-
ство возникло из причинения вреда, это не значит, что 
взаимодействия сторон нельзя определить как отно-
шения продавца и потребителя, указал ВС. 

Покупатель имеет право безопасно приобретать то-
вары, заключил высокий суд. Суды должны были оце-
нить действия ответчиков, которые не обеспечили по-
купателям безопасность при входе в магазин.

Эксперты подчеркнули важный момент из позиции 
ВС — гражданка купила товар, то есть потребительские 
отношения все же возникли. Видимо, она пострадала 
не так сильно, раз смогла сделать покупку и даже оста-
вить отзыв в магазине, подчеркнул эксперт. Обычно 
так не бывает, поскольку пострадавшие после падений 
из-за боли уже не могут делать покупки и составлять 
отзывы. Но эти разъяснения ВС могут создать новую 
практику.  

*Определение Верховного суда РФ № 66-КГПР22-15-К8. 

Суды должны 
были оценить дей-
ствия магазина, 
не обеспечившего 
покупателям 
безопасность 

Верховный суд подчеркнул, что покупатель имеет право 
получать товар безопасно.

АВТОМОБИЛИ Оставить место аварии, даже если ее второй 
участник — животное, можно только в крайних случаях

Не собачье дело 

Владимир Баршев 

С
битая на дороге со-
бака — это авария. И 
оформлять происше-
ствие необходимо с 
вызовом сотрудни-
ков Госавтоинспек-
ции. Впрочем, в дан-
ной истории суды по-
считали, что водитель 

действовал в состоянии крайней 
необходимости. Однако Верхов-
ный суд такой необходимости не 
обнаружил. Какие же аварии у 
нас безусловно считаются ДТП, а 
в каких ситуациях с места проис-
шествия можно уехать?

Итак, некто Меньщиков в го-
роде Кургане на своем автомоби-
ле сбил собаку, принадлежащую 
гражданке Фоминой. Однако до-
жидаться инспектора на месте 
происшествия не стал и уехал. 
Инспектор же оформил отъезд 
водителя как оставление места 
ДТП  по части 2 статьи 12.27. А 
это либо лишение прав от года 
до полутора лет, либо арест на 15 
суток.  

«Российская газета» уже не 
раз рассказывала, что считает-
ся ДТП, а что — нет. Если бы во-
дитель улетел на своей машине 
в кювет и пострадала бы только 
его машина, это бы не было ДТП. 
Однако в данной ситуации при-
чинен материальный ущерб дру-
гому лицу. А именно — хозяйке 
собаки. Согласно Гражданскому 

кодексу, животные у нас относят-
ся к имуществу. Причем домаш-
ние — к частному, а дикие — к госу-
дарственному. 

Есть, правда, одно исключе-
ние. Бродячие собаки или кошки. 
За них некому предъявить пре-
тензию водителю, сбившему ко-
го-нибудь из таких животных. 

Но вернемся к делу. Мировой 
судья освободил нашего водите-
ля от ответственности и прекра-
тил дело в связи с действиями 
лица в состоянии крайней необ-
ходимости. 

Суд указал, что на следую-
щий день ему была назначена 
операция, для проведения кото-
рой необходима госпитализа-
ция. В больницу он и ехал. Поэто-
му его действия по оставлению 
места ДТП носили вынужденных 
характер и были связаны с необ-
ходимостью устранения опасно-
сти, угрожавшей его здоровью и 
жизни.

С такими доводами согласи-
лись и апелляционный суд, и кас-
сационный. 

Однако Верховный суд счел 

эти аргументы несостоятельны-
ми*. Он напомнил, что правона-
рушением не является причине-
ние вреда в состоянии крайней 
необходимости, то есть для 
устранения опасности, непо-
средственно угрожающей лич-
ности и правам этого или других 
лиц, если эта опасность не могла 

быть устранена иными средства-
ми. И если причиненный вред ме-
нее значителен, чем предотвра-
щенный. 

Но из содержания справки из 
больницы следует, что водитель 
поступил в стационар в плано-
вом порядке. То есть его обраще-
ние в медицинское учреждение 
не было обусловлено экстренны-
ми показаниями. Ему не требова-
лась неотложная скорая помощь. 
Он самостоятельно, на собствен-
ном автомобиле направлялся 
в больницу для получения пла-
нового лечения. А значит у него 
была возможность туда доехать 
без нарушений требований зако-
нодательства, в частности Пра-
вил дорожного движения, уста-
новил Верховный суд.

Однако мировой суд ничего 
этого не выяснял. А вышестоя-
щие суды его не поправили. 

Поэтому Верховный суд 
принял решение жалобу вла-
делицы собаки удовлетворить, 
все решения нижестоящих су-
дов отменить. Впрочем, есть 
еще одно «но». В отношении 
водителя ВС решил дело пре-
кратить за истечением срока 
давности привлечения к ответ-
ственности.  

ПРОЕКТ На пляжах начнут проводить обязательные водолазные исследования дна

Поплаваем по регламенту
Владислав Куликов

П
равительство России 
внесло в Госдуму законо-
проект, прописывающий 

правила безопасности для пля-
жей. Принципиальное требо-
вание: дно пляжей обязательно 
должно обследоваться водола-
зами. Чтобы оттуда не вылезло 
никаких неприятных  для гра-
ждан сюрпризов. 

Особые требования к пля-
жам прописаны в проекте за-
кона «О безопасности людей на 
водных объектах». Как пояснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, в целом документ 
призван стать базовым законо-
дательным актом, на основе ко-
торого будет выстраиваться си-
стема защиты людей на водных 
объектах. Особое внимание уде-
ляется, естественно, пляжам.

Вряд ли кому надо рассказы-

вать, как хорошо бывает летом 
позагорать у воды. Пляжный 
отдых в дополнительной рекла-
ме не нуждается. Главное, чтобы 
было больше порядка на берегу 
и в воде.

Как сообщали в свое время в 
МЧС, прошлым летом по стра-
не было организовано в 1,7 раза 
больше пляжей, чем за год до 
того. Их общее количество пре-
высило 3,3 тысячи.

Проблема в том, что люди 
любят купаться не только там, 
где можно, но и где придется. А 
это подчас опасно. Как подчер-
кивают в МЧС, большинство 
людей гибнет в необорудован-
ных местах отдыха у воды. 

«Также частой причиной ги-
бели становятся неумение хо-
рошо плавать, переутомление, 
перегревание, переохлажде-
ние, алкогольное опьянение», — 
рассказывают в ведомстве.

На пляже все хорошо орга-

низовано и в том числе долж-
ны быть спасатели, которые не 
позволят утонуть неумеющим 
и перепившим. Пляжей же, где 
все организовано плохо, по-
сле принятия закона не должно 
остаться.

Подготовленный законо-
проект предписывает, что на 
каждом официальном пляже 
должен работать спасательный 
пост. При этом отдельной стро-
кой подчеркивается, что на 
пляже должны осуществлять-
ся «мероприятия по предупре-
ждению опасных ситуаций». По 
словам экспертов, это может 
быть, например, определенный 
контроль за выпившими. Пол-
ностью запрещать выпивать 
на пляже, может быть, и не ста-
нут. Но допившихся до неаде-
кватного состояния обязатель-
но попросят удалиться. Допол-
нительного закона, кстати, для 
этого не потребуется. Нахожде-
ние в пьяном виде в обществен-
ных местах — это и так право-
нарушение. Так что если чело-
век откажется покидать пляж 
добром — а неадекватные люди 
обычно на контакт не идут — то 
можно вызвать полицию.

Предусматривается, что на 
федеральном уровне будут при-
няты единые правила и требова-

ния для пляжей. Но некоторые 
конкретные нормы прописаны 
и в проекте.

Как рассказывает Владимир 
Груздев, администрация пля-
жа будет обязана обеспечить 
проведение водолазного иссле-
дования и очистку дна водного 
объекта, отведенного для купа-
ния, на глубине до двух метров в 
границах зоны купания.

Согласно проекту, акты во-
долазного обследования и 
очистки дна должны храниться 
в течение одного календарного 
года с даты их оформления. Это 
значит, что на следующий год 
надо будет оформлять новые 
акты. А значит, опять без водо-
лазов не обойдется.

Естественно, предусмотрено 
обозначение буйками границы 
зоны купания. Без буйков пляж 
— не пляж. На береговой полосе 
будут установлены знаки для 
обозначения границы зоны ку-
пания. Иными словами, не толь-
ко за буйки нельзя заплывать, 
но и за таблички не стоит за-
ходить.

Для детей и лиц, не умеющих 
плавать, предусмотрено огра-
ждение отдельной зоны глуби-
ной не более 1,2 метра. Специа-
листы обращают внимание, что 
максимальная глубина повы-

шается: сейчас по санитарным 
нормам глубина детской зоны 
не должна превышать 70 санти-
метров.

«Лицо, использующее пляж, 
ежегодно представляет в Госу-
дарственную инспекцию де-
кларацию о выполнении обяза-
тельных требований в порядке, 
установленном уполномочен-
ным федеральным органом ис-
полнительной власти», — под-
черкивается в проекте.

Таким образом, за порядок 
на каждом легальном пляже ко-
му-то регулярно придется отчи-
тываться. Если правила не бу-
дут соблюдаться, пляж может 
быть закрыт.

Эксперты полагают, что по-
сле утверждения федеральных 
правил для пляжей в КоАП мо-
жет появиться статья, наказы-
вающая за купание в неполо-
женном месте. Сегодня такие 
штрафы установлены в некото-
рых регионах местными зако-
нами. Например, в Москве за 
купание там, где нельзя, уста-
новлен штраф от 2 тысяч до 
2,5 тысячи рублей. А уже в Мо-
сковской области таких санк-
ций нет, хотя несколько лет на-
зад соответствующий проект 
обсуждался. 

В Оренбургской же обла-
сти штрафы введены не толь-
ко за купание в запрещенных 
местах, но и за другие нару-
шения: заплыв за буйки, под-
плывание к моторным, парус-
ным судам, весельным лодкам 
и другим плавучим средствам, 
прыжки в воду с неприспособ-
ленных для этих целей соору-
жений. Пловцам-нарушителям 
грозит штраф от 500 до тысячи 
рублей.  

А К Ц Е Н Т

После введения федеральных правил 
могут появиться и санкции, например, 
для заплывающих за буйки 
или подплывающих к лодкам

Перед началом купального сезона водолазы должны будут убедиться, 
что дно не таит никаких неприятных сюрпризов для граждан.

А К Ц Е Н Т

Согласно Гражданскому кодексу, 
животные у нас относятся к имуществу. 
Причем домашние — к частному, 
а дикие — к государственному

Любая дворняжка может оказаться 
чьей-то любимицей. Это авария — 
и необходимо вызывать ГИБДД. 

Кстати

Как правило, суды встают на сторону владельца живот-

ного. Во-первых, автомобиль — средство повышенной 

опасности. Во-вторых, в Правилах есть замечатель-

ный пункт 10.1, который гласит, что скорость должна 

обеспечивать водителю возможность постоянного 

контроля за движением транспортного средства для 

выполнения требований Правил. При возникновении 

опасности для движения, которую водитель в состоя-

нии обнаружить, он должен принять возможные меры 

к снижению скорости вплоть до остановки.

Однако иногда фемида проявляет чудеса. Так, несколь-

ко лет назад суды первой и второй инстанций обвини-

ли хозяина собаки в том, что это он виноват в ДТП. По-

скольку в нарушение закона об ответственном об-

ращении с животными допустил неконтролируемое 

передвижение собаки по проезжей части дороги. То-

гда 7-й кассационный суд отменил эти решения и 

направил дело на новое рассмотрение, поскольку ни-

жестоящие суды не исследовали, была ли возмож-

ность у водителя остановиться. 

А в другом деле суды признали корову источником по-

вышенной опасности и истребовали от ее владельца 

выплаты компенсации за поврежденный автомобиль. 

В дело пришлось вмешаться Верховному суду. Тогда 

решение было отменено. А ВС разъяснил, что, при-

знавая корову источником повышенной опасности, 

суд не указал, в силу чего при наезде автомобиля на 

корову последняя признана судом источником по-

вышенной опасности. А безосновательный вывод 

суда о том, что корова по отношению к автомобилю 

являлась источником повышенной опасности, по-

влек неправильное применение судом положений.
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— Постановления и разъяснения 
Верховного Суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

*Дело № 82-АД23-1-К7
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РЕШЕНИЕ  

КС РФ объяснил, 
как платить 
за задержку 
зарплаты 

ПРОЦЕНТ 
ДОБАВЯТ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
знал справедливым начисление 
процентов на суммы заработ-
ной платы и иного вознагра-
ждения работника во всех слу-
чаях, когда они не были выпла-
чены в срок. 

Положения статьи 236 Тру-
дового кодекса, которые уста-
навливают материальную от-
ветственность работодателя в 
подобных случаях, должны рас-
пространяться также на слу-
чаи, когда полагающиеся день-
ги работнику вовсе не начисле-
ны, а потому и не выплачены. 
Такие поправки необходимо 
внести в Трудовой кодекс РФ.

Игорь Сергеев из Иркутска 
был уволен с должности в энер-
гетической компании в связи 
с сокращением штата. Но он 
оспорил увольнение и выиграл 
дело. Работодателя обязали 
выплатить сотруднику все при-
читающиеся суммы вплоть до 
командировочных и компен-
сации за неиспользованный 
отпуск с процентами за нару-
шение установленных сроков 
выплат (статья 236 ТК РФ). 

Также суды признали неза-
конным вынесенный Сергееву 
выговор и, как следствие, лише-
ние премии — эти деньги тоже 
должны быть ему доначислены. 
А вот проценты на эти суммы 
— уже нет: спорные выплаты до 
принятия решения судом пер-
вой инстанции заявителю не 
начислялись. То есть наруше-
ния срока выплат не было, по-
считали судьи.

По мнению заявителя, такая 
практика нарушает конститу-
ционный принцип равенства 
пред законом и судом, посколь-
ку предоставляет работода-
телю неограниченное право 
производить дискриминацию 
работников в вопросе получе-
ния компенсации: «Работодате-
лю достаточно просто не произ-
водить в учете начисление обя-
зательных выплат сотруднику и 
заявлять в суде, что выплаты не 
начислены».

Изучив дело, судьи КС при-
знали недостаточность норм 
статьи 236 ТК, а значит, их не-
соответствие Конституции РФ. 

Прежде всего КС напомнил, 
что статья 75 Основного Зако-
на гарантирует уважение труда 
граждан и обеспечение защиты 
их прав. Но в ситуации такой, 
как у Сергеева, эффективность 
материальной ответственности 
работодателя как элемента ме-
ханизма защиты права работ-
ника на своевременную и пол-
ную выплату заработной платы 
снижается: нет начисления — 
нет процентов. 

Так возникает «необосно-
ванное снижение уровня ма-
териального обеспечения его 
самого и членов его семьи, а в 
конечном итоге — умаление до-
стоинства личности каждого 
из них».

Поэтому статья 236 ТК ну-
ждается в корректировке. В ней 
надо указать, что проценты (де-
нежная компенсация) подле-
жат взысканию с работодателя 
и в том случае, когда причита-
ющиеся работнику выплаты не 
были ему начислены и выпла-
чены своевременно, а решени-
ем суда было признано право 
работника на их получение.

— Размер процентов (денеж-
ной компенсации) исчисляется 
из фактически не выплаченных 
денежных сумм со дня, следу-
ющего за днем, когда средства 
должны были быть выплачены 
при своевременном их начис-
лении, по день фактического 
расчета включительно, — так 
урегулировал ситуацию КС на 
время разработки новой редак-
ции оспоренных положений.

Дело Игоря Сергеева подле-
жит пересмотру. •

СТИХИЯ Как живет Камчатка после пеплопада

Гнев Шивелуча
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Камчатский край

В 
Ключах под ногами хлюпа-
ет снежно-пылевая каша — 
сплошь грязь. Местным 

жителям пришлось как никогда 
рано доставать резиновые са-
поги, ведь зима в здешних кра-
ях заканчивается только в пер-
вой декаде мая. Снег тает из-за 
вулканического пепла, активно 
поглощающего солнечное теп-
ло, и даже облачность не может 
этому помешать.

Камчатский исполин Шиве-
луч проснулся в ночь на 11 ап-
реля. Густое темное облако за-
тянуло небо на десятки кило-
метров. Пепел накрыл поселки 
Ключи, Козыревск и Майское 
Усть-Камчатского района, пе-
пельные осадки были так-
же в соседних Быстринском 
и Мильковском районах.

— Извержение было очень 
мощным. В Ключах, по моим 
оценкам, выпало пять-шесть 

сантиметров пепла, — расска-
зывает старший научный со-
трудник Ключевской вулкани-
ческой станции Юрий Демян-
чук. — Пеплопад у нас продолжа-
ется, в ночь на среду выпал один 
миллиметр. 

Пугающие 20 сантиметров 
пепла в Ключах, о которых со-
общалось накануне, — это «су-
гробы», возникшие в результат 
передува. И пепел, похоже, бу-
дет носиться с места на место 
постоянно, потому что рожден 
андезитовым вулканом. 

По словам вулканолога, хи-
мический состав андезитового 
пепла особый, к тому же высо-
ка и его газонасыщенность, осо-
бенно в первую пару суток. При 
попадании пепла в организм 
происходит интенсивная де-
газация. Тем не менее, несмот-
ря на рекомендации медиков 
и спасателей, защитные маски 
в Ключах носят далеко не все, да 
и дома люди не отсиживаются.

Местные жители пытают-
ся очистить дворы от пепла, 

но куда его денешь? Он повсю-
ду. Краевые власти объявили 
о старте работ по ликвидации 
последствий пеплопада, не-
смотря на то что он все еще про-
должается. В поселках есть тех-
ника, которая позволит начать 
расчистку территорий. В пер-
вую очередь нужно убрать снег 
и пепел возле объектов социаль-
ной сферы. Губернатор Камчат-
ки Владимир Солодов заявил, 
что засыпанные пеплом села 
отмоют при помощи пожарных 
машин.

А пока местные власти пы-
таются решить проблему с пи-
тьевой водой: организовали 
подвоз из ближайшей воинской 

части. Также районная админи-
страция заявила о закупке пяти 
тонн бутилированной воды для 
населения.

Между тем вчера активная 
фаза извержения Шивелуча за-
вершилась. Директор Институ-
та вулканологии и сейсмологии 
(ИВиС) ДВО РАН Алексей Озе-
ров заявил, что событие разви-
валось по самому благоприят-
ному сценарию.

— Основная часть первого 
выброса пепла с вулкана была 
унесена ветром на северо-запад 
Камчатки. Сошедшие вниз пи-
рокластические потоки не до-
шли до дорог и мостов. Еще од-
ной причиной благоприятного 

развития события является хо-
лодное время года. По прогно-
зам, в ближайшие дни в насе-
ленных пунктах, которые на-
крыло пеплом, пойдет снег, ко-
торый продлится несколько 
дней и накроет пепел. Это поз-
волит минимизировать воз-
можные неблагоприятные по-
следствия для органов дыхания 
у местных жителей, — отметил 
директор ИВиС.

Еще одним позитивным фак-
тором стало то, что туристиче-
ский сезон на Камчатке еще не 
стартовал. Эксперты не исклю-
чают, что извержение может 
поспособствовать росту турпо-
тока. 

— Интерес к Камчатке дол-
жен возрасти. Кто-то из тури-
стов, возможно, захочет еще раз 
приехать на полуостров и уви-
деть, во что превратились под-
ножия и склоны двух вулканов 
после сильных извержений, — 
считает вулканолог, основатель 
камчатского музея «Вулкана-
риум» Сергей Самойленко.  •

Некоторые жители поселка Ключи не рискуют выходить на улицу без защитных костюмов, оставшихся от времен 
пандемии.

А К Ц Е Н Т

Местные жители пытаются очистить 
дворы от пепла, но куда его денешь? 
Он повсюду

Изучив дело, 
судьи главного 
суда страны 
признали недоста-
точность норм ста-
тьи 236 Трудового 
кодекса, а значит, 
их несоответствие 
Конституции РФ.
Поэтому статья 
236 нуждается 
в корректировке

ТУРИЗМ   Из Петербурга 
в Крым запустят 
автобусный маршрут

Путь к морю

Владислав Краев, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

С 29 апреля из Санкт-Петербурга запускается ежене-
дельный автобусный рейс в столицу Республики Крым. 
Прямое автобусное сообщение с Симферополем нака-
нуне начала сезона станет востребованным дополне-
нием к железнодорожному маршруту, особенно с уче-
том того, что пассажирское воздушное сообщение с 
Крымом остается закрытым.

Автобусный маршрут № 5894 Санкт-Петербург — 
Симферополь организовало петербургское госпред-
приятие «Пассажиравтотранс», комфортабельные 
междугородние автобусы будут отправляться по суб-
ботам с автовокзала на Обводном канале Петербурга 
в 7 часов утра. Прибытие в Симферополь — на следую-
щий день, в воскресенье, в 21.10. Время в пути соста-
вит 38 часов 10 минут.

Билеты на автобусы в Симферополь уже доступны 
в кассах автобусного вокзала Петербурга и на сайтах 
компаний-агрегаторов. По данным одного из них, сто-
имость билета на первый рейс в Симферополь в один 
конец составляет 9208 рублей. Для сравнения: билет 
на поезд «Таврия» из Северной столицы в Симферо-
поль отправлением 29 апреля обойдется пассажиру от 
6329 рублей в плацкартном вагоне и от 12867 рублей — 
в купе. Время в пути на поезде — 36 часов 10 минут. Так 
что автобусный маршрут вполне сопоставим с желез-
нодорожным и по стоимости, и по продолжительности.

Кроме того, с 28 апреля возобновит свою работу 
уже снискавший популярность прямой автобусный 
рейс по маршруту № 5448 Санкт-Петербург — Гелен-
джик. Из Петербурга автобусы будут уходить по пят-
ницам в 23.00 и прибывать в Геленджик в воскресенье 
в 13.10. Время в пути также составит 38 часов 10 ми-
нут. •

ЧЕМ ГРОЗИТ САМОЛЕТАМ ВУЛКАНИЧЕСКИЙ ПЕПЕЛ

Валерий Шелковников, 
президент Международного консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полетов»:
— Те частицы, что представляют опасность для самолетов, плывут на крити-

ческой для авиации высоте 8—12 километров. Попадая в двигатели, они мо-

гут быстро выводить их из строя. Известный случай: в 1982 году у «Боин-

га-747» авиакомпании British Airways, который попал в облако пепла от из-

вержения вулкана в Индонезии, отказали все четыре двигателя. Лишь чу-

дом удалось избежать трагедии.

Эксперты ИКАО считают, что полеты не безопасны при любой концентра-

ции пепла. Даже самой низкой. Сейчас ситуацию с облаками вулканическо-

го пепла непрерывно отслеживают метеоспутники. Им помогают метео-

станции, запускаемые на аэростатах, и наземные станции. Данные опера-

тивно поставляются в аэронавигационные службы по всему миру.

Существуют и общие рекомендации ИКАО «Вулканический пепел. План 

действий при непредвиденных обстоятельствах». Особенно они важны 

при выполнении дальних рейсов. Летчикам приходится или выбирать 

маршрут в обход очага, или «подныривать» под облако, или, наоборот, 

перелетать с набором высоты. 

Некоторые мировые авиакомпании начали устанавливать на своих само-

летах детекторы облаков вулканического пепла. На борту размещается ин-

фракрасное оборудование, изображения с которого поступают на дис-

плеи пилотов и в диспетчерские службы. Это позволяет пилотам видеть об-

лака вулканического пепла за 100 километров вперед и на высотах от 

5000 до 50 000 футов. А у диспетчеров появляется возможность по-

строить точную модель распространения пепла в режиме реального вре-

мени, а значит, держать открытыми большие участки воздушного про-

странства вместо их тотального закрытия во время извержения вулканов. 

Подготовила Наталия Ячменникова

ИСКУССТВО Новая 
Третьяковка открыла 
выставку главного 
архитектора Москвы 
Сергея Кузнецова

Угольки мира

Сергей Буланов

В Новой Третьяковке на Крымском валу открылся 
вернисаж главного архитектора Москвы Сергея Куз-
нецова. В 24 работах, выполненных преимуществен-
но углем и белилами, представлены здания-символы 
разных городов мира, от Санкт-Петербурга до Бухары.

Из всех российских чиновников Сергей Кузнецов, 
пожалуй, самый творческий. Административной ра-
боты и прочей бюрократической рутины хватает и у 
него, но главный архитектор столицы находит время 
и «для души». Его можно встретить и на беговой трас-
се, и в блиц-зарубе за шахматной доской. И разумеет-
ся — за рисованием. Выставки Сергея Кузнецова уже 
собирали широкую аудиторию на различных площад-
ках Москвы, и вот теперь собрание его работ — в Новой 
Третьяковке.

«Для меня это не 
первый опыт рабо-
ты с галереей, но та-
кой большой моно-
проект моих работ 
здесь представлен 
впервые, — сказал 
автор. — Выстав-
ка «Архитектура 
мира» представляет 
собой прежде всего 
собрание самых яр-
ких и важных впе-
чатлений, отло-
жившихся в памяти». Сергей Кузнецов много путеше-
ствует не только по разным странам, но и по России. 
И многое привозит оттуда, как и любой человек, где-то 
побывав. Но если кто-то везет джинсы, технику или ту 
же пахлаву, то профессиональный архитектор ценит 
в вояжах впечатления, яркие детали, хранит их в голо-
ве, а потом переносит в художественные работы.

«У меня пока, к сожалению, небольшая мастер-
ская, — говорит Сергей Кузнецов. — Большие верти-
кальные работы там не получаются, просто не хвата-
ет высоты. Поэтому многое из того, что представлено, 
рисовал прошлым летом просто на улице».

Работы выполнены не маслом и не акварелью, 
а преимущественно углем, и не на холсте, а на карто-
не. В сочетании с музыкальным сопровождением, 
полумраком выставочного пространства и нена-
вязчивой подсветкой это создает уникальный об-
раз вернисажа. На выставке представлены зарисов-
ки зданий Санкт-Петербурга, Владимирской области, 
 Новосибирска, Москвы, Венеции, Рима, Флоренции, 
Дели, Стамбула, Бухары и Баку. Выставка открывает-
ся для всех желающих с сегодняшнего дня и будет ра-
ботать до 6 августа в западном крыле выставочного 
комплекса.  

ОБРАЗОВАНИЕ В детских технопарках столицы подрастают
будущие инженеры, пилоты, испытатели

Карьерный взлет

Любовь Проценко

У
же несколько лет сто-
лица занимается раз-
витием сети детских 
технопарков. Уча-
стие в проекте при-
нимают десятки ву-
зов, научных цен-
тров и высокотехно-
логичных предпри-

ятий. Вчера к существующим 
добавился еще один технопарк. 
Расположен он в районе Орехо-
во-Борисово на улице Генерала 
Белова, 7а. 

Открывая его, мэр Сергей 
Собянин сказал: «В Москве уже 
больше 20 детских технопар-
ков. Здесь создан интересный 
проект — технопарк, в котором 
разрабатываются авиационные 
и космические системы. Очень 
важно, что дети со школьной 
скамьи даже не просто прояв-
ляют к этому интерес, а реаль-

но участвуют в каких-то экспе-
риментах, проектах. Надеюсь, 
мы сделаем еще один небольшой 
шаг в подготовке кадров для бу-
дущих технологий, для будущего 
отрасли».

Символично, что место но-
вому технопарку нашлось в но-
вом здании Московского фи-
нансово-юридического универ-
ситета — одного из крупнейших 
негосударственных вузов, в ко-
тором обучаются свыше 45 ты-
сяч студентов. В пятиэтажном 
учебном корпусе ребятам от-
вели целых два этажа — пер-
вый и второй, общей площадью 
550 квадратных метров. Уча-

щиеся седьмых-одиннадцатых 
классов, а также колледжей, для 
которых и создан технопарк, по-
лучили здесь четыре профиль-
ные лаборатории. В одной из 
них — беспилотных летатель-
ных аппаратов, дети сначала по-
знакомятся с принципами и ме-
тодами устройств, конструи-
рования и программирования 
управляемых устройств. Поз-
же смогут даже освоить полный 
производственный цикл моде-
лирования, сборки аппаратов, 
способных летать без человека. 
В другой лаборатории — авиа-
ции и космонавтики, они узна-
ют, как производятся спутники, 

поработают над собственными 
техническими проектами, во-
площая в жизнь свои инженер-
ные идеи. В лаборатории робо-
тотехники будущих инженеров 
научат создавать управляемые 
электронные устройства с ис-
пользованием конструктора 
MbotMartblock. Базовые компе-
тенции в области информаци-
онных технологий им поможет 
освоить лаборатория програм-
мирования. В игровой форме 
школьники узнают, что такое 
блочное программирование, 
как составляются программы на 
языках Scratch и Pethon. 

Беспилотники беспилотника-
ми, но будет у юных москвичей 
возможность попробовать себя 
и в роли пилотов. Для этой цели 
в технопарке имеется авиатре-
нажер — часть фюзеляжа самоле-
та Ту-134А. В интерактивном вы-
ставочном пространстве можно 
будет познакомиться с уникаль-

ными авиационными и косми-
ческими летательными аппа-
ратами, моторами, документа-
ми и фотографиями. А медиазал 
и кафетерий, где можно посмот-
реть научные фильмы, послу-
шать концерты, принять уча-
стие в дискуссиях на самые важ-
ные темы, сделают жизнь моло-
дых людей еще более наполнен-
ной и разнообразной. 

Первый детский технопарк 
в столице открылся в 2016 году. 
Имея сейчас уже 21 такое учеб-
ное заведение, юные москвичи 
получили в свое распоряжение 
113 лабораторий, работающих 
по 47 направлениям. Каждая из 
них оснащена современным обо-
рудованием. Свои первые опыты 
будущие инженеры, конструк-
торы, ставят под руководством 
опытных наставников.  

Дети могут попробовать себя
в роли пилотов. В этом им помогает 
авиатренажер. 

А К Ц Е Н Т

В городе сейчас работает
более 20 технопарков для детей 

Работы выполнены преимущественно углем и не на холсте,
а на картоне. 

На выставке
представлены 
зарисовки зданий 
разных городов. 
Увидеть их можно 
до 6 августа
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Биограф Илона Маска с Херсонского фронта: 
наша сила — в вертикали памяти 

Несгибаемые
Максим Васюнов 

Д
ед писателя Алек-
сея Шорохова слу-
жил в лейб-гвардии 
Семеновском полку, 
охранял последнего 
русского императо-
ра, отец — солдат Ве-
ликой Отечествен-
ной войны. Но когда 

пушки замолкают, говорят 
музы. Поэтому внук и сын рус-
ских солдат стал писателем. Его 
книги выходят сразу в несколь-
ких издательствах, в том числе 
в АСТ и «Вече». Это и стихи, и 
проза, и эссе. С публицистикой 
совсем интересно — еще в 2012 
году он написал книгу «Русский 
мир в необъявленной войне». 
Многое предсказал. А в 2018 
году выпустил книгу об Илоне 
Маске. На днях вышло уже чет-
вертое ее переиздание. Но свою 
новинку писатель презентовать 
не успел — потому что пришло 
время замолчать музам. С зимы 
Алексей Шорохов находится на 
фронте, скажем так — где-то под 
Херсоном. Записался добро-
вольцем в диверсионно-разве-
дывательный отряд «Вихрь». 

Михаил Тарковский, узнав, 
что ты ушел добровольцем, 
написал мощную колонку, где 
признал «несопоставимость 
слов с твоим поступком». 
Там он сказал то, что у всех 
твоих знакомых было на язы-
ке: «Леш, многим гораздо про-
ще было бы, если бы ты, как и 
раньше, ездил в Донбасс на не-
делю и возвращался рассказать 
нам о том, что там видел и 
что чувствовал». Но, кажет-
ся, так было бы не проще тебе? 

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Дело вот в чем. 
С начала СВО меня не покидало 
ощущение, что мое участие в со-
бытиях недостаточно. Хотя весь 
прошлый год я возил машины 
«буханки» на передовую — есть 
такая акция «Буханка» для Дон-
басса». Восемь раз ездил, в сред-
нем по полторы недели был там. 
А до этого с 2015 года возил в 
Донбасс гуманитарку или ездил 
стихи читать в окопы. Поэтому 
когда мне предложили пойти в 
отряд, я без каких-то колебаний 
понял, что мне там будет легче, 
чем в Москве. Гораздо тяжелее 
было, будучи здоровым, силь-
ным, любящим свою Родину му-
жиком, ставить лайки за наших. 

Разве не у каждого свой 
фронт — писатели пишут, 
военные воюют? 

А Л Е К С Е Й  Ш О Р ОХ О В : Согласен, но 
сейчас война не та, про кото-
рую нам твердили все двухты-
сячные, когда прекрасно подго-
товленная профессиональная 
контрактная армия прилетает 
в горы или в пустыню, разбира-
ется с бородатыми бармалеями, 
а ты платишь налоги, смотришь 
это все по телеку и хлопаешь в 
ладоши.

Полторы тысячи километ-
ров линии фронта, море огня. 
Применяется все: ствольная 
и реактивная артиллерия, ми-
нометы, авиация, повторюсь 
— все, кроме ядерного оружия. 
Подобного не было со времен 
Великой Отечественной вой-
ны. Поэтому говорить сейчас о 
том, что какие-то профессиона-
лы должны решить все пробле-
мы, это все равно, что в 1941 
году сказать — вот у нас есть ра-
боче-крестьянская Красная Ар-
мия, пусть она и воюет, а мы бу-
дем сидеть и смотреть, как то-
варищ Гитлер приближается к 
Москве. Это несерьезные раз-

говоры. Человек, который хо-
чет остаться в стороне, всегда 
найдет тысячу отговорок — ро-
дители заболели, дети малень-
кие... У меня у самого дети ма-
ленькие, как и у многих парней 
в моем отряде, у одного снайпе-
ра вообще дочь должна родить-
ся вот-вот. А он тут. 

А кто эти люди, которые 
сегодня идут добровольцами? 
Откуда они? И есть ли среди 
них москвичи, а то постоян-
но приходится слышать, что 
москвичи, мол, только в ди-
ванных окопах воюют.

А Л Е К С Е Й  Ш О Р ОХ О В :  По моим на-
блюдениям за добровольчески-
ми соединениями, это война в 
основном людей 40+. Приезжа-
ют они отовсюду. У всех добро-
вольцев, как правило, несколь-
ко мотиваций, но есть одна, что 
всех объединяет, — это любовь к 
Родине, защита Родины, пони-
мание того, что ты мужчина. О 
ней, как правило, не любят го-
ворить. Красивые болтуны — это 
люди не воевавшие. Но это на-

столько сильная мотивация, что 
даже люди, которые очень часто 
сталкивались с безразличием, 
чиновничьим свинством по от-
ношению к себе, они все равно 
это делают и уверены в право-
те своего дела. Это то, что назы-
вается не сломать. И такой боец 
сотни стоит, а то и тысячи. 

Москвичей много, причем 
это молодые мотивированные 
люди, которые приехали сюда 
по убеждению. У многих нет 
никакой военной подготовки, 
в армии не служили. Как и я — в 
моем родном Литинституте не 
было даже военной кафедры. Но 
я старый волк и воспитывался в 
Советском Союзе. А эти парни 
родились в перестройку и при 
Ельцине, и все равно здесь. Хотя 
воспитывались в идеологеме, 
что патриотизм это прибежище 
негодяев.

Есть объяснение — почему то-
гда не все молодые уехали и 
спрятались? 

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Вероятно, срабо-
тали русские коды. 

Все говорят про некие коды. 
Ты можешь объяснить, о чем 
речь и как это работает?

А Л Е К С Е Й  Ш О Р ОХ О В :  Речь прежде 
всего о наших великих, на пле-
чах которых мы стоим. Это и 
святые Руси, и великие наши 
воины. Это и классики нашей 
культуры — Пушкин, Достоев-
ский, Поленов, Рахманинов… А 
чтобы стоять, нужно повторять 
вертикальную линию, кото-
рую они держат. То есть на пле-
чах великих можно только сто-
ять, нельзя сидеть, болтая нож-
ками, или плясать. Или лежать, 
как Обломов. Потому что как 
только ты встал — на твои пле-
чи тоже уже кто-то встает. Это 
единственное вертикальное 
самоощущение, которое отли-
чает русского человека. Больше 
скажу, вся наша история — бит-
ва за право прямохождения. И 
в столь тяжелые времена спаса-
ет и помогает побеждать имен-
но ощущение вертикальной 

преемственности, древесности 
нашего бытия, где ты — всего 
лишь часть родового древа, ухо-
дящего корнями в тысячелетнее 
прошлое, прорастающего вет-
вями в тысячелетнее будущее. 
Отсюда непрерывность нашей 
истории, где нет «плохих» или 
«неправильных» кусков. Это 
все уже стало нашим стволом.

Хороший образ. Однако те, 
кто по ту сторону фронта, 
стояли на тех же плечах, а по-
том вдруг на их стволах ста-
ло модно вырезать свастику — 
как так получилось и когда 
надрезы затянутся? 

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Когда в том чис-
ле наша масскультура начнет 
работать. Пока мы только отве-
чаем и воюем — и в культурном 
плане, и информационном — на 
том поле, которое для нас трид-
цать лет готовил Запад. Причем 
Запад преуспел, используя 
наши же образы. 

Мы все играли в войнушку. 
Первые послевоенные поколе-
ния с трудом находили «нем-
цев» (то есть тех, кто играл за 
немцев). А потом все больше и 
больше появлялось таких, кто 
охотно шел играть за них. Тут и 
позднесоветская, протолибе-
ральная культурка постаралась 
— красивые эсэсовцы в кино и 
чумазые русские. И голливуд-
ские «шедевры», где русские и 
сербы это всегда пьяницы и бан-
диты. И вот уже желающих «по-
играть» за немцев стало очень 
много. Особенно на Украине и 
в Прибалтике. Многие попро-
сту «вспомнили» своих банде-
ровских и ваффенэсэсовских 
дедушек. Новые хозяева им 
«разрешили» вспомнить и во-
зомнить себя сверхчеловеками 
и «тоже немцами». И теперь на 
той стороне не только вырезают 
на деревьях свастику, но и рису-
ют на танках, отливают в окопах 
самодельных (!) орлов Третьего 
рейха из свинца. 

Что касается образов, кото-
рые вдохновляют наших бой-
цов, — они оттуда же, из Вели-
кой Отечественной. Мне бойцы 
на позициях так и говорят: деды 
не добили, значит, нам надо до-
бить. Поэтому и парадигма сей-
час у нас одна — мы должны по-
бедить. Потому что историю пи-
шут победители. О нас скажут 
то, что мы о себе скажем сами 
после победы. И тогда же, после 
победы, затянутся все раны. И 
те, кто сейчас убежал, вернутся 
и подстроятся под реальность, 
так как страдать за свои идеалы 
они не готовы. 

Кстати, как в окопах отно-
сятся к тем, кто сейчас из-за 
границы поливает их и стра-
ну грязью? 

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Те высказыва-
ния, которые до окопов долета-
ют, ничего, кроме смеха, не вы-
зывают. Эти господа выбрали 
родину Шекспира, Марка Тве-
на и так далее. Имеют, конечно, 
право. Но не надо при этом отту-
да говорить нам, что мы тут яко-
бы плюем на русскую культу-
ру, когда отменяем концерты 

сбежавшей элитки! Подлинная 
Россия — это Пушкин с Проко-
фьевым, а не Акунин с «Би-2». 
Что в головах у людей, которые 
ставят их в один ряд? 

Забавно с передовой наблю-
дать и за другой крайностью 
— псевдопатриотическими де-
ятелями. Это люди, которые 
никогда близко к местам, куда 
может «прилететь», не подъ-
едут, но они оседлали букву Z и 
на ней сейчас скачут в счастли-
вое финансовое будущее.  Впро-
чем, здесь до них никому дела 
нет, здесь любят только тех, кто 
сюда приезжает или и не уез-
жал отсюда. Володю Скобцова, 
Юлю Чичерину, знают и чита-
ют сборники Союза писателей 
России, которые здесь бесплат-
но распространяются... И, ко-
нечно, здесь знают и читают 
советскую классику, особенно 
хорошо заходят Валентин Пи-
куль и Юрий Бондарев. Книги 
на фронте очень востребованы. 

Сам успеваешь писать?
АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Если кто-то едет 
на фронт за вдохновением, то 
это не тот путь. Здесь точно не 
до творчества. 

Но наверняка здесь доста-
точно времени для осмысле-
ния сутевых вопросов — ка-
кие проблемы у нас, за что на 
самом деле воюем...

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Пищи для мозга 
действительно хватает. Напри-
мер, именно здесь открылась по-
рочность либеральных практик. 
Лишь один пример — импортоза-
мещение. Нам говорили, зачем 
производить моторы для бро-
неавтомобилей «Рысь»? Нам их 
сделают итальянцы! И вдруг по 
щелчку пальца итальянцы гово-
рят — нет, ребята, мы вам не бу-
дем ничего продавать. И вся тео-
рия импортозамещения летит 
не пойми куда. И так во многих 
вещах. Плюс вскрылось очень 
много управленческих проблем 
в армии, снабжении армии. И 
это хорошо, что они вскрылись 
не когда немецкие танки под 
Москвой, а когда мы находимся 
все-таки на своих исторических 
границах или близко к ним. По-
тому что уже под Москвой на-
чинать исправляться немного 
поздно. Но выводы делаются, я 
это даже по своему небольшо-
му фронтовому опыту могу ска-
зать, у нас были проблемы с ма-
шинами, сейчас же мы получили 
прекрасные внедорожники, по-
лучили новые «Уралы». 

Ну и главное — на фронте 
причины происходящего ста-
новятся идеологически выпук-
лыми, понятными. Вот сейчас 
изгоняют православных мона-
хов из Киево-Печерской лавры, 
это и есть то зло, против которо-
го мы воюем, зло, которое при-
шло на Украину изменить живу-
щих там русских людей.  

Писатель Алексей Шорохов ушел 
добровольцем на фронт в январе 
2023 года. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы стоять на плечах великих, 
нужно повторять вертикальную линию, 
которую они держат. Вся наша история — 
битва за право прямохождения

Диверсионно-разведывательный отряд «Вихрь» на позициях. Южный фронт, март 2023 года.
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Ключевой вопрос 
Алексей, недавно в АСТ вышла 
твоя новая книга об Илоне Мас-
ке. Есть в ней и глава про спут-
никовую систему «Старлинк», 
которая сейчас используется 
против Российской армии, то 
есть и против тебя тоже. Тот 
случай, когда пути автора био-
графии и ее героя скрестились 
на поле сражения. Это, конечно, 
история литературы запом-
нит. А что еще полезно не за-
быть из биографии Маска? 

АЛЕКСЕЙ ШОРОХОВ: Я начал писать о 

нем, когда он не был еще самым бо-

гатым человеком в мире. Но был са-

мым неординарным среди богатых. 

Он мой ровесник, приехал на Ман-

хэттен из какой-то африканской 

дыры, не финансист, а фантаст (на-

читавшийся фантастики), мечтавший не о собственном острове, а о 

звездах. И уже более двадцати лет упрямо претворяющий свои мечты 

в жизнь. Сейчас строится новый технологический уклад. Деньги теперь 

привязаны к информации. И Маск удачнее всех продает и генерирует 

информацию.

Но я его в пример не ставлю. И не отношусь к числу поклонников. Про-

сто у Достоевского иконой времени был Наполеон. У меня — Маск. Я 

пытаюсь понять наше время и его скрытые пружины. Традиционные 

ценности не имеют право запираться в срубах. Лев Толстой первым 

среди современников сел за пишущую машинку. Просто Маск — мечта 

для очень и очень многих. И пусть парень из условного Дмитрова мечта-

ет сделать себя и свою мечту в информационном обществе, а не сесть 

на кормление по родственным связям. Для страны это будет лучше.

Среди не уехавших айтишников много патриотов. Именно они за свой 

счет закрыли черные дыры с беспилотниками и «прошивками» на 

фронте.

Алексей 
Шорохов 
читает 
свои стихи 
на передо-
вой. 

 ПРАЗДНИК Москвичей 
приглашают на фестиваль 
«Пасхальный дар»

Куличи испечем 
сами

Ирина Огилько

В ближайшую субботу открывается фестиваль «Пас-
хальный дар». Всю праздничную неделю работать бу-
дут 25 городских площадок и семь площадок возле хра-
мовых комплексов. 

Начнется фестиваль 15 апреля, за день до Светлой 
Пасхи, у стен Высоко-Петровского ставропигиально-
го мужского монастыря. Днем — гулянья, исторические 
реконструкции, мастер-классы по звонарскому делу, 
роспись ростовых моделей пасхальных яиц. К слову, 
изобразить на яйцах можно будет богатырей, истори-
ческие события и другие патриотические темы. Бли-
же к вечеру праздник перерастет в концерт фольклор-
ной музыки, запланированы бесплатные экскурсии по 
монастырю. Как рассказали «РГ» в пресс-службе орг-
комитета, на каждой из площадок будет своя програм-
ма с обязательным изготовлением куличей, украшени-
ем стола, мастер-классами.

Например, в Парке Горького можно будет поиграть 
в народные игры и научиться выращивать рассаду аро-
матных трав, повара научат печь классический кулич 
с цукатами по рецепту из Владимирской области, кек-
сы с глазурью по смоленским рецептам. На окружных 
площадках — на Ореховом бульваре, улицах Городец-
кой, Ключевой и Профсоюзной — повара каждый день 
будут проводить мастер-классы. Они научат готовить 
пасхальные угощения: ароматные пряники по рецепту 
из Новгорода, куличи с земляникой и шоколадной 
крошкой по рецепту из Липецкой области, булочки в 
виде гнезд с медом по рязанским рецептам. В Кузьмин-
ках и Теплом Стане дадут уроки изготовления сырни-
ков, мини-бургеров с куриной котлетой.  

РАКУРС Виниловые 
пластинки снова в моде?

Закругляемся

Сергей Жуков

В Москве и крупных городах страны наблюдается «ви-
ниловый бум»: продажи пластинок по итогам прошло-
го года выросли вдвое относительно 2021 года. Выхо-
дит, винил снова в моде?

По данным аналитиков «Чек Индекс», чаще всего 
покупают музыку зарубежных исполнителей — обыч-
но две-три пластинки за раз. Интерес к ним экспер-
ты связывают с ростом любви к аналоговым носите-
лям: многие устали от «цифры», поэтому им хочется 
теплого и лампового звука, наполненного эстетикой 
прошлого. «Винил осязаем, пластинку можно навсе-
гда «зафиксировать» у себя дома. Файл в стриминго-
вом сервисе ничей, а пластинка — твоя, — поделился с 
«РГ» ведущий менеджер направления «Винил» сети 
магазинов Dr.Head Вячеслав Гоголадзе. — Выпуск ви-
нила и проигрывателей тоже увеличивается — отсю-
да и рост продаж. Спрос подтягивает производителей, 
и наоборот — все взаимосвязано». Винил, говорит он, 
давно проживает свое возрождение, хотя он никогда 
и не умирал. Просто в какой-то момент удобство дру-
гих форматов сместило на второй план качество звука. 
Но все циклично — люди снова хотят получать удоволь-
ствие, слушая старые добрые пластинки.

По словам основателя агентства Breaking Trends 
Юлии Загитовой, спрос на винил растет не только в 
России, но и во всем мире. «При этом покупатели не-
редко берут пластинки для коллекции или рассматри-
вают их в качестве инвестиции в искусство — бережно 
хранят и даже не слушают», — говорит Загитова.

Проигрыватели к тому же нередко становятся укра-
шением интерьера. Гендиректор агентства PR Partner 
Инна Анисимова рассказала, что устройства в каче-
стве новогоднего подарка получили клиенты и сотруд-
ники компании. Она и сама поклонник винила. Поку-
пает его в магазинах и через интернет. В ее коллекции  
— около 100 пластинок. В основном это детские аудио-
спектакли и музыка, есть классика и джаз.   

Куплю дом 
в магазине

Замыкает тройку лидеров Ленинградская об-
ласть, где построили 2,6 миллиона квадратов. 
И все бы ничего, если бы граждане не застра-

ивали частный сектор хаотично и зачастую без разре-
шительной документации, а также не попадались бы 
на удочку недобросовестных девелоперов, которые 
точечно размежевывают земли сельхозназначения, 
распродают их под обещания построить необходимую 
инфраструктуру, а потом бросают потенциальных но-
воселов на произвол судьбы. И территории, которые 
должны развиваться комплексно, застраиваются кто 
во что горазд, а то и пестрят недостроями много лет.
Подмосковье уже не первый год декларирует разра-
ботку новой политики в области ИЖС и презентует 
проекты, которые «кто во что горазд» не реализуешь. 
Прежде всего речь, конечно, идет о строительстве по-
селков для врачей в Домодедове, Ступине, Воскресен-
ске, Богородском и Сергиево-Посадском городских 
округах. Задача власти — обеспечить будущие поселе-
ния светом, водой, газом, подъездными дорогами, а уж 
строиться новоселы будут самостоятельно. И хотелось 
бы, чтобы поселки радовали глаз похожей стилисти-
кой. Здесь как раз и может помочь маркетплейс с типо-
выми проектами строительства. Готовые решения из-
бавят новоселов от трат на разработку проекта, а они 
порой бывают высокими. 

Предположим, за город решила переехать семья 
из двух человек, которым нужен совсем небольшой 
дом. Это может быть, например, родитель с ребенком 
или супруги, чьи дети выросли и живут отдельно. «Им 
очень нелегко найти подходящее предложение: но-
вых домов площадью от 50 до 100 метров на участках 
в 4—6 соток в Столичном регионе практически нет», — 
утверждает риелтор Валентин Кожук. Их можно найти 
в СНТ, но надо признать: во многих СНТ хорошо толь-
ко летом. А зимой дороги не чищены, автолавка с про-
дуктами не всегда доезжает, электричество отключа-
ют. Можно поискать маленький домик в деревне, но 
и он будет старым. А на маркетплейсе будут типовые 
предложения и на этот случай. Подходящий проект 
ИЖС смогут найти и одинокие люди, и семьи пенсио-
неров, и большие семьи, и даже те, кто хотел бы жить 
вместе с родственниками или друзьями, но в то же вре-
мя отдельно, — для них разработают проекты дуплек-
сов с разными входами.  

1
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ТЕХНОЛОГИИ Создан аппарат, способный стать страшным оружием 
и одновременно быть мирным исследователем морских глубин

Глубже, быстрее, тише 
Сергей Птичкин 

Н
аш «Посейдон» с 
безграничной даль-
ностью плавания — 
самый быстроход-
ный, самый глубо-
ководный и самый 
м о щ н ы й  в  м и р е 
подводный аппарат.

Американский 
журнал Popular Mechanics опуб-
ликовал статью, в которой го-
ворится о том, что российские 
ядерные торпеды «Посейдон» 
являются оружием апокалип-
сиса, против которого нет защи-
ты. Издание предполагает, «что 
Россия развернет это оружие у 
берегов Тихого океана, поста-
вив под угрозу военно-морские 
базы США на Тихом океане, а 
также американские города 
западного побережья, включая 
Лос-Анджелес, Сан-Диего или 
Сан-Франциско. Торпеда сра-
ботает в намеченной гавани или 
базе, что приведет к большим, 
чем у цунами, последствиям».

Заокеанские специалисты 
правы лишь отчасти. «Посей-
дон» — это автономный необи-
таемый подводный аппарат 
(АНПА), и он действительно 
уникален. Может стать оружи-
ем судного дня, а может рабо-
тать как обычный научно-ис-
следовательский глубоковод-
ный аппарат. Глубина его погру-
жения — несколько километров.

Основные преимущества 
«Посейдона», оснащенного 
ядерной энергетической уста-
новкой, — безграничная даль-
ность плавания, большая глуби-
на погружения и очень высокая 
скорость подводного хода. 

В военной версии АНПА «По-
сейдон» представляет собой 
действительно страшное и не-
отразимое оружие. Его атаку не 
способны парировать не только 
современные, но и перспектив-
ные средства противолодочной 
и противоторпедной обороны 
США. Как утверждают специа-
листы по военно-морской тех-
нике, неуязвимость «Посейдо-
на» основана на двух его уни-
кальных свойствах. 

Во-первых, это скорость, 
превышающая 200 км/ч. Она 
стала возможной благодаря ис-

пользованию кавитационного 
эффекта. Теория кавитационно-
го движения начала разрабаты-
ваться в Советском Союзе в од-
ном из филиалов ЦАГИ еще в 
конце 40-х годов и была реали-
зована в торпеде «Шквал». Тор-
педа двигалась в своеобразном 
воздушном пузыре и достигала 
скорости 370 км/час. 

Идея кавитации у «Посейдо-
на» реализована на новом тех-
нологическом уровне. Покинув 
лодку-носитель, аппарат мо-
жет двигаться в двух режимах. 
Основной — скрытный на ско-
ростях около 50 км/ч. В этом ре-
жиме АНПА в силу особенности 
своей конструкции практиче-
ски не излучает акустических 

волн, то есть является «аппара-
том-невидимкой». 

В случае своего обнаруже-
ния системами противолодоч-
ной обороны «Посейдон» пере-
ходит на скоростной режим. 
Очень быстро его скорость пре-
высит 200 км/час, а потом так-
же резко может снизиться.

Вероятность перехвата сво-
дится к нулю еще и потому, что 
«Посейдон» активно маневри-
рует, уходя на глубину свыше 
одного километра. А это уже 
недостижимая глубина для 
всех торпед в мире. Экспер-
ты с высокой долей вероятно-
сти предполагают, что мощная 
ядерная энергетическая уста-
новка «Посейдона» в качестве 
теплоносителя, отбирающе-
го энергию из активной зоны 

реактора, использует жидкий 
металл. Такие реакторы обла-
дают двумя достоинствами: 
они почти бесшумны и позво-
ляют практически мгновенно 
менять режим работы от эко-
номичного до максимального 
по мощности. Как утверждают 
специалисты, смена режима 
происходит в пределах одной 
минуты. Этого вполне доста-
точно для того, чтобы, обнару-
жив атаку, уйти от торпед про-
тивника на недостижимой для 
них скорости и на недостижи-
мую глубину.

«Посейдон» действительно 
может нести огромный по мощ-
ности ядерный заряд и исполь-
зоваться как мина замедленно-
го действия. Это не отрицают 
и наши специалисты. Еще одна 

боевая задача «Посейдона» — 
уничтожение авианосных удар-
ных групп. И третья задача — 
разведка. Разведывательные 
функции прекрасно коррелиру-
ются с научно-исследователь-
скими. И научная работа может 
принести немало сенсационных 
открытий.

Первые сообщения о разра-
ботке «Посейдона» в России 
появились осенью 2015 года. С 
тех пор, надо думать, этот уни-
версальный АНПА прошел весь 
цикл испытаний и, вполне воз-
можно, давно стоит на боевом 
дежурстве или проводит глубо-
ководные научные исследова-
ния.  

Наши подводные беспилотники 
 всегда были лучшими в мире. 
«Посейдон» стал лучшим из лучших.

А К Ц Е Н Т

«Посейдон» активно маневрирует, уходя 
на глубину свыше одного километра. 
А это уже недостижимая глубина 
для всех торпед в мире

Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 31.03.2023

Площадка №1 176 869 Площадка №3 739 575
Площадка №2 1 204 108 Площадка №4 0
ВСЕГО:              2 120 552 кв.м. 

АО «Корпорация развития Республики Башкортостан» тел.: +7 (347) 214-90-70.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/ Д14 
«Об управлении особой экономической зоной технико-вне-
дренческого типа, созданной на территориях муниципальных 
образований Верхнеуслонского и Лаишевского муниципаль-
ных районов Республики Татарстан» и дополнительным согла-
шением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14 АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих земель-
ных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в арен-
ду по состоянию на 31.03.2023, с кадастровыми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м;
 16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:2638, площадью 587783 кв. м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 428019 кв. м; 
16:15:0410011:6274, площадью 181626 кв. м; 
16:15:041001:6253, площадью 40334 кв. м; 
16:24:150301:1545, площадью 85396 кв. м; 
16:15:041001:6463, площадью 40802 кв. м; 
16:15:041001:6464, площадью 2372 кв. м; 
16:15:041001:6465, площадью 44917 кв. м; 
16:15:041001:6467, площадью 45892 кв. м; 
16:15:041001:6468, площадью 253233 кв. м; 
16:15:041001:6469, площадью 122771 кв. м; 
16:24:150301:1865, площадью 4090 кв. м; 
16:24:150301:1866, площадью 127 кв. м; 
16:15:041001:2371, площадью 114 кв. м; 
16:24:150301:1901, площадью 30106 кв. м; 
16:15:041001:6475, площадью 2798 кв. м; 
16:15:000000:3779, площадью 19239 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛИДЕРЫ Столичный девелопер «Садовое кольцо» расширяет свое присутствие в субъектах Российской Федерации

Под крышей дома
Елена Петрова

К
омпании, накопившие 
огромный опыт строи-
тельства жилья в столич-

ном регионе, успешно развива-
ют инвестпроекты в других ре-
гионах, внедряя новые стандар-
ты качества и современные тех-
нологии. Федеральный девело-
пер Группа компаний «Садовое 
кольцо» представил новый 
бренд. О том, почему потребо-
вался ребрендинг, как он отра-
жает подход компании к строи-
тельству и последующей экс-
плуатации новых домов, рас-
сказал заместитель генераль-
ного директора по коммерче-
ским вопросам и связям с обще-
ственностью ГК «Садовое коль-
цо» Илья Колунов. 

Илья Сергеевич, чем было вы-
звано решение о ребрендинге 
компании?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: Наша группа ком-
паний входит в ТОП-50 застрой-
щиков России Единого ресурса 
застройщиков. На данный мо-
мент компания застраивает бо-
лее 320 тысяч квадратных ме-
тров жилья, которое сейчас ак-
тивно реализуется. Выручка за 
2022 год выросла на 61 процент 
по сравнению с 2021 годом. 
Объекты группы компаний 
представлены в Московской об-
ласти, в Уфе (Республика Баш-
кортостан) и в Казани (Респуб-
лика Татарстан). Есть планы 
расширения в тех регионах, где 
мы уже работаем, а также пла-
нируем начать работать в 
Санкт-Петербурге, Калинин-
граде и Алтайском крае.

До 2023 года наш маркетинг 
был ориентирован в основном 

на продуктовый брендинг, то 
есть каждый наш объект был са-
модостаточным проектом со 
своей программой реализации. 
В этом была своя логика: когда 
мы работали в одном регионе. 
Этот подход мы перенесли и в 
новые. Но региональные поку-
патели предпочитают поддер-
живать своих застройщиков, ко-
торых хорошо знают. И сейчас, 
когда мы вышли на федераль-
ный уровень и реализуем проек-
ты в разных регионах, мы поня-
ли, что нужен единый бренд, ко-
торый отражал бы наши подхо-
ды и единые стандарты. 

Чем отличаются подходы ва-
шей группы компаний от 
прочих участников рынка?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: Прежде всего мы с 
уважением относимся к регио-
нальным рынкам. В наши объ-
екты стараемся привносить 
оригинальные культурные 
коды. Например, в Уфе строим 
жилой комплекс Tau House. 
«Тау» с башкирского языка пе-
реводится как «вершина», а 
наш жилой комплекс — это 
«Вершина комфорта», уже сей-
час проект получает награды 
как лучший ЖК региона. Возво-
дя жилые комплексы, мы всегда 
тщательно изучаем историю 
региона, а также особенности 
быта людей, которые его насе-
ляют. Например, в Казани воз-
водим несколько жилых ком-
плексов — Savin House, Savin 
Family, Savin Premier на терри-
тории Ново-Савинского райо-
на, который связан с именем 
хана Саин-Гирея, основавшего 
здесь город Савинов юрт. 

Второй момент, характери-
зующий наш подход, —  тща-

тельный подбор локаций для 
объектов. Мы не просто выби-
раем лучшее из того, что есть 
на рынке  —  мы создаем новые 
центры притяжения, места с 
хорошей экологической об-
становкой и развитой инфра-
структурой. И третий важный 
момент: мы относимся к сво-
им клиентам не просто как к 
покупателям, а как к жителям 
наших домов.  Это касается 
всего, начиная от продумыва-
ния всех удобств в будущем 
комплексе и заканчивая сер-
висными услугами при экс-
плуатации жилья. 

Владельцы квартир редко бы-
вают довольны услугами 
управляющих компаний. Как 
вам удается обеспечить каче-
ство сервисных услуг?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: Секрет прост: уп-
равляющие компании входят в 
нашу структуру и должны при-
держиваться наших высоких 
стандартов качества. Для нас 
важна красивая и эффективная 
реализация идей, заложенных в 
объекты при их проектирова-
нии и строительстве. Удобство, 
красоту и комфорт необходимо 
поддерживать на должном уров-
не, соблюдать стандарты и после 
сдачи объекта. 

Это не только важно с точки 
зрения качественной эксплуа-
тации, но и честно по отноше-
нию к покупателям квартир в 
наших домах. Мы стремимся 
создавать сообщество жителей 
проектов группы компаний 
«Садовое кольцо».  Для них 
проводим различные праздни-
ки, футбольные матчи, обяза-
тельно все вместе празднуем 
Новый год и День Победы.

Презентуя новый бренд ГК 
«Садовое кольцо», вы измени-
ли и логотип, и слоган, и всю 
платформу бренда. Какой 
смысл вложен в эти измене-
ния?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: Подчеркну, что мы 
создали бренд компании только 
сейчас. Это нельзя назвать — ре-
брендинг, так как за все годы 
работы компании сформулиро-
ванного бренда ГК «Садовое 
кольцо» не было. Теперь у нас 
появилась платформа бренда, 
четкие тезисы бренда, ценно-
сти, фирменный знак и слоган: 
«Вы дома». Мы не только стро-
им жилой комплекс, мы созда-
ем его жителям чувство дома, 
такое разное для каждого. И 
этот тезис отражен во всем: в 
фирменном стиле и логотипе, а 
также на сайте группы компа-
ний — новая веб-страница будет 
представлена уже в апреле это-
го года. Мы считаем, что лого-
тип — один из значимых визу-
альных элементов, который за-
поминается аудитории. У нас он 
очень простой, лаконичный, 
выглядит как дом, на котором 
легко читаются буквы «С» и 
«К» сокращение названия ком-
пании, также логотип перекли-
кается и со слоганом. Кстати, в 
разработке бренда принимали 
участие крупные мировые 
брендинговые агентства: Leo 
Burnett — его специалисты зани-
мались разработкой платфор-
мы бренда, и бюро VALUE соз-
дали корпоративный стиль, 
лого и цветовые решения. Наш 
базовый цвет — темно-зеленый, 
он символизирует надежную 
экосистему компании. Допол-
нительные светлые оттенки зе-
леного подчеркивают откры-

тость к клиентам и партнерам. 
А желтый цвет символизирует 
клиента, на котором сосредото-
чен фокус внимания компании. 

Во всех этих элементах за-
ключена целая философия: мы 
строим для вас новый мир — по-
этому у вас есть время и воз-
можность мечтать о большем.

Каковы отличительные осо-
бенности ваших объектов?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: Если говорить о 
жилом комплексе премиум-
класса, то сервис в нем начина-
ется уже с входной группы. Жи-
тель комплекса может отдать 
ключи от автомобиля, чтобы 
его припарковали. В зоне ре-
сепшн круглосуточно работает 
консьерж, который может, на-
пример, отвезти вещи в хим-
чистку, заказать еду из рестора-
на, организовать выгул собак. 
Работает отдельный сервисный 
лифт для обслуживающего пер-

сонала. В комплексе обязатель-
но есть собственный спортзал, 
бьюти-зона, где можно сделать 
маникюр, педикюр, прическу, а 
также массаж. На территории 
наших комплексов предусмо-
трены и детские объекты. На-
пример, в Казани мы подписали 
договор с одним из лучших об-
разовательных учреждений 
«Бала-Сити», которое занима-
ется с детьми дошкольного воз-
раста и старше. Это полилинг-
вальные детские сады, реализу-
ющие российскую и кембридж-
скую образовательные про-
граммы. Все эти опции контро-
лируются нашей управляющей 
компанией. 

Тренд времени — «умные» 
дома. Используете ли вы эти 
технологии в своих объектах?

ИЛЬЯ КОЛУНОВ: В нашем проекте в 
сегменте премиум-класса 
предусмотрена индивидуаль-

ная система очистки воды и ее 
бесперебойная подача. Неред-
ко покупатели квартир уста-
навливают бойлеры, чтобы в 

случае сезонных отключений 
не остаться без горячей воды. В 
наших домах этого делать не 
нужно — работают автономные 
котельные. Кроме того, разра-
ботано специальное мобиль-
ное приложение, которое ми-
нимизирует контакт с управ-
ляющей компанией. Не надо 
куда-то ходить, звонить, про-
биваться в диспетчерскую 
службу. Достаточно описать 
проблему, приложить к ней 
фото и направить свою заявку 
легким движением руки в при-
ложении на смартфоне.

Какова сейчас средняя стои-
мость квадратного метра на 
ваших объектах в Казани, 
Уфе, Москве?

И Л Ь Я  К ОЛ У Н О В :  Все зависит от 
класса объекта. В Казани мы 
строим дома бизнес-класса. 
Сейчас средняя стоимость ква-
дратного метра в жилом ком-
плексе Savin Family составляет 
220 тысяч рублей. Если гово-
рить про объекты комфорт-
класса в Уфе, то средняя цена 
квадратного метра приближа-
ется к 130 тысячам рублей. В 
подмосковном Красногорске в 
квартале «Тетрис» средняя сто-
имость квадратного метра со-
ставляет около 180 тысяч руб-
лей. Но цены на недвижимость, 
конечно, будут расти по целому 
ряду причин. Тут и колебания 
покупательского спроса, и ин-
фляция, и общая экономиче-
ская ситуация. Но мы уверены, 
что покупательский спрос есть 
всегда, если продавец предлага-
ет конкурентный товар высоко-
го качества. 

Илья Колунов — директор департа-
мента маркетинга, рекламы  
и PR ГК «Садовое кольцо».
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Cправка 

Группа компаний «Садовое кольцо» основана в 2003 году в Москве. 

Сейчас развивается в нескольких направлениях: девелопмент, проек-

тирование, строительный контроль, генеральный подряд, управление 

активами, эксплуатация и охрана объектов. 

Общий девелоперский портфель составляет более 1,3 миллиона ква-

дратных метров. В активе «Садового кольца» жилые дома, обществен-

ные здания, инженерные сети и сооружения. Кроме этого, компания 

участвует в реализации объектов муниципального и областного зна-

чения.

География деятельности включает Москву и Московскую область, а 

также Татарстан и Башкирию. В стадии строительства сегодня жилые 

комплексы Savin Family и Savin Premier (Казань), «Тетрис» и «Жилой 

дом М-5» (Красногорск), жилые комплексы Tau House и Terle Park 

(Уфа).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Фильм «Волны» 
о генераторе бессмертия

Нервы 
подгуляли

Валерий Кичин

Притемненные кадры, затуманенное изображение, 
неразборчивое бормотанье стали фирменным знаком 
нового российского кино. Похоже, его окончательно 
обуяло то, что Чехов называл мерлехлюндией, в пись-
ме к Суворину так объяснив это состояние: «У вас нер-
вы подгуляли и одолела вас психическая полуболезнь».

По экрану грозно ходят волны. Но вот в кадр вплы-
вают то чья-то рука, то ручка водопроводного крана, 
то мокрые женские волосы, и мы понимаем, что шторм 
бушует в ванной. Когда водный вал с грохотом выплес-
нется на пол, станет ясно: кто-то свел счеты с жизнью. 
Так начинается драма Михаила Брашинского «Волны».

Дальше — пунктир: «скорая», полицейский рафик, 
мужчина уходит в ночь, в никуда. Надо сказать, ред-
кое кино так лаконично, в двух-трех кадрах, расскажет 
трагедию: жена ушла, муж в прострации.

Прострация про-
должится в элек-
тричке, где вдовец 
Олег опустошенно 
наблюдает мель-
кающие в окне 
перелески. Но вз-
гляд актера Вла-
дислава Абашина 
пуст, и это плохой 
сигнал. Так бывает, 
когда актеры про-
сто выполняют за-
дание: взгляни туда, 
взгляни сюда — оты-
грывают данную минуту, смутно представляя, о чем 
остальные полтора часа фильма. 

Сюжет «Волн» вторит недавнему хоррору «Омут»: 
семейные проблемы приводят к трагедии и к путеше-
ствию в темные леса, где герои попадают в секту, ис-
поведующую нечто потустороннее. В «Омуте» витий-
ствуют «шаманы», но «Волны» претендует быть дра-
мой синефильской, поэтому здесь всем правит Про-
водник. Не Сталкер, как у Тарковского, но субъект, 
проповедующий смутную теорию о волнах мирозда-
ния, которые если придут в унисон с твоими индиви-
дуальными волнами, то будет тебе счастье. Счастье за-
ключается в бессмертии, при котором перестает суще-
ствовать время. Но чтобы стать бессмертным, нужно, 
дожив до 65 лет, умереть с улыбкой радости на устах. 

Теперь попробуйте это все объяснить актерам, у 
которых вечером спектакль, утром съемка, а дома ре-
монт. Поэтому в глазах ожидание отмашки: «Снято!» — 
не живут в персонажах, а их обозначают.

…А пока герой картины Олег об этой заковыристой 
философии не знает. Он едет в электричке, на станции 
подхватывает посторонний рюкзак и остается на пер-
роне. Он, что, вор или просто клептоман? Или в про-
страции рюкзаков не разбираешь? Мы этого не узнаем.

И начнется робинзонада в темных лесах с чужим 
рюкзаком, где обнаружатся розовый капор, зеленая 
кофта с желтыми розами на грудях и презерватив, 
из которого Олег смастерит рогатку, чтобы подстре-
лить белку. Белка долго сидела на ближней ветке, ожи-
дая, когда ее подстрелят и съедят. Так что когда к Оле-
гу за каким-то лядом пожалует еще и олененок, станет 
за него страшно. Но Олег уже сыт, зато новый Бемби 
научит мужика пить из лужи. Не Дисней, но похоже.

Не дело критика тупо язвить, но такой это фильм — 
простое обозначение происходящего ввергает то в неу-
местное веселье, то в тоску, какую вызывает затяжной 
бред. А как это не бред, если Олег ушел в леса от пере-
житого шока, а теперь, забыв о потере любимой, спа-
сет случайного мальчишку от полиции (какие у ментов 
к мальчишке претензии, мы не узнаем), напросится 
переночевать и начнет приударять за его мамой Верой. 
Хотя, конечно, трудно устоять, если мама Вера, распах-
нув тулуп, приникнет к незнакомцу обнаженным, тре-
пещущим от желания телом. 

Но о чем это? К чему эти гофрированные шале в лес-
ной чаще, кормление свиней под Рахманинова, зага-
дочные ристалища с мановениями, песни у костра про 
бублики, Роберт Рождественский с «Москвой — Кас-
сиопеей», вдумчивое гудение на ночь — неужели чтобы 
умереть в ожидании бессмертия?

Понятно, что людей не устраивает их жизнь. И что 
это род эскейпизма, доведенного до идиотизма. Но то-
гда кто всесильный Проводник — новый Сталкер или 
новый Мэнсон? И что символизирует очистительный 
пожар? И к каким идеям устремлены Олег и Вера, плы-
вущие на эскалаторе метро вперед и выше — к поцелую 
в диафрагму? Но если авторы хотят сказать, что побе-
ждает любовь, то белок-то зачем стрелять?

Что нового внес фильм в кинематограф? Много 
чего. Например, хорошая артистка Виктория Толсто-
ганова в роли Веры, чтоб не выбиться из ансамбля, 
научилась говорить не разжимая губ, ультразвуками. 
То есть довела тренд до абсолюта: ее монолог в финале 
так и остался неразгаданным. Как сказал бы Маршак: 
разевает Вера рот, да не слышно, что поет. 

Если верить «Кинопоиску», предыдущий фильм 
Михаила Брашинского про финнов, поедающих рус-
ских туристов, посмотрели целых 15 тысяч человек. В 
наше бедовое время всех можно понять: сценаристам 
надо выдумывать, операторам — снимать, актерам — 
сниматься, а кинокритики всерьез полагают, что это 
и есть артхаусное искусство, — кино одолела психиче-
ская полуболезнь мерлехлюндия, и конвейер ужасов 
неостановим.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему в Малом театре верят: Островского хватит еще на триста лет 

Быть счастью или успеху? 
Ольга Штраус

А
лександр Островский — 
автор более чем совре-
менный, заново ставший 

актуальным в наши дни: банки, 
банкротства, бешеные день-
ги. В этом уверен заместитель 
худрука Малого театра Алексей 
Дубровский. «РГ» поговорила с 
ним о фестивале «Островский в 
Доме Островского» и о том, по-
чему писатель так легко ответил 
на вопрос, что лучше — счастье 
или успех. 

Помню, как в 90-е годя меня 
удивила острая актуаль-
ность Островского – все эти 
банкротства, векселя, беше-
ные деньги. А сейчас изумля-
юсь, как Островский тон-
ко, оказывается, трактовал 
мотивы, двигающие нами 
сегодня. Например, вопрос, 
что лучше — быть успешным 
или быть счастливым? Похо-
же, половина его пьес — именно 
об этом. А вам чем сегодня ин-
тересен Островский?

А Л Е К С Е Й  Д У Б Р О В С К И Й : У нас есть 
спектакли-долгожители, кото-
рые не один десяток лет не схо-
дят с афиши, например, «Вол-
ки и овцы», «Бешеные деньги». 
И очень любопытно наблюдать 
за реакцией публики: зрите-
ли в 90-е, в нулевые, 2010-е и 
сейчас воспринимают их со-
всем по-разному: они смеются 
в других местах, оживляются на 
иных репликах. То есть для каж-
дого времени Островскому есть 
что сказать. Столько в нем зало-
жено пластов, тем, мыслей. Это 
бездонный колодец. Его, я уве-
рен, и на 200, и 300 лет вперед 
хватит. Гений.

Есть такое утверждение: 
Островский для русского те-
атра то же самое, что Пуш-

кин — для русской литерату-
ры. А за рубежом его ценят?

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВСКИЙ: Он не то что-
бы недооткрыт мировой сце-
ной, он недопонят. Ему, я ду-
маю, еще предстоит занять то 
место, которое занимают на за-
рубежных подмостках Чехов, 
Шекспир. Ведь у Островско-
го есть пьесы абсолютно евро-
пейского звучания — например, 

«Не от мира сего», «Беспридан-
ница».

А почему из почти полусотни 
его пьес театры ставят лишь 
десяток? Это леность режис-
серов?

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВСКИЙ: Нет. И у Шекс-
пира, у Мольера есть пьесы, ко-
торые редко ставятся. Но вдруг 
в какое-то десятилетие одна 

из таких полузабытых неожи-
данно «выстреливает» заново. 
Я думаю, и с Островским у нас 
впереди еще много открытий. 
Взять хотя бы его исторические 
хроники — «Тушино», «Дмитрий 
Самозванец и Василий Шуй-
ский», «Василиса Мелентьева». 
Или пьесы, написанные в соав-
торстве, — «Блажь», «Дикарка». 
А его замечательные переводы? 
Какие блестящие комедийные 
интермедии, например, из Сер-
вантеса, у него есть!

Что в личности Островского 
вас особенно удивляет?

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВСКИЙ: Я восприни-
маю Александра Николаевича 
буквально как члена своей се-
мьи. Я с трех лет каждое лето 
провожу в усадьбе Щелыко-
во, на даче. Хожу по тем же ме-
стам, где он ходил, где сочинял 
свои пьесы, бываю у того же 
пруда, где он рыбу ловил, на ло-
шадях катался… Это — летом. А 
в остальные сезоны, на работе 
— Малый театр, его дом, и Щеп-
кинское училище, где на вто-
ром этаже, напротив кабине-
та ректора, находится кабинет, 
где сидел Александр Николае-
вич, будучи работником дирек-
ции императорских театров… 
Для меня Островский — человек. 
Живой человек. Со всеми выте-
кающими обстоятельствами.

А почему у него, даже в траге-
диях, так много комического? 
«Гроза»? «Бесприданница»?

АЛЕКСЕЙ ДУБРОВСКИЙ: Жанр этих 
произведений помечен как 
«драма». Иногда он обозна-
чал жанр просто «сцены мо-
сковской жизни», «картины се-
мейной жизни». А чаще всего 
называл свои пьесы комеди-
ями. Ровно так, как позже Че-
хов. Что, скажите, смешного в 
пьесе, где в финале старого че-

ловека забывают в заколочен-
ном доме?  Но Чехов же утвер-
ждал, что «Вишневый сад» — ко-
медия. Так и у Островского. Он 
тонко чувствовал, что трагиче-
ское всегда существует рядом с 
комическим. В жизни никогда 
не бывает отдельно смешное 
и грустное. Это всегда вместе, 
рядом. Гении это остро ощуща-
ют.   Тем более он писал, исходя 
из своих реальных наблюдений 
– сначала за адвокатской рабо-
той отца-присяжного поверен-
ного, потом в канцелярии суда, 
где сам служил одно время. И 
в поездках по Волге, и в Щелы-
кове… Кстати. В мае мы будем 

снимать кино в Щелыково «Ре-
альные места вымышленных ге-
роев». Идея такая: в реальные 
локации, описанные Алексан-
дром Островским, мы поместим 
наших актеров в соответствую-
щих ролях. И будем снимать эти 
сцены. Вот – беседка, где Пара-
тов беседовал с Ларисой, вот – 
место, где растаяла Снегуроч-
ка… Вот «повертка» к усадьбе 
– там по преданию встретились 
Счастливцев и Несчастливцев. 
И «Бойкое место» будем сни-
мать, на границе Ивановской и 
Костромской областей, где, по 
Островскому, находился опи-
санный им постоялый двор.  

МУЗЕИ 

Дверь в доме 
основателя 
МХАТа 
застраховали 
на 1 млн рублей 

ОТ КРАЖИ 
И ПОЖАРА
Наталья Соколова

В Доме-музее К.С. Станислав-
ского застраховали знаменитую 
дверь, которая некогда служила 
декорацией.  Договор страхова-
ния подписан на случай утраты 
или повреждения имущества в 
результате пожара, залива, сти-
хийных бедствий, противоправ-
ных действий третьих лиц, кра-
жи и т.д. Общая сумма страховой 
ответственности — 1 млн рублей.

Застрахованная дверь — са-
мый необычный экспонат До-
ма-музея. Она была сделана как  
часть декорации для спектакля 
«Скупой рыцарь» в 1888 году 
по эскизам художника Федо-
ра Сологуба. Спектакль шел на 
сцене любительского общества 
актеров, созданного Станислав-
ским в здании Английского клу-
ба (ныне Музей Революции на 
Тверской). 

А в 1922 году по просьбе Ста-
ниславского дверь установи-
ли в особняке в Леонтьевском 
переулке, который стал послед-
ним домом режиссера. Дверь 
больше, чем символ. Молодые 
актеры и режиссеры прихо-
дят в этот дом не только, чтобы 
узнать все о Станиславском, но 
и чтобы потереть ручку двери. 
Считается, это приносит удачу 
в профессии. В 1948 году в этом 
доме был создан мемориальный 
музей, рассказывающий о жиз-
ни великого реформатора теат-
ра, который стал частью музея 
МХАТ. 

«Станиславский и Не-
мирович-Данченко перевер-
нули представление о театре, 
— рассказывает директор му-
зея МХАТ Софья Грачева. — И 
об этом мы рассказываем как 
в Доме Станиславского, так и 
в Музее-квартире Немирови-
ча-Данченко и на нашей посто-
янной экспозиции, описываю-
щей историю Московского Ху-
дожественного театра».   

ПРЕМЬЕРА В Москве впервые показали «Вызов» — фильм, 
снятый в космосе

Камера, мотор, 
поехали!
Сусанна Альперина  

У
же 20 апреля в рос-
сийский прокат вы-
ходит фильм Клима 
Шипенко «Вызов» — 
первая в мире карти-
на, снятая в космосе. 
То, что такой фильм 
с н я л и ,  о п е р е д и в 
Илона Маска и Тома 

Круза, у которых тоже были 
планы создать подобное кино 
— событие мирового масштаба. 
12 апреля, в День космонавти-
ки, состоялись сразу две пре-
мьеры картины. Первая — на 
Торжественном приеме «Рос-
космоса», посвященном Дню 
космонавтики, вторая — свет-
ская, в кинотеатре «Октябрь». 

Вот уже несколько дней 
москвичи и гости столицы мог-
ли наблюдать необычную про-
кампанию картины. На Манеж-
ной площади установили спус-
каемый аппарат корабля «Союз 
МС-18», на котором режиссер 
Клим Шипенко, актриса Юлия 
Пересильд и космонавт Олег 
Новицкий 17 октября 2021 года 
вернулись на Землю. Шипенко 
и Пересильд провели 12 дней на 
Международной космической 
станции, работая над съемками 
космической драмы. 

«РГ» с первой минуты, как 
только объявили о съемках ис-
торической картины, освеща-
ла все этапы ее создания. Так, 
например, режиссер Клим Ши-
пенко дал нам интервью в пред-
дверии полета в космос. Актри-
са Юлия Пересильд эксклю-
зивно поздравила наших чита-
телей с 2022 годом: «Этот год 
разделил мою жизнь на до и по-
сле, и когда я попыталась от-
ветить самой себе на вопрос: 
«Что же на самом деле со мной 
случилось?», то осознала, что, 
поднявшись так бесконечно 
далеко в космос, поборов не-
преодолимый страх, я почув-
ствовала, как хрупок человек и 
как он мужественен. И вся пла-
нета с ее международными про-
тиворечиями и разноязычием 
вдруг уместилась в несколько 
кубических метров одного на 
всех воздуха, согретого про-
стой человеческой надеждой, и 
это — очень, очень высоко. Ма-
ленькое общее пространство 
— окруженное величествен-
ным и чудовищно ледяным кос-
мосом... И 2021-й год я буду 
всегда теперь вспоминать как 
«самый успешный», как «са-
мый страшный» и как «самый 
счастливый».  

Юлия Пересильд и Милош Бикович на съемках фильма «Вызов», которые также проходили в Центре подготовки космонавтов. 

Любовь, конечно, победит, но зачем же белок стрелять?

«Женитьбу Бальзаминова» в Малом театре можно увидеть уже в это воскре-
сенье, 16 апреля. 

А К Ц Е Н Т

Работа над фильмом доказала, 
что космос достоверно сымитировать 
нельзя

Застрахованная дверь — 
самый необычный экспонат 
Дома-музея. 

— Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2524255

Понятно, режиссе-
рам надо снимать, 
актерам — сни-
маться, а наивные 
полагают, что это 
и есть артхаус

Прямая речь
Константин Эрнст, 
генеральный директор Первого канала, 
продюсер фильма:
— В этом фильме все впервые. Юля и Клим стали первопроходцами в 

мировом кинематографе. Но не только в нем. Все, что ни происходит в 

сотнях километрах от поверхности планеты – это в принципе новый 

урок и новый опыт для землян. Без всякого преувеличения можно ска-

зать, что «Вызов» — это еще одна ступенька в освоении человеком кос-

мического пространства.

Работа над фильмом доказала, что космос достоверно сымитировать 

нельзя. Настоящего космоса зритель в кино еще не видел. 

Ни в «Гравитации», ни в «Интерстелларе», нигде. А в «Вызове» 

увидит.

ПЯТЬ ФАКТОВ О ФИЛЬМЕ

 Подготовка к съемкам картины 

началась осенью 2020 года, когда 

Первый канал объявил конкурс 

на главную роль в первом художе-

ственном фильме в космосе. Все 

желающие должны были при-

слать самопробу — записать на 

видео монолог Татьяны из «Евге-

ния Онегина» А.С. Пушкина.

 Юлия Пересильд и режиссер 

Клим Шипенко готовились к поле-

ту в Центре подготовки космонав-

тов им. Ю.А. Гагарина. Они трени-

ровались в скафандрах, изучали 

конструкцию и оборудование 

МКС и корабля «Союз МС», про-

ходили испытания на центрифуге 

и в барокамере, учились подавать 

сигналы SOS с помощью солнеч-

ных датчиков, сдавали зачеты по 

действиям в нештатных ситуаци-

ях. Также съемочная группа учи-

лась выживать в условиях дикой 

природы — на случай, если при по-

садке их спускаемый аппарат 

окажется не в расчетной точке, 

а в глухом лесу или в ледяном озе-

ре.

 Дублирующий экипаж, вклю-

чавший Алену Мордовину, Алек-

сея Дудина, Олега Артемьева, так-

же прошел всю подготовку к кос-

мическому полету. 

 5 октября 2021 года киноэки-

паж в составе актрисы Юлии 

Пересильд, режиссера Клима 

Шипенко и космонавта Антона 

Шкаплерова отправился на МКС. 

В момент старта ракеты с космо-

дрома Байконур командир экипа-

жа Антон Шкаплеров произнес 

традиционное: «Поехали!», на что 

Клим Шипенко и Юлия Пере-

сильд ответили по-киношному: 

«Камера! Мотор! Начали!»

 На МКС каждому члену экипа-

жа можно взять с собой не более 

1 кг личных вещей. 
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Справка

Хотя фестивалю «Островский в доме Островского» действительно 30 

лет, по счету он 13-й. В этом году из 78 заявок фестиваля «Островский в 

Доме Островского»  на конкурс было отобрано 19 спектаклей. Их гео-

графия — от столичного Петербурга до маленького года Ирбит. Пред-

ставлены театры Калуги, Йошкар-Олы, Минска, Уфы и даже Луганска. 

По словам руководства, главный критерий отбора спектаклей — уважи-

тельное и бережное отношение к наследию Александра Николаевича.

Юбилейный фестиваль впервые будет завершаться гала-концертом, в 

котором примут участие все ведущие артисты театра. Будет звучать ор-

кестр под управлением Юрия Башмета. Игорь Петренко прочтет днев-

никовые воспоминания Островского. 

КСТАТИ

5 любопытных фактов об Островском
 Несмотря на отсутствие высшего образования, Островский знал 7 

иностранных языков (латынь, древнегреческий, немецкий, француз-

ский, английский, испанский и итальянский).

 Он был отчислен с юридического факультета университета за «непо-

нятие наук» (не сдал римское право). На самом деле он предпочитал уче-

бе «на юриста» посещение театров, а моральный суд почитал выше сво-

да формальных правил.

 Был франтом и одевался в особенном стиле, весьма экстравагантно.

 Был весьма аккуратен во всем: на письма начинающих драматургов 

отвечал развернутыми рецензиями на 10—15 страниц.

 Он вел свой словарик народных слов и поговорок, а персонажам зача-

стую давал необычные имена: в пьесах встречаются Сосипатра, Хиония, 

Мардарий, Павлин, Удар, Улита, Истукарий, Тигрий, Пуд, Луп Лупыч.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Шесть сборных 
соревнуются за Мировой 
командный трофей

Катаются 
без нас

Николай Долгополов

В Токио 13—16 апреля пройдут состязания, всегда при-
влекающие интерес болельщиков. Мировой командный 
трофей Международного союза конькобежцев (ИСУ) — 
это, по существу, командный чемпионат мира.

В борьбу за него вступят сильные фигуристы из ше-
сти стран. Самый высокий рейтинг у сборной Японии. 
За ней — США и Канада. К ним в порядке набранных 
рейтинговых очков присоединятся Южная Корея, Ита-
лия и Франция.

Никак не умаляя мастерства представляющих эти 
страны фигуристов, заметим: в борьбе за Кубок не 
участвует, бесспорно, сильнейшая команда мира — 
сборная России.  Решением ИСУ российские спортсме-
ны отстранены от участия во всех международных со-
ревнованиях.

И это, как видно, устраивает и ИСУ, и, что очень 
обидно, национальные федерации, фигуристов, даже 
судей. Медали, львиная доля которых десятилетиями 
уезжала в Россию, делятся между собой. Такой  вот по-
лучается междусобойчик. Совершенно то же самое бу-
дет и на Мировом командном трофее в Токио.  

ЭКСКЛЮЗИВ Тренер Яна Непомнящего уверен, что наш гроссмейстер еще сыграет большой матч 
с Магнусом Карлсеном

Попрошу к доске
Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Ян Непомнящий и китаец 
Дин Лижэнь сыграли вни-

чью в третьей партии матча за 
звание чемпиона мира, кото-
рый проходит в Астане. Счет 
стал 2:1 в пользу Непомнящего. 

В Москве в Центральном 
доме шахматиста за партией 
следил многолетний наставник 
Яна —  международный гросс-
мейстер, чемпион Европы 2011 
года, один из тренеров сборной 
России Владимир Поткин. Даже 
во время разговора с корре-
спондентом «РГ» Владимир все 
время поглядывал на шахмат-

ную доску на большом экране, 
следил за позицией Непомня-
щего. Первый вопрос напраши-
вался сам собой.

Владимир, сильно пережива-
ете? Каково быть на рассто-
янии от подопечного в такой 
важный момент?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Слежу за мат-
чем, переживаю за Яна. Смот-
рю, в каком он состоянии. Мыс-
ленно я с ним. Ну и дистанци-
онно с помощью средств связи 
есть возможность помочь. Тут 
важно войти в игру. Это ответ-
ственная миссия, борьба нер-
вов. Стартовые поединки скла-
дывались благоприятно для 

Яна. А Дин Лижэнь, для которо-
го это первое подобное испыта-
ние,  эти встречи проводил ниже 
своего уровня. Ян хладнокров-
но играл. Белым цветом у Непо-
мнящего было преимущество. И 
черными, когда Дин недооценил 
атаку на короля, Ян отлично сы-
грал, провел партию на одном 
дыхании. 

Похоже, что к третьей пар-
тии китайский гроссмейстер 
немного пришел в себя?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Дин показал, 
что он в порядке в эмоциональ-
ном. Он проводил партию трез-
во, успокоился. Многие сразу 
заговорили, что Дин Лижэнь 

уже не тот. Но на самом деле нет, 
мы видим, что выходной пошел 
ему на пользу. Он смог адапти-
роваться. Он играл свой знако-
мый дебют. А в матче на первен-
ство мира важно получать тот 
тип позиций, который знаешь, в 
котором хорошо разбираешься. 
Тогда даже под прессом  ответ-
ственности ты можешь делать 
лучшие ходы. Поэтому была 
затяжная встреча, спокойное 
течение партии по сравнению с 
первыми встречами. По дебюту 
было небольшое преимущество 
у Яна, потом позиция выровня-
лась. 

Сравните Непомнящего в 
матче с Карлсеном и сейчас. 
Насколько он вырос как шах-
матист?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Мы  с Яном про-
делали большой путь. Я бы вер-
нулся в то время, когда он от-
бирался в турнир претенден-
тов еще в Екатеринбурге в 2020 
году. Тогда он очень сильно вы-
рос как шахматист. И потом при 
подготовке к матчу с Магну-
сом Карлсеном Ян много рабо-
тал вместе с командой. Причем 
мы не только готовились непо-
средственно к матчу, а в целом 
старались улучшить игру. У Яна 
есть такая отличительная чер-

та: он всегда быстро подхваты-
вает, обрабатывает, впитыва-
ет информацию. Именно так 
шахматисты и прогрессируют. 
Если не изучать ничего нового, 
то будешь стоять на месте. По-
сле матча с Карлсеном тоже был 
проделан большой объем рабо-
ты. И результаты мы увидели 
уже на турнире претендентов 
2022 года в Мадриде. Он очень 
уверенно отыграл всю дистан-
цию, с запасом, без поражений 
обеспечил себе победу за тур 
до конца. Если Непомнящего 
сравнить с высотным зданием, 
то фундамент уже заложен, дом 
отстроен, и Ян находится на бо-
лее высоком этаже. В этом глав-
ное отличие. 

Второй матч Непомнящий 
— Карлсен мог стать  мат-
чем-реваншем. Как восприня-
ли новость об отказе Магнуса 
защищать титул? 

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Магнус абсо-
лютно уникальный шахма-
тист. Выиграл пять матчей на 
первенство мира. У них с Яном 
длинная история соперниче-
ства с детства. Матч в Дубае был 
большим вызовом для Яна. Он 
ждал новой встречи с Карлсе-
ном. Новость мы восприняли с 
расстройством. Но я могу по-

нять, что Магнус где-то потерял 
мотивацию. И сам матч, и под-
готовка нему — это колоссаль-
ное напряжение. Но Магнус обя-
зательно вернется. Аппетит у 
него появится. Верю, что у Яна 
еще будет возможность сыграть 
большой матч с Магнусом. 

Какая самая яркая победа Яна 
над Магнусом?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Мы начали со-
трудничать с 2007 года. На про-
тяжении 16 лет я помогаю ему 
на всех турнирах. В 2011 году 
были соревнования в Вейк-ан-
Зее. Это такой шахматный Уим-
блдон, один из лучших шахмат-
ных турниров с большой исто-
рией. Мы готовились вместе к 
игре с Магнусом черным цве-
том. Ян был очень сильно заря-
жен на эту встречу и провел ее 
блестяще на всех отрезках — де-
бют, миттельшпиль, эндшпиль. 
А ведь Магнус не хотел проигры-
вать, был максимально скон-
центрирован. Но Яну, мне ка-
жется, удалось тогда провести 
одну из своих лучших партий. 
Не только с Карлсеном, но и в 
шахматной карьере в принципе. 
В тот день свой потенциал и та-
лант он раскрыл полностью. Как 
для тренера та встреча особен-
но памятна для меня. Но Яну она 
дала  большой импульс для даль-
нейших побед, уверенность, что 
он может побеждать Карлсена. 

У Яна до сих пор есть большой 
потенциал для роста. Даже с той 
вершины, куда он поднялся, он 
может пойти еще дальше. Но сей-
час главное испытание — матч на 
первенство мира против Дин 
Лижэня. Все мысли о нем.  

ФУТБОЛ Немецкий клуб 
проиграл «Манчестер 
Сити» со счетом 0:3 

В «Сити» 
попали в сети

Артур Нанян

Английский «Манчестер Сити» сделал большой шаг на 
пути к выходу в полуфинал Лиги чемпионов, разгро-
мив дома «Баварию» (3:0) в первом матче 1/4 финала 
турнира.

«Сити» в последнее время удивительно хорош. До 
встречи с мюнхенской командой подопечные Хосепа 
Гвардиолы победили в девяти играх подряд во всех со-
ревнованиях с общим счетом 31:3. «Горожане» до сих 
пор претендуют на триумф не только в Лиге чемпио-
нов, но и в национальном первенстве, а также в Кубке 
Англии.

Вновь блеснул Эрлинг Холанд. Норвежец отдал го-
левой пас на Бернарду Силву и установил окончатель-
ный счет в концов-
ке. Холанд с 45 го-
лами за сезон стал 
рекордсменом по 
этому показателю 
среди всех игроков, 
когда-либо высту-
павших в англий-
ской Премьер-лиге. 

Несмотря на 
крупную победу, 
Гвардиола не счита-
ет, что все уже ре-
шено. Более того, 
Хосеп надеется 
придумать что-то новое к визиту в Германию.

— Сегодня был действительно хороший поединок 
Лиги чемпионов, встречались топ-команды. Считаю, 
55—60 минут шла равная борьба. В стартовые минуты 
второго тайма соперник был лучше нас, создавал мо-
менты, но после этого мы изменили кое-что и контро-
лировали ситуацию до финального свистка. Интри-
га еще жива — я прекрасно знаю, как тяжело в Мюн-
хене. Нам нужно придумать что-то еще, чтобы не так 
сильно страдать от мастерства «Баварии» и добиться 
успеха, — подытожил Гвардиола.

Ну а «Бавария», такое ощущение, после громкой и 
неожиданной отставки с поста главного тренера Юлиа-
на Нагельсманна так пока и не пришла в себя. Мюнхен-
ская команда проиграла в Лиге чемпионов впервые за 
год, а чуть ранее, уже при Томасе Тухеле, вылетела из 
Кубка Германии, уступив дома «Фрайбургу» (1:2). По-
ражение от «Манчестер Сити» — крупнейшее для «Ба-
варии» в главном еврокубковом турнире с 2017 года. 

Весомую заявку на участие в полуфинале сделал 
«Интер»: миланцы одолели в гостях «Бенфику» со сче-
том 2:0, сумев нанести «орлам» первое поражение 
в нынешней Лиге чемпионов. «Черно-синие» прерва-
ли серию из шести встреч без побед во всех турнирах 
и теперь имеют отличные шансы на выход в 1/2 финала 
главного Еврокубка, где их не было аж 13 лет.  

Эрлинг Холанд вновь не ушел с поля без гола: он забил третий 
мяч, установив окончательный счет. 

После трех партий матча за мировую корону Ян Непомнящий (слева) по-прежнему впереди.

А К Ц Е Н Т

У Яна Непомнящего до сих пор есть 
огромный потенциал для роста. 
Он ставит цели и постоянно развивается

Между тем

Рашид Рахимов стал новым главным тренером «Рубина». 

Срок соглашения с 58-летним специалистом не уточняет-

ся. На этом посту Рахимов сменит Юрия Уткульбаева, ко-

торый возглавлял казанцев с ноября прошлого года после 

отставки Леонида Слуцкого.

Последней командой Рахимова была «Уфа», где он рабо-

тал с 2020 по 2021 год. Ранее он тренировал австрийскую 

«Адмиру Ваккер», пермский «Амкар», московский «Локо-

мотив» и грозненский «Ахмат». Отметим, что «Рубин» за-

нимает четвертое место в турнирной таблице Первой 

лиги, набрав 47 очков в 26 турах. 

Мюнхенская 
команда потерпела 
первое поражение 
в главном еврокуб-
ковом турнире 
за год

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

ХОККЕЙ ЦСКА выбил СКА из Кубка Гагарина и в пятый раз подряд 
поборется за трофей в главной серии сезона

Прописались в финале

Илья Соболев 

Н
акануне в День кос-
монавтики опреде-
лился второй фи-
налист Кубка Гага-
рина. Им стал мо-
сковский ЦСКА, 
который в шестом 
матче финальной 
серии Западной 

конференции на своем льду одо-
лел питерский СКА — 3:0. Общий 
счет в армейском противостоя-
нии до четырех побед стал 4-2 в 
пользу москвичей. Теперь ЦСКА 
поборется за главный трофей с 
казанским «Ак Барсом».

Вчера финальная серия 
Запада в последний раз заехала 
в Москву. А при определенных 
раскладах (худших для ЦСКА) 
вчерашняя игра могла стать и 
вовсе последней возможностью 
для москвичей увидеть хоккей 
вживую. Впрочем, вряд ли сто-
личным болельщикам требо-
валась дополнительная моти-
вация, чтобы лично явиться на 
трибуны. В предыдущих матчах 
серии фанаты и так обеспечили 

любимой команде на «ЦСКА-А-
рене» аншлаговую поддерж-
ку. Шестая игра в этом плане не 
стала исключением.

Все признаки большого хок-
кейного события можно было 
наблюдать уже на выходе со 
станции метро «Автозаводская». 
На улицах рябило от пятиконеч-
ных звезд на красно-синем фоне. 
У подножия арены — очереди. 
Внутри: конкурсы, боевая рас-
краска для фанатов и другие раз-
влечения. Досрочно прощаться с 
хоккеем в этом сезоне здесь точ-
но никто не собирался.

Заявка хозяев предсказуемо 
ничем не удивила: главный тре-
нер москвичей Сергей Федоров 

не стал менять состав, добыв-
ший красивую победу в пятом 
матче. А вот его визави Роман 
Ротенберг произвел ряд пере-
становок. Нет, в состав не вер-
нулись опальные лидеры Ники-
та Гусев и Дамир Жафяров. Тре-
нерский штаб СКА скорректи-
ровал пару позиций в защите, 
но главное, что в запасе остался 
голкипер Дмитрий Николаев, 
выходивший в «старте» на про-
тяжении всего плей-офф. В мат-
че, в котором для СКА решалось 
все, место в воротах доверили 
Владиславу Подъяпольскому. 

Дебют в качестве основно-
го голкипера СКА у Подъяполь-
ского получился испорченным. 

Еще не все зрители прошли на 
свои места, а ЦСКА уже открыл 
счет. На 13-й секунде Максим 
Соркин виртуозно подставил 
клюшку под наброс от синей 
линии Никиты Нестерова, и 
шайба предательски шмыгнула 
под мышкой у вратаря питер-
цев — 1:0.

СКА постепенно оправился 
от шока и к концу первого пери-
ода уже больше времени прово-
дил в чужой зоне. Впрочем, ре-
альной работы у шведского гол-
кипера ЦСКА Адама Рейдебор-
на было немного.

После перерыва питерцы 
продолжили владеть иници-
ативой, но удаление форвар-
да СКА Марата Хайруллина 
немного сбило настрой гостей. 
Реализовать это большинство 
хоккеисты ЦСКА не смогли, 
зато отличились чуть позже. На 
31-й минуте прострел Сергея 
Плотникова от борта замкнул 
Константин Окулов, отметив-
шийся шайбой уже в четвертом 
матче подряд.

В предыдущей встрече моск-
вичи тоже уступали 0:2, но су-

мели отыграться и победить. 
СКА вчера такой трюк провер-
нуть не удалось. Кажется, вто-
рая пропущенная шайба над-
ломила питерцев. В третьем пе-
риоде гости стали срываться 
на грубость. Евгений Кетов по-
лучил штраф за удар локтем, а 
Михаил Пашнин зачем-то толк-
нул молодого Матвея Гуськова 
на борт так, что того пришлось 
уводить с площадки под руки. 

В итоге, хозяева реализова-

ли большинство на 46-й мину-
те: цели достиг дальний бросок 
Даррена Дица — 3:0. А вот питер-
цы так и не придумали, как рас-
печатать ворота Рейдеборна.

ЦСКА вышел в финал Кубка 
Гагарина уже в пятый раз под-
ряд. Первый матч главной серии 
с казанским «Ак Барсом» прой-
дет 17 апреля в Казани.  

Армейцев Москвы было не остано-
вить — они смяли защитные ряды 
СКА и вышли в финал.

А К Ц Е Н Т

ЦСКА открыл счет в шестом матче серии 
со СКА уже на 13-й секунде. Под дальний 
наброс классно подставил клюшку фор-
вард москвичей Максим Соркин
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Форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов стал третьим россиянином 

в Национальной хоккейной лиге в XXI веке, сумевшим забросить 

40 шайб в регулярных чемпионатах двух сезонов кряду.

В матче против «Виннипега» (1:3) Капризов стал автором единственного 

гола своей команды. У форварда стало 40 шайб в 67 матчах. В прошлом 

сезоне у него было 47 шайб в 81 матче. Дважды пробивать отметку 

в 40 голов в «Миннесоте» до сих пор не удавалось никому.

Кроме того, Капризов стал всего лишь третьим россиянином в нынеш-

нем веке, которому удавалось не менее двух сезонов подряд преодоле-

вать рубеж в 40 шайб. Ранее это делали Илья Ковальчук (шесть сезонов 

подряд в «Атланте» и «Нью-Джерси») и Александр Овечкин (у него была 

одна серия из пяти сезонов, а также по две серии из трех и двух сезонов).

Три сезона подряд с 40+ голами могло быть у форварда «Тампы» Ники-

ты Кучерова, но в регулярном чемпионате-2018/19 ему не хватило лишь 

одной шайбы.
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